
Partidos ricos
Hay demasiados partíalos políticos
en México y reciben prerrogativas
excesivas; es necesaria reducirlas.

II "K T o se puede vivir sin ellas ni
1^1 con ellas". "Tienes razón:
X H así son las mujeres". "No:

yo hablaba de las tarjetas de crédito"...
Doña Macalota llegó a su casa des
pués de un viaje y sorprendió a don
Chinguetas, su casquivano esposo, en
erótico trance con la linda criadita de
la casa. "¡Canallasinfamesdesgracia
dosmalnacidos ruines!" les gritó con
iracundia en un solo golpe de voz. "No
te pongas dramática, mujer respon
dió, calmoso, don Chinguetas. Ni que
se la fuera a acabar"... El novio de Gla
fira fiie a pedir su mano. El padre de la
muchacha le preguntó, severo: "Y ¿tie
ne usted donde ponerla?". "No, señor
contestó el galancete Precisamente
por eso me quiero casar: porque no
tengo dónde ponerla"... Lulu Mae, lin
da chica texana, le dijo al rico petrole
ro que la pretendía: "Te agradezco que
me propongas matrimonio, Houston,
pero me parece poco romántico que
me lo pidas diciéndome que quieres
los derechos exclusivos de perfora
ción sobre mi persona"... Aunque na
die sabe dónde están, todavía quedan
algunos partidos de oposición en Mé
xico. Inexistentes casi, apenas tienen
fuerza para ir a cobrar los dineros que
por ley reciben. El PRI es un vetusto
anciano que sólo vive por la esperanza

de ser para Morena lo que alguna vez
fue el PARM para él. Por su parte el
PAN está desmigajado, y el PRD es
una memoria ya olvidada. Los otros
partidos partiditos, partidillos, partí
dejos son ofensa para la vida pública
de la Nación y carga indebida para
los contribuyentes. López Obrador
propone una radical reducción de los
dineros que los partidos políticos re
ciben, y funda su propuesta en la jus
ticia: no debe haber partidos tan ricos
en un país tan pobre. Los dirigentes de
esos partidos acusan a López Obrador
de querer debilitarlos para fortalecer
a su propio partido, Morena, y para
quitar fuerza al ejercicio democrático
y erigirse en jefe máximo. Quizá su
acusación sea fundada, pero lo cier
to es que hay demasiados partidos, y
que algunos de ellos no son tales, sino
negocios de vividores, de mercaderes
de la política. Comparto entonces la
iniciativa de AMLO: es necesario re
ducir las excesivas prerrogativas de
los partidos. Y al mostrar mi acuerdo
con López Obrador evoco un viejo
dicho: "Hágase el milagro y hágalo el
diablo"... En el bar un sujeto entabló
conversación con otro que bebía en la
barra. Le preguntó cuál era su equipo
favorito de fútbol, y comentó larga
mente los resultados de la Copa Amé

rica, Europa, Asia, África y Ocearu'a, lo
mismo que deil Campeonato de Liga,
de Liguilla y dte Liguero y del Torneo
Sub 22, Sub 231, Sub 20, Sub 19 y Sub
18. Luego pasó a la cuestión política, y
quiso saber la «opinión del otro acerca
del gobierno macional y del de cada
uno dé los esliados de la Federación,
lo mismo que de los principales países
del mundo. Em seguida abordó el tema
religioso: le prctjguntó a su interlocutor
si creía en los ángeles, en el demonio,
en la infalibiliidad del Papa y en las
doctrinas y prácticas de los puritanos.
Habían pasadlo ya tres horas de esa
conversación,, y tanto el que pregun
taba como el que respondía habían
apurado más fie una docena de copas
de tequila cadía uno. Bajo el influjo de
tales libacione>s el que había hecho las
preguntas se techó a llorar de pronto
y le dijo al otno: "Ahora que ya somos
amigos, casi lhermanos, siento un re
mordimiento «de conciencia, y quiero
hacerte una aonfesión. Un tipo al que
no conozco nne pagó una buena can
tidad para qwie te entretuviera aquí
en el bar mie:ntras él iba a tu casa a
tener trato de fornicio con tu esposa".
'Debe haber ittn error se extrañó el
otro. No sojf casado". "¡Ah, cabrón!
exclamó el oitro levantándose a toda
prisa para saliir ¡Pero yo sí!"... FIN.
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Catón, De política y cosas peores
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Fórmula fifí
Claudia Sheinbaum logró que se quede
la Fórmula 1 en la CDMX sin invertir fondos

públicos, la misma solución pudo tener
el NAIM.

"No hace falta un gobiermo perfecto;
se necesita uno que sisa práctico".

Aristóteles

La jefa de Gobierno dás la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum,
anunció este miércoles, 7 de

agosto, que la Fórmula 1 se «queda en la
Ciudad de México cuando menos tres
años más. Ni el gobierno federal ni el
capitalino aportarán ya recuirsos para el
Gran Premio. Un grupo de ¡inversionis
tas privados ofrecerá el finainciamiento
que dejará de proporcionar el gobierno.

La jefa de Gobierno sefñaló que se
trata de una buena noticia ipara la Ciu
dad de México. Por supuesto que lo es.
Independientemente de lasrventajas de
la carrera en la imagen internacional
del país, el fin de semana em que tiene
lugar se llenan los hoteles dle la Ciudad
de México y se genera mn repunte
importante en la actívidadl comercial,
lo cual repercute en los imgresos del
gobierno capitalino.

Usar dinero público piara apoyar
un proyecto como la Fórmuila 1 ha sido
siempre controvertido. Y eran razón. Yo
soy de los que piensan que líos recursos
del erario deben usarse piara ciertos
propósitos limitados, de bemeficio para
toda la sociedad o prefeirentemente
para los más pobres, y que no puedan
ser cubiertos por empresas privadas o
personas físicas. Respaldar una carrera
de Fórmula 1 no cae denítro de esta
categoría.

El empleo de recursos públicos
para apoyar actividades deportivas
profesionales o espectáculos públicos
ha sido siempre controvertido, pero es
algo que se hace en muchos lugares
del mundo. Muchos de los estadios
en Estados Unidos y otros países
reciben subsidios de los gobiernos
locales. Estos sostienen que tener
a un equipo triunfador genera un
buen ánimo de los ciudadanos, pero
también una reputación que atrae
visitantes. El equipo de los Empaca
dores de fútbol americano en Estados
Unidos, por ejemplo, es por mucho
el mayor atractivo turístico de Green
Bay, Wisconsin.

En el caso de la Fórmula 1, la so
lución ha venido afortunadamente de
un grupo de inversionistas privados.
Es lo correcto. La carrera puede ser
rentable y genera un aparador muy
importante a nivel mundial para las
empresas patrocinadoras. Es verdad
que el esquema en la enorme mayoría
de las carreras en el mundo es de una
financiación mixta, pública y privada.
Muchos gobiernos del mundo están
convencidos de que sí les conviene
dar apoyo a unas carreras que generan
interés entre millones del mundo. Es
la misma razón por la que gobiernos
tan distintos como el de Rusia y el de
Brasil han gastado miles de millones
de dólares para la realización de Jue
gos Olímpicos o la Copa del Mundo
de fútbol.

En el caso de México, tanto el

gobierno federal como el de la Ciudad
de México se verán beneficiados por la
solución. Obtendrán las ventajas de la
promoción del Gran Premio sin tener
que invertir dinero público.

Claudia Sheinbaum hizo al parecer
un esfúerzo especial para evitar que
desapareciera esta carrera, que se ha
convertido en uno de los puntos más
relevantes del calendario turístico de
la Ciudad de México. Desde un prin
cipio señaló que no habría ya dinero
del gobierno para la Fórmula 1, pero
siempre insistió en que estaba buscan
do opciones para que se quedara en
México de cualquier manera

Un aplauso a la jefa de Gobierno
y un comentario adicional. Esta debió
haber sido la solución al aeropuerto
de Texcoco. Si el Presidente no quería
continuarlo con dinero público, debió
haber dejado que lo concluyera la ini
ciativa privada Habría obtenido todos
los beneficios de un hub internacio
nal aéreo sin tener que comprometer
dinero del gobierno.

• VENDIMIA
En un principio la producción de vino
en Ensenada se limitaba al Valle de
Guadalupe. Ahora se ha extendido a
San Vicente, Ojos Negros e incluso Te
cate. A pesar de los problemas de agua
la región produce cada vez más vino
con mayor número de productores y
mejor calidad. Y estamos en tiempos
de fiesta, en tiempos de vendimia
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Sergio Sarmiento, Jaque Mate
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE
En lo más alto de la alta sierra que llaman
de Las Ánimas hay una cueva.
Desde lejos se alcanza a ver su entrada
como la boca de un animal negro.

Dicen que esa cueva no tiene ñnal.
Dicen que si alguien entra en ella, a pocos
pasos de la entrada lo absorbe un viento
oscuro y ya nadie jamás lo vuelve a ver.
Dicen que en esa cueva hay más oro y hay
más plata que toda la plata y todo el oro
que en el mundo se han hallado.
Dicen que en esa cueva están los cuerpos
momiñcados de los millares de hombres
que han querido entrar en ella.
Yo no me acerco a esa cueva.

Temo que en su puerta me asalte la
tentación de entrar.

No me atraen el oro ni la plata.
Me atrae el misterio.

Y hay misterios más peligrosos que la
plata y el oro.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 09/08/2019

Página: 11

Area cm2: 84

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Fuentes Aguirre, Mirador

ARMANDO FUENTES AGUIRRE
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EJEMPLO del
desbarajuste que trae el
PRI con su padrón es el
caso de Dunia Ludlow,
actual Coordinadora
General de la Autoridad
del Centro Histórico.

DESDE MAYO del año
pasado, la ex diputada
renunció al tricolor
y es fecha que sigue
apareciendo en la lista
de militantes que ese
partido mantiene en su
página de internet.
Y ESO que el día que
se despidió dejó claro
que ya no coincidía
con los ideales del
Revolucionario
Institucional como
para que todavía no se
decidan a borrarla de
sus bases de datos.

CON EL TIEMPO los
funcionarios en la
CDMX ya se hicieron a
la idea de la austeridad,

pero a lo que no
pueden acostumbrarse
es a que no sea pareja,
DICEN QUE a más
de uno le resulta
incómodo que en la
Agencia de Innovación
Digital, que dirige José
Merino, y en el Cs,
que comanda Juan
Manuel Ortegón,
los tabuladores
sean muuuucho
más apetitosos que
en el resto de las
dependencias.
Y LO QUE MÁS
contradicción les
hace es que la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, ha
reconocido que es la
forma de mantener

gente caliñcada que
podría estar trabajando
en cualquier lugar y
con mayor salario.

¿Y EL RESTO? ¿No son
tan calificados? ¿O no
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DE MIEDO resulta la incapacidad de la procuradora
Ernestina Godoy y del jefe de la policía, Jesús Orta,
para resolver el caso de la adolescente que fue abusada
sexualmente por cuatro agentes policiacos, hecho
del que hay pruebas ministeriales y hasta retratos
hablados.

LO PEOR, tal vez, es la facilidad con la que
las autoridades le cargan a la víctima toda la
responsabilidad de que haya justicia, al decir que si
no los señala directamente, quedarán en libertad los
policías. Pero qué tal esas nuevas patrullas, ¡eh!

YA VAN dos en Quintana Roo, dos en el Estado
de México, uno en San Luis y otro en Nuevo León
Hasta ahora hay seis casos confirmados de sarampión
en México, una enfermedad que había sido erradicada
del país hace 23 años.
Y SI BIEN los casos fueron "importados", pues el virus
llegó del extranjero, la realidad es que la Secretaría de
Salud parece tomárselo con demasiada tranquilidad,
esto a pesar de que para la Organización Mundial
de la Salud la epidemia se está multiplicando como
las ronchas rojas y el número de casos ha crecido en
¡300 por ciento! en lo que va del año. Sólo en Estados
Unidos, del otro lado de la frontera, ya hay más de 500
casos registrados.
LO QUE más inquieta es que este aumento se debe a
la locura de creer que las vacunas son malas para los

niños. El movimiento antivacunas ha tomado fuerza
en el mundo... y con él también han tomado fuerza
enfermedades como el sarampión.

SERÍA bueno saber cómo va a enfrentar la
dependencia que encabeza Jorge Alcocer la epidemia
de la desinformación que propagan los antivacunas.

ALLÁ en Jalisco los blanquiazules se están poniendo
morados con la detención de Antonio Gloria,
ex dirigente estatal del PAN, acusado por presunto
peculado durante el sexenio de Emilio González
Márquez.
EL INFIERNO de Gloria puso al descubierto que sí
existe el secretario general panista: Héctor Larios
brincó ante la aprehensión y sostuvo que el proceso
que abrió la Fiscalía jalisciense en contra del ex
funcionario podría tener intenciones ajenas
a la justicia.
¿SERÁ auténtica solidaridad panista o estrategia para
los comicios de 2021? Es pregunta.

SEGURO se venderá muy bien el billete de la Lotería
Nacional con la imagen de Porfirio Muñoz Ledo,
pues el ex secretario del Trabajo y de Educación,
ex presidente del PRI y del PRD, ex embajador ante
la ONU y la UNESCO, ex candidato presidencial,
ex senador y hoy diputado federal siempre... ¡saca
reintegro!
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Hay muchas formas de querer engañar. Pre
sentar un documento real con acusaciones
falsas, es una de ellas.

Revolver lo auténtico con una mentira para darlo
como verdad es una mezcla eficiente para quienes
pretenden confundir, difamar, calumniar o malin
formar. Es el caso del documento que dio origen al
#LonganizaGcite.
Ahí está la opulencia con víveres que no tiene ni

Obama. Pero no los compró el actual gobierno, según
sus propios dichos y los procedimientos y tiempos
que lo confirman. Porque una cosa son las propues

tas y otra, lo ejercido.
El senador del PAN Julen Rementería fue el primero

en publicar los costos de la posible despensa lopezo
bradorista Más pronto que tarde, los expresidentes pa
nistas se sumaron al tren de la mercadotecnia contrin

cante y la descalificación olvidando inclusive asuntes
como el foxiano Tballagate. Se trata del Programa Anual
de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sec
tor Público 2019 donde aparecen gastos como 335 mil
pesotes solo para el embutido.
La Oficina de la Presidencia aclaró que ese pre

supuesto es del sexenio anterior. Son productos que
no obtuvieron ellos.
Pero entonces, ¿si esto lo cotizó la administración

de EPN, es también lo que se gastó en pura longaniza
y más? ¿16 mil 789 pesos el kilo? ¿Y 3 mil 013 el kilo
de jamón de pavo? ¿Y 3 mil 763 un kilo de polvo para
gelatina? ¿Se lo comieron? ¿Elevaron precios para
desviar recursos?

Y sobre la actual gestión: ¿Si no se hubiera hecho viral
este dispendio de comestibles, los habrían pagado?
Por lo pronto, ya respondió López Obrador: "No

nos comparen, eso calienta. Nos quieren medir con
la misma vara... yo no como chorizos, se los digo con
todo respeto... yo soy más de la butifarra de allá de

Jalpa.. y tampoco me gusta la moronga azul. No soy
de la moronga azul, no nos confundan".
Moraleja: L No solo existen las noticias falsas o

falce news, como las popularizó Trump. La desinfor
mación se disfraza también de noticias fabricadas e

imprecisas... más lo que a políticos y empresarios en
permanente campaña se les ocurra.
2. No toda la información de una noticia engañosa

es desechable. Hay que distinguir la parte verificada
La lista por ejemplo, puede conducir a datos impor

tantes sobre acciones que se tomaron en el pasado y ser
un inhibidor de futuros intentos por mantener excesos
o inflar cálculos para rellenar el cochinito.
3. Se debe discernir, comenzando por AMIA en

tre el golpeteo de oposición y los genuinos cuestio
namientos de periodistas, académicos y sociedad en
general acerca de los precios disparatados y lo que
se hizo o se dejó de hacer con nuestros recursos.
4. La Coordinación General de Administración, Di

rección General de Reclusos Materiales y Servicios Ge
nerales del régimen que se dice transformador, no pue 
de solo copiar y pegar lo que escribió el gobierno pasado,
marcado por la comipción. Nada más falta que Peña
le haga el súper a López Obrador.

Razones y pasiones: Pues sí llegó Rosario Roblas al
Reclusorio Sur. Las dudas sobre si se presentaría o no se
disiparon cuando bajó delautoydeclaró ante los medios
de comunicación "Aquí estoy como lo prometí. Dando
la cara como la he dado siempre". Independientemente
de lo que ocurra jurídicamente (la FGR imputó daño a
la hacienda pública por más de 5 mil millones de pesos),
su comparecencia marcó un antas y un después: es la
primera persona del gabinete de Peña Nieto que se pre 
senta ante las autoridades por el caso de la llamada Es
tafa Maestra Son mínimo 11 dependencias. Y más ex
secretarios los que tienen que dar la cara. •
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Elisa Alanís "Razones y Pasiones"

Elisa Alanís

Costo: 24,975



Uruapan se despertó el j ueves con un carnaval
de muerte. Cadáveres mutilados, desmem
brados, con señas de salvaje tortura Cachos

de humano en bolsas. Cabezas sin torso y torsos sin
extremidades. Cuerpos usados como tétrico adorno
en pasos peatonales. Mantas firmadas por presuntos
delincuentes, jactándose de la matazón.¿Qué es es
to? ¿Qué pasó? Van algunos apuntes rápidos:
1. Una masacre de este tipo no sucede en el vacío.

No llega si no hay muchas señales previas. Y estas
abundaban. Entre enero y junio, se registraron 84
homicidios dolosos en Uruapan, 56% más que en el
mismo periodo del año pasado. Tan solo en junio se
reportaron 30. Y de acuerdo aun recuento de fuentes
abiertas, se habrían acumulado 43 más en julio.
2. No es sólo un asunto de números. Los eventos

de alto impacto venían acumulándose en Uruapan
desde hace meses. A finales de mayo, un enfrenta
miento entre dos grupos armados dejó 10 muertos.
Por las mismas fechas, cinco cuerpos calcinados fue
ron encontrados en unacamioneta Afínales de julio,
tres cuerpos sin cabezay gravemente quemados fue
ron hallados en una colonia céntrica de la ciudad.

3. La causa inmediata de la masacre es la disputa
entre dos grupos criminales: el Cártel de Jalisco Nue
va Generación (CJNG) y los Viagras, unabandalocal
empoderada tras la intervención federal de 2014 que
destruyó a los Caballeros Templarios ¿Qué pelean?
Múltiples rentas criminales, particularmente los flu
jos provenientes de la extorsión a los aguacateros. Y
esa fuente de ingreso probablemente ha crecido en
el último año, como resultado del disparo en el precio
del aguacate en Estados Unidos.
4. La existencia de un conflicto entre grupos crimí

nalas no explica por sí mismo la saña y teatralidad de
la masacre de ayer ¿Por qué torturar, mutilar, desmem 
brar a otros seres humanos? ¿Por qué colgarlos de un

puente, a la vista de todos, y con manta de acompa
ñamiento? Porque la bestialidad funciona En el delito
como en otras actividadas, las prácticas eficaces termi
nan por ser adoptadas por todos los participantes, sobre
todo cuando no implican costos o riasgos adicionales.
Y las expresiones públicas de brutalidad son prácticas
de eficacia probada inhiben a los rivales, intimidan a
los ciudadanos y ayudan a preservar la disciplina in
terna Y por lo regular no acarrean costos o riesgos adi
cionales: la probabilidad de captura por parte del go
bierno o de represalia por parte de los rivales no au
menta realmente si se decapita mutila dasmiembra o
calcina a una víctima Lo que sorprende no es que los
delincuentes opten por esas prácticas, sino que no lo
hagan más a menudo.
5. La masacre sucedió con la Guardia Nacional ya

desplegada en la ciudad. Aproximadamente 200 ele
mentos de esa fuerza federal llegaron a Uruapan desde
el dos de julio ¿Una cantidad suficiente para una región
envuelta en un feroz conflicto entre bandas crimínalas?

Al parecer, no. Pero eso abre una pregunt a importante:
¿por qué tan pocos en una región tan violenta? ¿Un pro 
blema de prioridades equivocadas o de personal insu
ficiente? Las dos alternativas resultan inquietantes.
6. ¿Se pueden evitar más hechos como los de ayer?

Depende de las autoridades. Si los gobiernos (federal
y astatal) mandan el mensaje claro que se la dará un
tratamiento prioritario a este tipo de hechos y que
ese tratamiento prioritario va a incluir no sólo de
dicar más recursos a la investigación, sino también
una atención extrema a todos los negocios ilegales
del grupo responsable, tal vez las bandas criminales
dejen de hacer este tipo de cosas.
¿Y si no se manda ese mensaje? Muy fácil: vamos

a tener más cadáveres colgando de puentes. •

alejandrohope@outlook.com. @ahope71
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El PRI es el mapache del PRI
No encuentro frase más clara y con 

tundente para describir la auto
destructiva naturaleza humana

que aquella famosa de que "el hombre es
el lobo del hombre" (Homo homini Lupus),
contenida en el libro De Cive ("Sobre el Ciu
dadano"), del filósofo inglés del siglo XVII,
Thomas Hobbes.
Por extensión y con los mismos fines des 

criptivos, se podría acertar que el PRI es el
lobo del PRI o, mejor dicho, hablando de
naturalezas, que el PRI es el mapache del
PRI, si se nos permite un aj usté en la especie
animal originalmente contenida en el aser
to de Hobbes.

Y es que de cara a la elección interna de
pasado mañana domingo, fuentes allegadas a
uno de los candidatos a la presidencia nacio
nal tricolor advierten de maniobras —mapa
cherías pues— para reventar el proceso, anu
larlo, impedir el triunfo de quien las encuestas
marcan como íkvorito y llevar al otrora par
tidazo a la designación de un líder interino.
De acuerdo con su versión, la maniobra

está encabezada por el exgobernador de
Oaxaca, Ulises Ruiz, frustrado pretendiente
al liderazgo tricolor que finalmente se ali
neó a las aspiraciones de la exgobernadora
de Yucatán, Ivonne Ortega.
Ruiz retomaría así la naturaleza que lo

distinguió como el mapache mayor del PRI
durante el liderazgo del exgobernador de
Tabasco, Roberto Madrazo, y el domingo
estaría al frente —señalan las fuentes— de

un contingente de al menos 300 personas
que robarían y/o violentarían casillas, sobre
todo en Puebla, Oaxaca, Michoacán, Cam
peche, Guerrero, Chiapas y el Estado de
México, con el objetivo de ensuciar el pro
ceso y llevarlo a su anulación.
De esa manera, el Consejo Político del

PRI debería optar por un interinato que,
aseguran los denunciantes, recaería en el
exsecretario de Gobernación y hoy sena
dor Miguel Ángel Osorio Chong.
Incluso se preguntan si los 3.3 millones de

pesos con que fueron detenidos el viernes pa
sadounhombreyunamujerqueinicialmen
te explicaron que el efectivo era del exsecre
tario de Gobernación (lo que él negó tajante
e inmediatamente, no obstante que la cap
tura fiie en una camioneta con placas de Hi

dalgo y a unas cuantas cuadras de la oficina
privada del hoy senador), no serían parte del
financiamiento de la denunciada estrategia
para reventar la elección tricolor.
Detrás de ella —aseguran— estarían

miembros de la nomenclatura priista (en
tre otros el exdirigente René Juárez y el ex
senador Emilio Gamboa) que apoyó lacan
clidatura del exrector de laUNAM, José Na
rro, quien finalmente se bajó de la contien
da el pasado 19 de junio por lo que con
sideró una "grosera" intervención del go
bierno en el proceso.
En el equipo de la candidata Ivonne Or

tega señalan que Ruiz opera como parte de
los esfuerzos para ganar la elección. La pre

gunta sería, en todo caso, si la exgoberna
dora de Yucatán está enterada que el ob
jetivo final del exgobernador de Oaxaca es
reventar para anular el proceso como ase
guran los denunciantes. Los responsables
de que la intemapríista llegue abuen puerto
son la presidenta del partido, Claudia Ruiz
Massieu; el secretario general, Arturo Za
mora, y el presidente de la Comisión Na
cional de Procesos Internos, Rubén Escaje
da Jiménez. Ya veremos lo que ocurrirá este
domingo en el que el PRI se juega lo que bien
podría ser su última oportunidad de con
tener el declive político total.
Instantánea: SOSPECHOSISMO. Hace

unas semanas, el Consejo de la Judicatura
Federal realizó lo que bien podría conside
rarse lacontratación pública más importante
en lo que el ministro lleva como presidente
de la Corte. El monto de fue de cuatro mil 200
millones de pesos por servicios de impresión,
digitalización y copiado. La adjudicación fue
para la empresa Sharp Corporation México,
en participación conjunta con Distrit Copy.
Lo que no queda claro es si el director general
de Recursos Materiales, Pedro Cetina Rangel
evaluó bien las diferentes propuestas, ya que
según fuentes cercanas al proceso había
otras ofertas hasta mil 500 millones de pesos
por debajo de la ganadora y que cumplían
con todos los requerimientos. ¿Será que el
Poder Judicial no se sumará en definitiva a
la política de austeridad implementada por
AMLO para el sector público? •
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Raúl Rodríguez Cortés, "Gran Angular"

Raúl Rodríguez Cortés

Costo: 24,113



La próxima elección de la nueva di
rigencia del PRI tiene varias parti
cularidades que la hacen muy espe

cial y que, vista con objetividad, podría ser
promisoria sólo a condición de que la dirija
la persona indicada.
Con un siglo en el escenario nacional y

muchas décadas como partido cuasi úni
cohegemónicodominantemayoritario
opositor, el PRI ha hecho y ganado todo y,
por el desgaste del ejercicio del poder, no
es poco lo que ha perdido.
Uno de sus factores fundacionales fue

su ideología, vinculada al espíritu y los
objetivos de la Constitución y de la Re
volución. Sobre esabase, recreada con un
discurso de promesas y de no pocas rea
lizaciones, se mantuvo por años. Pero al
abrazar el neoliberalismo, con el que se
polarizó la sociedad entre ricos y pobres,
cayó en el descrédito.
Con una organización social de amba a

abajo, ideologizada, beneficiada o esperan
zada; corporativizada y clientelar o some
tidas por métodos autoritarios y antidemo
cráticos, conservó su fidelidad pese a que
sus ofrecimientos de bienestar se circuns

cribieron cada vez más a las palabras, lo
que en paralelo fue despertando la con
ciencia del engaño.
Con el poder en sus manos en todas las

dimensiones, comenzando por la Presi
dencia de la República hasta el año 2000,
pudo realizar obras sociales que cada vez
fueron menos, mientras quienes se hicie

ron de los mandos, se enriquecieron como
nunca, en el más descarado y vulgar atraco
a las arcas públicas.
En esta innoble y funesta tarea, se le

unieron PAN y PRD hasta el año pasado.
Por las corruptelas de muchos de sus in
tegrantes, los tres quedaron fuera de las
preferencias electorales y surgió Morena
como la alternativa, cuyos frutos la gente
sigue esperando.
Sin poder, con una militancia menguada

y escéptica, pero sobre todo sin dinero, con
lo cual es imposible hacer política, enten
dida como obra pública generadora de
consenso, el próximo nuevo líder del otrora
partido casi invencible tendrá, con su vic
toria, un desafío como jamás enfrentó nin
guno de sus antecesores.

El instrumento que tienen los aspiran
tes a suceder a Claudia Ruiz Massieu, se
limitará al discurso. Su disponibilidad de
dinero es en extremo restringida. Con el
verbo desgastado y sin recursos, es poco
lo que una institución o una persona
pueden hacer, por mucho prestigio que
las acompañe.
Ante este drama, podría sumarse la po

sibilidad de que algunos de los goberna
dores que el PRI llevó al poder se vean im
pedidos para proveer a su dirigente par
tidista de algún apoyo, considerando que
tienen ojos en muchos lados observando
sus movimientos.

Lo anterior, sin contar con que el factor
más fuerte al que tendrá que enfrentarse,

es que Morena tiene la mayoría de las ma

gistraturas, comenzando por la de la Pre
sidencia. Con ellas, pone las bases de su
permanencia sobre una ideología y el De
recho, que dicta desde el Congreso, y los
muchos cargos administrativos, con los
cuales es capaz de materializar el beneficio
que, en cualquier caso, con cualquier par
tido, la sociedad espera.
Con esos antecedentes, de los tres aspi

rantes a dirigencia de ese órgano político,
el único que puede reiniciar su actualiza
ción, reconstrucción, sentar nuevas bases
y luchar por la reconquista del poder y la
transformación de su imagen y principios,
es Alejandro Moreno Cárdenas.
Sotto Voce... El ciclo de la pobreza his

tórica de Oaxaca, se está quebrando con el
trabajo y dedicación del gobernador, Ale
jandro Murat, quien, en sus primeros dos
años de gestión, ha revertido significativa
mente ese problema Y va por más... En Pe
tit Comité hará un breve paréntesis. Rea
parecerá el 30 de agosto. •

ombeluniversal@gma il. com
@mariobeteta

Morena tiene la mayoría de las
magistraturas, comenzando
por la de la Presidencia. Con
ellas, pone las bases de su
permanencia sobre una
ideología y el Derecho
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Rosario, justicia, venganza, sospechosismo,
la cena cíe cumpleaños de Peña Nieto
El otro día, un muy querido amigo y co

lega me hizo llegar este mensaje:
detención de Juan Collado, más como pi

vote de lamafia del poder que como criminal con
sumado, se suma en este periodo el citatorio para
Rosario Robles. La FGR filtra que la quiere vin
cular a proceso por la Estala Maestra Van por ella
Y reviven, vaya ironía su denuncia contra Carlos
Ahumada por extorsión. Van por él también. El
presidente López Obrador balconea no con mu
cha claridad, a Vicente Fox como deudor del fisco
y él no niega Collado, abogado y operador central
de Carlos Salinas de Gortari, amigo de Diego Fer
nández de Cevallos; Ahumada Rosario y hasta
rasponcito a Fox. Todos, relacionados con los vi
deoeseándalos del 2004. Lo suyo no es la ven
ganza afirma el presidente".
Me dejó pensando. No tengo elementos para

decir que todo esto es una maquinación desde
Palacio Nacional para cobrar saldos políticos pen
dientes. No lo veo tan diáfano como lo ve mi ami
go. Voy más allá no lo creo. Pero no son tiempos
en que haya que descartar nada, mucho menos
cuando hemos visto en las conferencias maña

neras el abierto uso del poderoso aparato del Es
tadoparalaintímidacióndelosquesencillamente
se atreven a contradecir al presidente (y eso que
no son sus enemigos históricos, ni se empeñaron
en impedir su victoria electoral).
Así que, dejando estas sospechas de mo

tivaciones políticas con asterisco, debo decir
que me gusta que se investigue y si hay ele
mentos se procese, por omisión o comisión,
a Rosario Robles o a quien sea que tenga res
ponsabilidad por ese y otros grandes escán
dalos. Hacia arriba y hacia abajo. En estas
Historias de Reportero, así como en mis es

pacios en televisión y radio, se denunció a la
entonces secretaria Robles por muchos y di
versos expedientes. Recuerdo su agresiva
respuestaamenaza cuando en este espacio
le adelanté, en marzo, que estaba en la mira
por lavado de dinero.
Así que trabajos periodísticos propios y aje

nos la ponen, cuando menos, bajo una enorme
sospecha. De ese tamaño era la impunidad del
"no te preocupes, Rosario" lanzado por el en
tonces presidente Peña Nieto a la que desde en
tonces se veía como su operadora predilecta.
Y la impunidad nunca es una buena no

ticia. En este expediente y en cualquier otro.
Con funcionarios del pasado, que hoy se pa
sean por el mundo como si nada, y funcio
narios del presente que ya enfrentan denun
cias que deben tomarse con seriedad.
¿Este proceso penal es fruto de una Fiscalía

independiente que no quiere ser florero? ¿Es 
tá motivada por la necesidad política del pre
sidente López Obrador de desviar la atención
frente a los primeros malos resultados de su
aún corta administración en materia de se

guridad y economía? Difícil saberlo por aho
ra. Pero sin duda con el paso del tiempo se irá
esclareciendo.

SACIAMORBOS

Mientras, el expresidente Enrique Peña
Nieto festejando su cumpleaños con su pa
reja, en San Sebastián, España. Cenó en el fa
moso restaurante Arzak, considerado uno de
los mejores del mundo, orgulloso portador de
las codiciadas tres estrellas Michelin. •

historiasreportero@gma il. com
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Piden paciencia a afectados por lluvias en Iztapalapa
«Le contamos que las fuertes precipita
ciones que se han registrado en la capi
tal del país volvieron a pegar a los ha
bitantes de Iztapalapa. Los estragos de
la lluvia de la noche del miércoles pro
vocaron afectaciones a viviendas en
Santa María Aztahuacan hasta donde

la edil Clara Bragada acudió para
constatar los daños que sufrieron los
pobladores, en especial los muebles,
pues el agua entró a las casas. Doña
Clara les dijo que el problema de inun
dación es "histórico" y que debido a
que en ese lugar hay hundimientos, el
tema no se puede solucionar de mane

ra inmediata. Sin embargo, les dijo a los vecinos que pedirá
apoyo al Gobierno capitalino para atender el problema...
¿Los vecinos afectados tendrán la paciencia para esperar por
la ayuda?

Clara
Brugada

Crece oposición a Ley de Participación
Ciudadana
Aquí le hemos platicado sobre el proceso pa
ra avalar la Ley de Participación Ciudadana,
cuyo anteproyecto de dictamen propone

aplazar las elecciones vecinales para 2020, y le hemos co
mentado que hay una fuerte crítica de la oposición hacia
Morena porque estos diputados pretenden que sea aproba
da, a más tardar, el lunes. Sin embargo, en el camino, se es
tán sumando voces en contra. Por ejemplo, el presidente de
la Coparmex de la ciudad de México, Jesús Padilla Zente
no, quien sostiene que, simplemente, es inviable aprobar di
cha ley. Esta historia, nos advierten, aún tiene varios capítu
los por delante.

Jesús
Padilla
Zenteno
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Presumen cifras en Edomex
Luego de que se dieran a conocer las cifras sobre pobreza
por parte del Consejo Nacional de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social (Coneval), en el gobierno de Alfredo
Del Mazo Maza no dejan de presumir los resultados de ese
estudio. Explican que según los datos, el Estado de México
es la entidad que ha logrado sacar de las mediciones a más
personas que vivían en situación de pobreza en todo el país,
pues de cada 10 mexicanos que dejaron la pobreza, siete son
mexiquenses, es decir, cerca de 700 mil habitantes durante
el periodo 20162018. Aunque el análisis aún da para revisar
a detalle la información, en la administración del priista hay
varias sonrisas.

Meten presión antorchistas
De nueva cuenta el matrimonio integrado por los alcaldes
priistas de Chimalhuacán e Ixtapaluca, Jesús Tolentino
Román Bojórquez y Maricela Serrano Hernández,
acompañados de sus cabildos, vecinos y de integrantes del
Movimiento Antorchista, se manifestarán en la capital mexi
quense este próximo 21 de agosto. Nos cuentan que los edi
les argumentan que la administración mexiquense no ha
cumplido con la realización de obras y de proyectos en esas
localidades donde viven, en total, más de un millón de habi

tantes. Los dos alcaldes se quejan del trato que han
recibido de los gobiernos federal y
estatal en los casi ocho meses que
van de la actual gestión municipal
y "hasta piensan" que hay un com
plot en contra de esas administra
ciones de extracción antorchista.

¿Tendrán razón?

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx

Maricela
Serrano
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KIOSKO
Chanchullos" dejan a más jóvenes sin apoyo de la 4T

Desde Chiapas nos confían que la probable
manipulación del programa Jóvenes Cons
truyendo Futuro, por parte de regidores del
ayuntamiento de Comitán de Domínguez,
ocasionó que 240 muchachos fueran dados
de baja de la plataforma, sin posibilidades
de recibir el beneficio en lo que va de 2019.
La cuestión, nos relatan, es que previo a las
bajas, que se dieron desde la Ciudad de Mé
xico, en ese municipio se escuchaban fuerte
las quejas contra algunos regidores —ema
nados de Morena, PVEM y PRI—, a quienes
acusaban de tener hasta 30 muchachos a

"su servicio" que no aprendían nada o eran
enviados de una oficina a otra Pero eso no

es todo, nos señalan, pues los ahora exbeneficiarios también indi
caron que "sus jefes" los obligaban a ir a eventos políticos, a fin de
"construir bases" para el procaso electoral de 2021. En este sentido,
nos dicen, lo que ha llamado la atención es el silencio de la Federa
ción, sobre todo del superdelegado José Antonio Aguilar Casti
llejos. ¿Será que no se han enterado de lo ocurrido?

Jerry Garza
y Angel
González

Funcionarios "prenden" los ánimos
Nos dicen que en Támaulipas las redes sociales se
"incendiaron" y no por culpa de las altas tempera
turas, sino por dos jóvenes funcionarios, uno de
Matamoros y otro de Río Bravo. Los aludidos, nos

relatan, son Jerry Garza, empleado del DIF Río Bravo y Angel
González, del programa de descacharrización de Matamoros, cu
yas fotografías circularon en diversas páginas de redes del estado,
donde destacaron su físico por encima de sus responsabilidades.
Además, nos señalan, tanta fue la euforia, que incluso las usuarias
de la web se dieron a la tarea de localizar los perfiles de Facebook
de ambos servidores públicos. En este contexto, nos dicen, no faltó
quien advirtió que en el pasado, durante las elecciones, uno que
otro había ganado votos "por guapo". ¡Ups!

Fecha: 09/08/2019

Página: 25

Area cm2: 244

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 25,693



Un festejo a medias para el góber
Quien anda como pavoneal, nos aseguran, es el gobernador de
Baja California Sur, Carlos Mendoza Davis (PAN), pues no se ha
cansado de presumir los primeros lugares en crecimiento econó
mico y reducción de pobreza, en los que el Inegi y el Coneval co
locaron a la entidad La cuestión, nos dicen, es que tras la crisis de
violencia en el estado y la debacle de su partido, estas buenas no
tas parecen un alivio para don Carlos. Sin embargo, no todo ha si
do dulce, nos señalan, porque sus detractores salieron a recordarle
que ante la bonanza, que ha atraído a miles de personas que lle
gan a buscar empleo al estado, hasta ahora no se ha podido garan
tizar a la creciente población el abasto de servicios como agua, luz
y viviendas a precio accesible. Para pronto, tiene tarea pendiente.

Chapulín engrosa filas de la 4T
Nos cuentan que Waldo Fernández González, excoordinador
Ejecutivo del gabinete del gobierno de Nuevo León, estrena nue
vo cargo como responsable de la Unidad de Gobierno en la Se
gob, lo cual ha desatado todo tipo de ánimos. Mientras su antiguo
jefe, el gobernador Jaime Rodrigue/. Calderón, optó por felici
tarlo, nos dicen que las bases morenistas e integrantes del equipo

jurídico que defendió el voto a favor de Andrés
Manuel López Obrador se molestaron por la
incorporación de don Waldo, porque lo conside
ran un "advenedizo" que no está comprometido
con la 4T, ya que en unos cuantos meses pasó
de ser diputado federal del PRD a colaborador
del gobierno independiente de El Bronco, como
quien dice, huele un poco a chapulín. ¡Ups!

Waldo Fernández

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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BAJO RESERVA
¿Habrá manazo por el longanizagate?

Andrés Manuel
López Obrador

Más de un funcionario del alto nivel
del gobierno de la 4T, incluso de los
cercanos al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, aseguran que
hace falta un buen regaño, de esos
que dicen que sabe dar al mandatario
cuando se cometen errores, y aunque
aseguran que la oposición aprovechó
el descuido para macanear al Presi
dente, también es necesaria la autocrí
tica y aceptar que hubo un descuido
con la información. Aseguran que el
tema del 'longanizagate" tocó un par
de los puntos más sensibles para el
Presidente, el de la austeridad y el de

la comparación con los gobiernos "neoliberales". Nos co
mentan que al conocer la información, y medir la fuerza que
estaba tomando en las benditas redes, instruyó que se hicie
ra la aclaración, lo que pudo ayudar a contener el tema. Sin
embargo, dicen, una vez pasada la emergencia informativa,
alguien debe ser responsable del error en el cuidado de la in
formación que se hace pública y de simplemente hacer copy
pasee en un documento tan delicado. ¿Habrá manazo?

La protesta de México contra Trump
Desde el mundo de la diplomacia nos hacen una observación
con cierto grado de provocación. Nos recuerdan que en la suti
leza del lenguaje diplomático hay expresiones que puestas en
una nota de protesta tienen una interpretación que no se pue
de leer de manera directa pero que tienen un mensaje claro.
En este contexto, nos explican que la nota diplomática enviada
a Washington para condenar el ataque "terrorista" que quitó la
vida a ciudadanos mexicanos, tiene varios de esos mensajes
duros. En especial, nos hacen énfasis en el párrafo que dice
'los discursos de odio no deben tener lugar en nuestra socie
dades". Aunque la cancillería no dice a qué discursos de odio
en específico se refiere, ni pronunciados por quién, en ambos
gobiernos se sabe de cuales discursos se está hablando, y de
quién se está hablando. Ese es el fino hilo que se tiene utilizar
para bordar sin romper la tela.
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¿Fuego amigo contra Gabriel García?
El pasado miércoles le comentamos aquí que el coordinador
de los delegados federales, Gabriel García, será pieza clave
en el relevo de la dirigencia nacional de Morena. Sin embargo,
ayer el PRD fue más allá, al presentar una queja ante el Insti
tuto Nacional Electoral en contra de toda la estructura de sú

perdelegados, coordinadores y servidores de la Nación —a
cargo de García— pues consideran que realizan una estrategia
electoral de cara al 2021, no sólo para elecciones federales y
locales, sino incluso para tener control de los procesos inter
nos de Morena y para designar candidatos. La denuncia indi
ca que esos funcionarios entregan los programas no a nombre
del gobierno de la República, sino como dinero que manda el
presidente López Obrador. Adicionalmente, señalan que son
precisamente los súperdelegados y coordinadores, aproxima
damente 60 por ciento de ellos vinculados a Morena, los que
se perfilan a candidatos a diputados federales, locales y alcai
des. Así que don Gabriel podría estar bajo la lupa del INE, y
lo irónico, nos dicen, es que esa queja que aunque viene de
los perredistas, al parecer fue nutrida con información, o qui
zá hasta desinformación, de algunos morenistas, que quizá
hasta hace algunos meses usaban el color amarillo y un sol
azteca en su pecho.

Un gobernador sin llenadera
Nos dicen que el presidente Andrés Manuel López Obrador
ya no quiere regresar tanto a revisar programas en Durango
porque cada que llega el gobernador José Rosas Aispuro le
pide una cosa nueva y lo consigue. Nos hacen ver que eso se
lo expresó en público el presidente al gobernador y hasta le
dijo que ya no lo quiere escuchar porque "nos va a arruchar",
es decir desplumar. Así que don José se ha ganado el título de
gobernador sin llenadera.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Razones
Uruapan, Míreles, Michoacán arde
Jorge Fernández Menéndez

• Lo ocurrido ayer en Uruapan es terrible, el secretario de Seguridad Pública
en el estado, Israel Patrón Reyes, habló sobre los 19 muertos con una tranquilidad
digna de mejores causas y atribuyéndolo a un enfrentamiermto.

Para mi querido amigo Carlos Salomón,
por el prematuro fallecimiento de su hermano Miguel.
Y, por supuesto, para su sobrino, mi amigo Miguel hijo.

Si para los inversionistas y empresarios nada es más importan
te en el aspecto económico que la certidumbre, sobre todo en
el ámbito energético, para la gente hoy nada parece más im
portante que garantizarle una mínima seguridad
cotidiana. Y la misma se deteriora día con día.

Lo ocúrrido ayer en Uruapan, Michdacán, es
terrible, 19 muertos, varios de ellos colgados des
de puentes peatonales de una de las principales
avenidas de la ciudad. Escuchaba en radio, con
Pascal Beltrán del Río, al secretario de Seguri
dad Püblica en el estado, Israel Patrón Reyes,
hablando sobre los 19 muertos con una tranqui
lidad digna de mejores causas y atribuyéndolo
a un enfrentamiento, que tiene ya demasiados
meses, entre el Cártel Jalisco Nueva Generación
y Los Viagras. Seguramente es así, la pregunta es
qué se hace para romper la estructura criminal
de esos grupos, para evitar que contaminen con
su violencia a toda una sociedad.

A veces, en lugar de evitar la contaminación,
pareciera que existe la voluntad expresa de acre
centarla. Esta misma semana fue designado sub
delegado médico del 1SSSTE en Michoacán José
Manuel Míreles, uno de los creadores de las au
todefensas qüe, levantándose contra el cártel de
Los Caballeros Templarios, en realidad le estaba
abriendo camino al C|NG, que financió a buena
parte de esos grupos de autodefensa.

Antes de crear grupos de autodefensa, Míreles
había estado preso por traficar con mariguana
(fue detenido con poco menos de 90 kilos de
droga), le dieron ocho años y lo liberaron en tres,
se fue a Estados Unidos, volvió a ser detenido,
allá, por delitos contra la salud. Regresó a México,

llamó a levantarse en armas, volvió a ser deteni
'do en dos ocasiones, buscó ser candidato a di
putado. Y, repentinamente, aparece, nada más y nada menos,
que como subdelegado médico del ISSSTE. O sea, encargado
de servicios médicos (y medicinas) en el estado, Michoacán,
y el puerto, Lázaro Cárdenas, donde entran la mayor parte de
las drogas sintéticas en el país. ¿Qué puede salir mal?

No sé si Míreles, como decían las autoridades apenas en
noviembre pasado, está o sigue relacionado o no con el CJNG,

pero el nombramiento es un completo desatino. Es seguir
dándole posiciones políticas a personajes ligados, de una u
otra forma, a los grupos que, con¡ extrema violencia, se están
disputando el estado, matando g<ente y colgando cuerpos en
los puentes peatonales de la principal avenida de la ciudad.

Mireles tiene un protector, el e>xgobernador Leonel Godoy,
desde hace unas semanas secretario de Organización de Mo

rena, el segundo cairgo en importancia en ese
partido. Godoy fue gobernador en el periodo de
mayor penetración dtel narcotráfico en las estruc
turas de gobierno (sóllo comparable con la época
de Fausto Vallejo), cuando terminaron contro
lando el estado La TTuta y sus cómplices de La
Familia Michoacanai y Los Caballeros Templa
rlos. Durante su gobiierno se produjo el mlchoa
cañazo, cuando todto su equipo de seguridad y
muchos otros funcionarios fueron detenidos (y
más tarde todos libeirados por un acuerdo con el
PRD) acusados de reliaclón con el narcotráfico. Su
medio hermano, Juliio César, fue hecho diputa
do federal, a pesar dte las pruebas de su relación
con La Tuta (incluyendo una serie de inolvida
bles grabaciones tellefónicas entre ambos) y se
terminó fugando, cuando fue desaforado. Desde
entonces, diciembre del 2010, nunca más se ha
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vuelto a saber de él.
En la entrevista ccon Pascal, el secretario

de Seguridad Pública del estado hablaba de la
Guardia Nacional en Michoacán e implícita
mente dejaba en sus manos la responsabilidad
de garantizar la seguiridad. No es así: garantizar
la seguridad en estadios y municipios es respon
sabilidad directa de esos gobiernos locales. La
Guardia Nacional nio puede ni debe, ni es su
obligación legal, reemplazarlos. La mayoría de
los gobernadores creen que su responsabilidad
con la seguridad púMica acabó con la creación
de la Guardia. Inclusio cuando comienzan a lle
gar los destacamentos de ésta creen que están
bajo su mando y que pueden ordenarle hacer lo

que quieran,
Pues están muy equivocados, Deben crear fuerzas policia

les locales que garanticen la seguitidad pública. No lo hicieron
en los últimos años de Fox, duranite los sexenios de Calderón
y de Peña y no lo están haciendio en el de López Obrador.
Mientras tanto, siguen apareciendlo cadáveres colgados en las
principales avenidas de las ciudacdes del país.

No sé si Mireles,
como decían
las autoridades

apenas en
noviembre
pasado,
está o sigue
relacionado o
no con el CING,
pero nombrarlo
delegado
médico
del ISSSTE

es un completo
desatino.
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POLITICOS
IPedinche. José Rosas Aispuró, gobernador de Du
• rango, recibió a Andrés Manuel López Obrador, pre

sidente de México, pero no dudó en estirar la mano. Sus
gobernados lo abuchean y se molesta, pero tiene al estado
en modo cangrejo. Es la entidad 27 en crecimiento econó
mico con una tasa promedio anüal de 0.3 por ciento. Con
tres muertos más en Tamazula, tenemos que la violencia
no para en su terruño, ¿y qué hace para detener las ejecu
ciones? Ah, sí, la Feria de Durango. Por cierto, no le comen
tó al Presidente cómo se fuga el dinero del erario estatal en
una alianza histórica entre gobierno y un grupo de empre
sarios corruptos, pero sí le pidió recursos federales para el
campo. "Tenemos una buena relación, cada que vengo me
pide algo nuevo", dijo de él López Obrador. Qué goberna
dor tan aprovechado.

2 Efecto dominó. El que nada debe, nada teme, dijo
•Rosarlo Robles a su llegada al Reclusorio Sur. Y entró

confiada a la audiencia a la que fue citada. Horas después,
la FGR le imputaba formalmente que tenía conocimien
to de que, tanto en la Secretaría de Desarrollo Social, así
como en la de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano,
hubo desvíos de recursos por cinco mil 73 millones 358
mil 846 pesos, a través de 27 convenios con universidades
autónomas, politécnicas, así como con sistemas de radio
y televisión estatales. La llamada Estafa Maestra. Más que
un chivo expiatorio, parece ser la llave que abrirá la caja
de Pandora. ¿Quién sigue? Muchos dicen que uno de los
alfiles del expresidente Enrique Peña Nieto pudiera ser un
exsecretarío. La sacudida apenas comienza.

3 Qué considerado. Muchos años después se viene a
•dar cuenta de que México es un país con carencias

en muchos ámbitos. El expresidente Vicente Fox renun
ció al equipo de seguridad que le proporcionó el gobierno
federal, pues, enfatizó, el país requiere mayor apoyo eco
nómico y de protección para combatir la delincuencia. En

una carta fechada el 29 de julio y publicada en su cuenta
de Twitter, el exmandaiario asegura que "dada la difícil si
tuación del país, he resuelto la manera de atender directa
mente mi seguridad, la de mi familia y las instalaciones".
En la misiva dirigida al secretario de la Defensa Nacional,
Luis Cresencio Sandoval pide "eliminar la seguridad pro
porcionada" a partir del 1° de agosto y agradece haberla
recibido. ¿Qué trama?

p Yerro. La procuradora capitalina, Ernestina Godoy,
«•informó que¡todavía no hay una imputación directa

contra los policías ácusados de violación tumultuaria a una
joven de 17 años, y que de no haberla regresarían a sus casas
y seguirán trabajando. "Estamos haciendo todo lo posible
para que la mamá y la chica vean algunas fotos y puedan
hacer alguna imputación, estamos en eso. Vamos a revisar
sus tiempos, de todos modos estamos revisando las imáge
nes que nos está dando Seguridad Ciudadana", explicó. Esta
es la importancia de denunciar. Sin acusaciones sostenibles
ninguna justicia llegará ni pronta ni expedita. Volverán a las
calles, uniformados. Habremos de tener más cuidado.

S Jaloneo*. La diputada Dolores Padierna dijo que las
•bancadas del PAN y del PRI "se están pasando de la

raya" y "no tienen vergüenza" al pelear la presidencia de
la Cámara de Diputados porque, a pesar de que Morena es
mayoría, 95% de las posiciones administrativas del órga
no legislativo están controlados por ellos. "Han ocupado los
cargos que tienen, de manera democrática, para boicotear
la labor legislativa de la Cámara. Lo sé, lo vi, lo padezco to
dos los días. Esta derecha no está buscando el bien del país,
no está buscando la armonía de la democracia, lo que está
buscando es obstruir a la Cuarta Transformación". El tema
se ha tornado candente, pues hay muchos aspirantes a su
ceder a Martí Batres. "Ni siquiera sé ponen de acuerdo, to
dos quieren la Mesa", dijo en este nuevo entretenimiento de
la política mexicana, el juego del agandalle.
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Capital político
Morena y la trampa
del dinero
Adrián Rueda

• Es un auténtico robo en despoblado lo que los
partidos hacen con el presupuesto público.

Morena juega un juego Sucio y a la vez peli
|; groso con su intención de sacar una ley para
? retirar el 75 por ciento de los recursos que re
j ciben los partidos políticos del presupuesto
público, que por supuesto sería bien vista por
la ciudadanía.

El obvio interés de los more
nos es doblegar por el lado del
dinero a la de por sí endeble
oposición, pues debido a que
fueron barridos en 2018, los
opositores quedaron en la lona
y buscan levantarse en 2021.
Con todo y la reducción,

Morena quedaría con suficien
te capital para operar, pero,
además, cuenta con todas las
instancias del gobierno para fi
nanciarse, por lo que ese parti
do no sufriría por recursos.
Por supuesto que es un au

téntico robo en despoblado lo
que los partidos hacen con el presupuesto
público: muchos han hecho un auténtico im
perio familiar con el dinero de los ciudadanos,
por lo que merecen perderlo.
Pero aquí caben varias preguntas, y una

de ellas es ¿por qué Morena no lo propuso
cuando era oposición y minoría? Pues porque
se hubiera quedado sin recursos para com
petir, por eso calló y siguió exprimiendo en
presupuesto.

Ahora que los demás son los que están en
desgracia, quiere desaparecerlos cerrándoles
la llave para que no sean rivales dentro de dos
años y conservar con ello sus espacios en los
gobiernos y las cámaras.

La morería Yeidckol Polevnsky salió ayer

a declarar que no sólo apoyaban la propuesta
presidencial de devolver parte del financia
miento público, sino que sea el 75 por ciento.

La dirigente de Morena se está echando la
soga al cuello, porque el propio presidente del
TNE, Lorenzo Córdova, aclaró que los parti
dos que quieran pueden devolver recursos a
la Tesorería, aunque no haya una ley que los

obligue.
Así que mañana mismo —como

para poner el ejemplo— los mo
renos pueden regresar el 75 por
ciento del dinero, nomás para
que todos vean que es en serio y
que, sin importar si los demás lo
hacen o se aprueban una ley que
los obligue, la 4T se adelanta y
cumple.
Porque lleva más de dos años

en el cargo y no ha devuelto ni
cinco centavos, contrario a lo que
prometió. Mañosamente se mani
fiesta en contra de que se consigan
flnanciamientos privados, como
ocurre en muchas partes del mun

do, porque quiere ahorcar a sus enemigos.
Si regresan la lana seguramente les darán

un recibo y podrán comprobar su buena ac
ción, no como los millones que en 2018 re
caudaron para, supuestamente, ayudar a las
víctimas de lo^ sismos, y que nadie volvió a
ver. v. i. .........

CENTAVITOS...
Una voz más que se une a la petición de los
exsecretarios de Salud de no desaparecer el
Seguro Popular es la de la dirigente del PRD
capitalino, Nora Arias, quien afirma que esa
acción afectaría a 53 millones de personas. Y
algo debe saber la dirigente, pues la legisla
tura pasada fue presidenta de la Comisión de
Salud de la última Asamblea Legislativa.

Lorenzo Córdova,
aclaró que los
partidos que
quieran pueden
devolver recursos
a la Tesorería,

aunque no
haya una ley
que los obligue.
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Sin maquillaje
Alfredo La Mont III

EDITORIALiSTA/EDUARDO CRUZ
PRADO
Leí en otro periódico, en un artículo de un
conocido escritor de editoriales, que decía
que como Trump era empresario, no enten
día la importancia del calentamiento global
como los estadistas lo hacían. Me temo que
el Sr. editoriallsta está equivocado, puede
tener la opinión que le parezca adecuada,
pero decir que por ser empresario no le da
importancia es un craso error. El empresa
rio de alto nivel está muy consciente de la
responsabilidad social que tiene para con el
ser humano a nivel local y global. De hecho,
del empresario nació esta corriente que es
congruente con la filosofía del bien común.
Muchos escritores atacan, pero no propo
nen. Yo me pregunto, ¿quién les corrige a
ellos cuando se equivocan?
Don Eduardo, son ustedes los lectores quie
nes corrigen, y no por obligación sino por
convicción, que es mejor.

AMÍGDALAS
A mi hija la operaron de las anginas hace
tiempo y qué cree, que le volvieron a salir.
¿Puedo demandar al médico y al hospital?
Sus amígdalas pueden volver a crecer si
queda tejido en el proceso de extracción.
A veces es accidental, otras veces se deja a
propósito. La demanda va a depender de si
puede demostrar que fue negligencia mé
dica, y nadie mejor que un abogado para
asesorarla en este caso. Por supuesto, haga
cuentas antes de meterse en este asunto le
gal: sabe bien como empieza, pero nunca
cómo va a terminar.

MÁS DIFÍCIL
En mi bucket list (ya sabe lo que es) tengo
que "visitar el lugar más alejado y difícil de
llegar", ¿cuál me recomienda?
Entiendo que su bucket list es el viaje, no
el destino. Así que le puedo compartir el
viaje a las islas Kerguelen, que cubre su de
seo: los turistas como usted pueden reser

var una cabina en el barco de apoyo base
Marión Dufresne por alrededor de 9,000
euros. Hay cuatro viajes abiertos a turistas
por año. El viaje sale de Reunión y dura
unos 28 días, la mitad de ellos en el mar
y la otra mitad en tierra. Cubre 9,000 km
en el océano Indico, visitando tres o cua
tro islas en este orden: Crozet, Kerguelen y
Ámsterdam, antes de regresar a Reunión. Si
los científicos necesitan ir allí, el barco se
detiene cerca de Saint Paul, pero a nadie
se le permite pisar tierra. Aunque es muy
poco frecuente, algunos pequeños cruceros
han hecho paradas en Kerguelen. Heritage
Expeditions ha ofrecido expediciones en el
pasado y podría volver a hacerlo en el fu
turo. Quark Expeditions también visitó la
isla un par de veces, pero el barco científico
ruso que usaron se retiró después del viaje
de diciembre de 2011/ enero de 2012, pero
verifique en el futuro. Y avíseme cómo le
fue, ¿ok?

PANTALONES/NMMM
Quiero "actualizar" varios pantalones de
traje sastre, para poder usarlos tanto con
zapatos de piso como tacones. ¿Qué largo
sugiere y qué tan anchos?
Sí, lo sé, sería mucho más conveniente si
pudieras usar el mismo par de pantalones
de vestir con tacones un día y zapatillas al
siguiente. Desafortunadamente, a menos
que sea la orgullosa propietaria de algunas
decenas, no puede tener lo mejor de ambos
mundos. Por lo tanto, decida qué tipo de za
patos usará con cada par de pantalones y
haga que se adapten en consecuencia.
Cuando use tacones, el dobladillo de su pan
talón de vestir debe caer aproximadamente
V¿ pulgada del suelo en la parte posterior,
lo suficientemente corto como para que el
dobladillo no se arrastre al suelo, pero lo su
ficientemente largo como para que los pan
talones rocen la parte superior del zapato al
frente. Para los zapatos planos, los pantalo
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nes deben cubrir la mayor parte del zapato
en la parte posterior, sin tocar el suelo.
Pantalones largos con zapatos puntiagudos
o tacón; pantalones al tobillo más con za
patos de piso.
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Contrapunto
político
Relevo en la CEAV
Enrique Villarreal Ramos

• Se publicó la convocatoria para la designación
del nuevo titular de la Comisión Ejecutiva de Atención
a Víctimas.

La tragedia humanitaria que sufre México es un drama que
las cifras (sólo 300 mil asesinatos resultado de la guerra
contra el narco), con todo lo impactantes, no reflejan el su
frimiento de las víctimas, cuyo dolor se acrecienta cuando
desconocen la verdad, no reciben justicia ni reparación del
daño, y son revictimizados por la burocratización y el mal
trato de las autoridades o, peor aún, por las amenazas y re
presalias del crimen organizado.

Ante ello, y resultado del clamor social, se expidió la Ley
General de Víctimas para obligar al Estado a reconocer y
garantizar los derechos de las víctimas del delito y de viola
ciones a los derechos humanos: gozar de ayuda inmediata,
asistencia, protección y trato preferencial; conocer la ver
dad, que se dé la investigación del delito y castigo de los
responsables, y la reparación integral (rehabilitación, com

pensaclón, etcétera), entre otros.
Establece un Sistema Nacional de
Atención a Víctimas, que se au
xilia de comisiones para el cum
plimiento de sus obligaciones. En
particular, la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas (CEAV) esel órgano operativo del Sistema,
a ,in de que se pueda cumplir con
los obÍetlvos de la leV Después de
ja renunCia dei presidenté de la
CEAV, el 12 de julio, la subsecreta
ria Derecbos Humanos, Pobla
ción y Migración de Gobernación
publicó la convocatoria para la
designación del nuevo titular, la
qUe contempla una consulta pú
blica y una entrevista con el sub
secretario Alejandro Encinas,
previa a una terna que se presen
tará al Senado.

De las candidaturas, sobresale la de María del Rosario
Torres Mata, dadas las características excepcionales que
conjuga, destacadas por expertos en la materia, y que, sin
duda, serán consideradas para incluirla en la terna citada.
En 2004, Torres (oriunda de San Luis Potosí) sufrió el se
cuestro y la muerte de su hijo Christlan Tolentino, y luego
fue revictlmlzada por diversas autoridades que, en lugar de
cumplir coii su responsabilidad en adarar, juzgar y castigar
a los culpables, fue objeto de arbitrariedades y bloqueos, que
impidieron hacer justicia. Esta desgracia familiar es la pro
funda motivación de la potosina para luchar por los derechos
de las víctimas y evitar que padezcan más vejaciones. Así, en
2006, Torres fundó y preside a la fecha la Asociación Fe y
Esperanza para Víctimas del Delito Christian, A. C, una orga
nización que ha sobresalido por generar conciencia sobre la
problemática de las víctimas, y en coadyuvar para el ejerci
cio efectivo de sus derechos. Su activismo (manifestaciones,
plantones, foros, convenios, asesorías, etcétera) han rendido
numerosos frutos, entre ellos, influir en cambios legislativos
en el estado, consistentes en endurecimiento de penas a in
fractores de 16 años, por ejemplo, en su internamiento de
12 años en caso de delitos graves. Su compromiso con esta
causa fue reconocido por el Senado en el 2013, cuando la
nombró comisionada de la CEAV (201314), un corto periodo,
pero muy fructífero, ya que, pese a múltiples obstáculos, creó
la Unidad de Primer Contacto, área clave para cobijar a quie
nes han sido objeto de algún delito, Actualmente, pertenece
a la Asamblea Consultiva de la CEAV potosina.

Ahora, como la mejor opción para titular de la CEAV,
Torres plantea el Imperativo de fortalecer el área de primer
contacto y la rehabilitación de las víctimas, a fin de empode
rarlas sicológica, social y productivamente, y que recuperen
la confianza en la Comisión y en las instituciones, paso in
dispensable para superar su problemática.

ENTRETELOLES

Crece la indignación por la xenofobia y el asesinato de latinos
en Estados Unidos.
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De naturaleza
política
A 72 horas,
opacidad priista...
Enrique Aranda

• Los responsables de organizar y garantizar
su legalidad están apostando por la opacidad en aras
de formalizar lo que, huelga decir, se decidió desde
el cónclave realizado meses atrás en Toluca.

Ahora sí que ¡créalo usted si así lo desea o en su defecto
simplemente ignórelo!, pero lo cierto es que a escasas 72
horas antes de la realización de la elección de la nueva diri
gencia del Revolucionario Institucional (PRI), nadie conoce
aún la identidad de los responsables de recibir la votación
en las 6,453 mesas receptoras —"presidente y secretario
al menos..."— que se instalarán a todo lo largo y ancho del
país y, respecto de la ubicación de éstas, la información
fue en tregada apenas a los contendientes en la puja, ¡pero
no por la militancia (presumiblemente) convocada a votar".
Hasta ayer, efectivamente, la cuestionada Comisión

Nacional de Procesos Internos, que ¿coordina? el duran
guense Rubén Escajeda Jiménez, poco o nada había ex
pllcitado sobre los puntos citados y sí, en contraste, existían
versiones de que ni esa instancia ni la presidencia en turno
publicitaria, vía medios, por ejemplo, la ubicación de las ur
nas y, más, que su inclusión en la página oficial del tricolor
seguía en suspenso...

Parecería que más que abonar a la transparencia y cer
teza de un proceso electoral que igual las candidatas (rebel
des) Ivonne Ortega Pacheco que Lorena Piñón Rivera e, *
incluso, el oficialista Alejandro A(m)ííro Moreno Cárdenas
han calificado como estratégica, si de renovar y/o relan

zar al priismo, los responsables
de organizar y garantizar su le
galidad están apostando por la
opacidad en aras de formalizar
lo que, huelga decir, se decidió
desde el cónclave realizado me
ses atrás en Toluca, y en el que
once gobernadores y, se insiste,
el expresidente Enrique Peña
Nieto, "secuestraron el voto de
la base..."

A la vista de lo anterior, en
tonces vale preguntar de nueva
cuenta si el otrora partido único
decidió volverá las andadas con
el descarado propósito de simu
lar el proceso (de elección vía
consulta a la base), con la apenas
disimulada intención de imponer
una nueva dirigencia que resca
te "lo que está dejando la exse

cretaria peñista y actual senadora Claudia Ruiz Massieu
Salinas"...y garantice una buena relación con el gobierno
federal en turno, con su titular en particular...

El riesgo de avanzar por esta ruta, insistamos, es altísi
mo. Tanto por la casi segura judicialización del proceso y
lo que resulte de la elección del domingo venidero sí, pero,
más, por la sangría de dirigentesmilitantes consecuencia
de la misma y, claro, su eventual avance hacia la desapa
rición del escenario político.

Las próximas 72 horas son claves.

ASTERISCOS
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* En el marco de la reunión que sostuvo ayer con el alcalde
Armando Cabada, en Ciudad Juárez, el aspirante a la can
didatura presidencial demócrata Beto O'Rourke, claridoso,
denunció que el "terrorismo doméstico", como el atentado
ocurrido en El Paso, Texas, tiene su origen en el racismo
que se impulsa desde la Casa Blanca. Por su desquiciado
inquilino, le faltó decir...
* Alerta en planteles educativos privados de Nuevo León
ante la iniciativa promovida por legisladores de Morena con
la intención de cancelar explícitamente la enseñanza en la
fe y la impartición de otras materias o realizar actividades
no incluidas en la propuesta de "nueva escuela mexicana"
pretende imponer el inexistente Esteban Moctezuma.
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

Twitter: @EnriqueArandaP

Vale preguntar si el
otrora partido único
decidió volver
a las ancladas
con el descarado

propósito de
simulare 1 proceso.

6,453
MESAS RECEPTORAS
serán instaladas para recibir
los votos y así elegir a la
nueva dirigencia del PRI.
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Alto
mando
Fue un acto terrorista
contra mexicanos
Miguel Ángel
Godínez García

Fue un acto terrorista contra mexicanos, así de enérgico ca
lificó el canciller Marcelo Ebrard los lamentables hechos de
El Paso, Texas, que arrojaron nueve connacionales muertos.

El vicepresidente Ebrard. como lo califican analistas, se
dispone a presentar cargos y a solicitar la extradición del
asesino que, con un fusil de asalto, disparó en contra de una
multitud indefensa. Está en lo suyo y no se esperaba menos
de él como canciller.
Fueron nueve mexicanos muertos fuera del país y de

nuestro alcance; ni los servicios de inteligencia de EU, que
son los mejores del mundo, lo pudieron evitar. Pero lo que sí
está a nuestro alcance es la ejecución de más de una docena
diaria de personas aquí en México.
La seguridad pública, que no es por ahora área de

Marcelo, es cada vez más grave, con cifras nunca antes vistas.
El primer semestre de este año ha sido el más sangrien

to. Es lamentable decirlo, pero parece ser que el Estado
ha perdido la guerra contra la delincuencia organizada y

desorganizada.
Para muestra, ayer aparecieron

20 cuerpos mutilados en Mlchoa
cán, sí, ahí donde el entonces go
bernador Lázaro Cárdenas, ahora
coordinador de asesores del Presi
dente, pidió el apoyo del gobierno
federal para combatir la inseguri
dad, propiciada por los cárteles
que operaban en el estado.
Ahí se desplazó por prime

ra vez al Ejército Mexicano para
combatir a los grupos delincuen
ciales, ahí nació la famosa guerra
contra el narcotráfico.

ciue ^ar tiernP° a 'a GN,
del Gral. Rodríguez Bucio, y
al CNI, del Gral. Audomaro
Martínez, para que den resulta
dos. Son dos generales con toda la
capacidad al mando de tan altas
instituciones, donde depende la seguridad nacional del país.

Marcelo pedirá la extradición del asesino de El Paso, bien

por él, sólo que en nuestro sistema penitenciario federal y
estatal domina la corrupción.

De ocurrir, este asesino tendría privilegios o escaparía de
prisión, como sucedió en uno de los casos más vergonzosos
del país: la fuga de Joaquín El Chapo Guzmán.
* Definitivamente, quisiéramos a Ebrard en la SSPC, porque
si así está defendiendo a los connacionales caídos, segu
ramente de la misma forma defendería a los ciudadanos
contra la inseguridad; lo mismo defendería a los miembros
del Ejército Mexicano, de la Armada y de la PF, que ahora
conforman la GN.

Marcelo estuvo en el proceso de paz con el EZLN y ase
soró al comisionado Manuel Camacho; estuvo muy atento a
la estrategia de guerra del Gral. Godínez Bravo, comandante
de la VIIRM y encargado de derrotar a los zapatistas.

Ebrard fue secretario de SSP de la CDMXy fue quien trajo
al exalcalde de Nueva York, Rudolph Giuliani, paraimple
mentar el operativo Tolerancia Cero, creado precisamente
por el alcalde neoyorkino con mucho éxito.

Siendo jefe de Gobierno, Marcelo nombró a un experto de
seguridad al frente de la SSP, al doctor Manuel Mondragón;
en su autoexilio, después de la cacería en su contra, armada
por Osorio Chong con toda la fuerza del Estado. Ebrard se
fue de encargado de Ciudades Seguras de la ONU.

Ahora es coordinador de la GN, del INM y de los operativos
antiinmigrantes que ya dieron buenos resultados. Su relación
con los titulares de la SDN y de Marina, Gral. Luis Cresencio
y almirante Ojeda, respectivamente, es fuerte y de respeto.

Sus amarres diplomáticos con el Presidente y el secre
tario de Estado del país más poderoso del mundo, EU, son
de coordinación, amistad y respeto, por todo esto debería
ser el titular de la SSPC, amén de que es amigo íntimo del
Presidente, quien le tiene toda la confianza.

IÍIde imaginaria
El Gral. Luis Cresencio tendrá que dejar sus botas de Caba
llería colgadas al menos siete semanas; jugando basquetbol
se lastimó el talón de Aquiles. Muchos quisieron sacar otras
conjeturas, pero lo cierto es que el secretario está fuerte y
bien. Desde aquí le deseo a mi Gral. una pronta recuperación.
Marcelo
es coordinador

Fecha: 09/08/2019

Página: 21

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Miguel Ángel Godínez García

Costo: 20,479



de la GN, del INM
y los operativos

antiinmigrantes
que ya dieron
buenos resultados.

W Marcelo Ebrard,
canciller de México.
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Bitácora
del director

Costumbres que matan
Pascal Beltrán del Río

El Reino Unido es un país de tradiciones arraigadas. Algunas
de ellas, francamente, extrañas. Por ejemplo, cada último lu
nes de mayo, miles de personas se reúnen al pie de una colina
en Gloucester, Inglaterra, para ver una competencia —que se
remonta a 1836— en la que se intenta atrapar un gran queso
que rueda a alta velocidad por una pendiente pronunciada.

Otra tradición británica es, sin duda, los taxis londinen
ses. Estos espaciosos vehículos negros han existido prácti
camente desde el inicio del automóvil y han tenido un lugar
estelar en películas y series de televisión.
Pero ahora esos taxis están en plena transformación.

Desde 1954, los famosos modelos FX3 —base de los actuales
TX4— han funcionado con motor a diésel. En los últimos 60
años, se han producido unos 130 mil de ellos, de los cuales
25 mil están en circulación en la capital británica.

En enero del año pasado se dieron a conocer los prime
ros modelos TX5, que reemplazarán paulatinamente a los
existentes. La principal diferencia es que se trata de autos
eléctricos, construidos en una nueva planta en la que se in
virtieron 300 millones de libras esterlinas. La semana pasada
se presentó el auto número 2 mil
500, con lo que 10% de la flotilla
es ya de coches eléctricos.

Igual que otras ciudades euro
peas, Londres se está preparando
para la transición energética dis
puesta por la Comisión Europea.
Y lo hace, incluso, a pesar de la in
minente entrada en vigor del Bre
xit. El objetivo del bloque de países
es reducir en 40% las emisiones
de gases de efecto invernadero
para 2030 y que, también para
entonces, 32% de la energía pro
venga de fuentes renovables. Gra
cias a los avances tecnológicos, se

espera que en 2025 los vehículos
eléctricos tengan precios compe
titivos con los de motor a gasolina.

titivos con los de motor a gasolina.
En Noruega, un país que el presidente Andrés Manuel

López Obrador suele citar como ejemplo, no se venderá un
solo auto de combustión interna a partir de ese mismo año.

El Peino Unido ya había dado un gran paso en la transi
ción energética con la eliminación completa del uso del ca*
bón para producir electricidad, cosa que sucedió en mayo
pasado. El día 14 de ese mes, 25% de la electricidad en el
país fue generada por paneles solares, un cambio total en
una nación que comenzó a quemar carbón para producir
energía en 1882,

Tan sólo la entrada en circulación de los 2 mil 500 taxis
eléctricos en Londres ha prevenido la emisión 6 mil 800 tone
ladas de C02, equivalente a 4 mil 500 vuelos entre las capita
les de México y Reino Unido. Por si fuera poco, ha significado
el ahorro de 3.85 millones de libras esterlinas en combustible.

Estas noticias se dan a conocer mientras los efectos del
cambio climático muestran de forma dramática en el derreti
miento de los glaciares de Groenlandia, cuya región occidental
de Kangerlussuaq perdió, sólo el miércoles de la semana pa
sada, 12 mil millones de toneladas de hielo, que terminaron en
el mar por efecto de una temperatura histórica de 22 grados.

Uno tiene que preguntarse qué papel está jugando Méxi
co en el esfuerzo internacional por revertir el calentamiento
global. Desgraciadamente, es uno que va en sentido opuesto.
Construir una refinería en tiempos de transición energética
es un desatino ambiental, además de ser una medida poco
solidaria con el resto de las naciones y económicamente
cuestionable. Peor aún, hacerlo en una de las zonas del país
más expuestas al Incremento del nivel del mar que sin duda
causará el deshielo de los glaciares.

Mientras muchos países del mundo han entendido que
hay tradiciones que deben modificarse para garantizar la
Continuidad de la vida en la Tierra, en México se repinta y se
pule el tótem petrolero e, incluso, se apuesta por el carbón,
remando contra todo conocimiento científico.
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Londres se está

preparando para
la transición

energética

dispuesta por la
Comisión Europea.

POR CIENTO
de la electricidad generada
en mayo, en Londres,
fue por paneles solares.
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"Periodistas, escritores, integrantes de
lallamadasociedadcivil,finísimasper
sonas que, sin pruebas, sin elementos,
se lanzan en contra de nosotros". El

Presidente estaba enojado, no sin ra
zón, pues si algo le molesta es que le di
gan ya no, que es igual, sino que en al
go se parece alos otros, a los de la mafia
del poder. El asunto eran las compras
de chorizos y longanizas para la ali
mentación del Presidente. El listado

era tan absurdo en precios y referen
cias que resultaba fácil dudar de la ve
racidad. En esotiene razón el Presiden

te: no pocos se lanzaron al agua sin
hacer las mínimas preguntas sobre el
documento, sin checar si la informa
ción más allá de absurda era cierta.

Elproblemaesquelainformación
viene de una fuente oficial, fue elabo
raday subidaalared por alguno délos
colaboradores del Presidente, finísi
mas personas más preocupadas por lo
que consideran una venganza históri
ca quepor el ejercicio de Gobierno. Los
verdaderos obstáculos al Gobierno de

López Obrador no son los periodistas,
ni los escritores ni los organismos de
sociedad civil, sino la incapacidad de
muchos de sus colaboradores.

Que la oposición critique nunca
será noticia. Qué los periodistas se
ñalen los errores del poder es parte
fundamental de su misión. Que los
escritores no se plieguen al poder es
lo deseable. Que los organismos déla
sociedad civil busquen convertirse
en contrapeso delpoder presidencial
es lo más sano para nuestra democra
cia. En todo caso, lo que sorprende es

que el Presidente, quien durante
años vivió en y de la oposición, se ha
ga el sorprendido por las críticas y re
calecontraelmensajero; en eso, aun
que no le guste que se lo digan, es
idéntico a sus antecesores.

Lo verdaderamente preocupan
te es que el Presidente no vea el pro
blema interno. Si el programa de Jó
venes Construyendo el Futuro no
alcanzó las metas, fue por un proble
ma de diseño. Si Dos Bocas está enbo

ca de todos es porque alguien engañó
al Presidente diciéndole que se podía
construir una refinería en tres años y
a un costo a todas luces insuficiente.

Si hay un problema de subejercicio,
es por la incapacidad de los funciona
rios para ejercer el gasto. Si hay cam
pesinos protestando en la Ciudad de
México, es porque los programas no
bajaron atiempo. Sila Guardia N acio
nal no aparece, es porque administra
tivamente es un desastre.

La popularidad del Presidente si
gue a tope. López Obrador tiene sufi
ciente capital político para seguir ha
ciendo esgrima verbal con quien
quiera y lanzando acusaciones a dies
tra y siniestra (literal, hoy hasta a los
activistas de izquierda les llama con
servadores disfrazados con absoluta

impunidad). Lo queyanotieneestiem
poparaquesenoteun cambio más allá
del discurso, para que el Gobierno fun
cioneyparaquelasfinísimaspersonas
que cobran en el Gobierno (menosque
los anteriores, es cierto, pero de todos
modos cuestan y viven de nuestro di
nero) comiencen a dar resultados.
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La mano de Slim Domit
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, celebró la confor
mación de un fideicomiso privado que permitirá que la Fór
mula 1 continúe en la capital del país. Dijo que más de cien
empresarios invirtieron en ese fideicomiso pero no dio nom
bres ni quiso señalar a alguna firma, pero dicen los invitados a
esa ceremonia que la intervención directa de Carlos Slim Do
mit, apasionado del automovilismo, fue clave para evitar que el
Gran Premio de México fuera cancelado.

Porfirio, en billetes
de la Lotería Nacional
A ver si no hay protestas serias por la decisión de la Lotería
Nacional de poner al diputado morenista en los billetes del
próximo sorteo. Muñoz Ledo es militante del partido en el
gobierno, Morena, preside la Cámara de Diputados y es candi
dato a seguirla presidiendo. Lo menos que se preguntan algu
nos es por qué la Lotería le hace propaganda a un político. ¿O
ya la institución para la asistencia pública va a ser promotora
de figuras de un partido, el del gobierno? ¿O para ser parejos
en el siguiente sorteo vendrá, por ejemplo, el Jefe. Diego?

También Yeidckol

se placea en informes
Mario Delgado insistió en llamar a la calma a la presidenta
nacional interina de su partido, Yeidckol Polevnsky, a no
descalificar y le reiteró que andar en los informes de los le
gisladores no es un acto indebido, si están en la lucha por la
presidencia de Morena. Tañes asídeslizóque "a Yeidckol
ya me la he encontrado en informes de senadores y ya se dio
cuenta que sólo informamos, ni siquiera por obligación con la
ley, sino por convicción y porque nos sentimos muy orgullosos
del trabajo que hemos hecho como legisladores de la cuarta
transformación".

Congelan 'Jóvenes
Construyendo el Futuro'
Nos cuentan que, aunque la titular del Trabajo, Luisa Ma
ría Alcalde, anunció con bombo y platillo que el programa
Jóvenes Construyendo el Futuro ha tenido un gran éxito y que,
por tanto, ya no tiene espacio para más solicitudes, nos ase
guran que hay otras razones. Dicen que el escenario es que los
burócratas que fungen como validadores se negaron a seguir
registrando empresas en la base de datos. Lo anterior sucedió
cuando se enteraron mediante un oficio de que, ¡oh sorpresa!
serían ellos los responsables hasta penales de cualquier tipo de
irregularidad detectada en las compañías participantes.

Se dividen los manifestantes
Cuentan que las múltiples movilizaciones campesinas de ayer
no sólo fueron problemáticas para los habitantes de la Ciudad
de México. Al interior de las propias organizaciones se incre
mentaron también los desacuerdos e, incluso, iniciaron las
divisiones por diversos grupos que apoyan los dichos del pre
sidente. En la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, por
ejemplo, los líderes regionales emprendieron una lucha interna
acusando invasión de predios y supuestos desvíos de recursos
de sus correligionarios. Además, amagaron con llevar sus seña
lamientos hasta la propia Fiscalía General de la República, de
Alejandro Gertz Mañero.

Fox renuncia a la seguridad oficial
En su cuenta de Twitter, el expresidente Vicente Fox publicó
una carta enviada a la Presidencia. El motivo de la misiva era

renunciar a la seguridad que se le había dado desde el Estado.
Su argumento es que "el país necesita mayor apoyo económico
y de protección para combatir los elevados niveles de criminali
dad". Extraño el comportamiento del expresidente, porque fue
él quien pidió la protección, y ahora dice que siempre no.
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Dinero a partidos,
oportunismoy trampa

La propuesta de Morena
para bajar el financia
miento público a los par

tidos políticos, tal y como está
planteada, es oportunismo que
tiende a aniquilar económica
mente a la oposición.
Es totalmente cierto que las

prerrogativas establecidas en la
reforma electoral de 1997 son
exageradamente altas.
Sin embargo Morena plan

tea ese recorte ahora que está
en el gobierno, y su antece
dente, el PRD, jamás rehusó
recibir la millonada que les
correspondía.
López Obrador era presi

dente nacional del PRD du

rante la peor crisis económica
de los últimos 30 años, y no
devolvió un solo peso de lo que
el gobierno de Ernesto Zedillo
decidió entregarle a los parti
dos políticos.
Se perdían los empleos, la

gente se quedaba sin casa a

causa de las altas tasas de in

terés, y la devaluación disparó
una inflación bárbara provo
cada por el mal manejo de una
crisis cambiaría.

¿Dónde estuvo la solidaridad
del PRD para con los millo
nes de afectados por esa mega
crisis?

¿Alguna vez el líder nacional
del PRD, Andrés Manuel López
Obrador, acudió a la ventani
lla del IFE a devolver parte de
las prerrogativas que recibía su
partido?
Jamás. Venga ese dinero, di

jeron en aquel entonces y en los
años siguientes, mientras esta
ban en la oposición.
Ahora al mismo personaje,

pero sentado en la silla presi
dencial, el monto del subsidio a
los partidos políticos le parece
"corrupción" y que debe achi
carse porque "no estamos en
tiempos de derroche".
¿Y cuando la economía se

iba por la borda, las empre
sas quebraban y la población
se quedaba sin ingresos, sí era
"tiempo de derroches" y de
recibir eso que ahora llaman
corrupción?
Lo que se afina como pro

puesta es reducir en 50 por
ciento el fínanciamiento a par
tidos, ahora que Morena va a
recibir mil 800 millones de pe
sos este año.

Es decir, le quedarían 900
millones, que es el doble de lo
que recibiría su más cercano
competidor, el PAN.
Si en realidad a Morena y al

presidente les parece "corrup
ción" recibir el dinero asignado
en la ley, que renuncien de
manera voluntaria a la mitad o

más de las prerrogativas.
No lo hacen así porque lo que

se busca es dejar muy estrechos
los presupuestos de la oposi
ción, mientras Morena recibe

Fecha: 09/08/2019

Página: 40

Area cm2: 317

1 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart, Uso de Razón

Pablo Hiriart

Costo: 70,627



900 millones y controla el go
bierno federal.

Con 26 millones de personas
recibiendo los cheques de los
programas sociales de manos
de los súper delegados, que son
dirigentes y futuros candidatos
de Morena, para qué necesitan
dinero.

Y lo van a tener, pues aún re
nunciando al 50 por ciento de
las prerrogativas les quedarán
900 millones de pesos.

Sin duda se requiere una
reforma para ajustar lo que se
hizo mal en 1997: abrir las ar
cas de manera inmoderada a

los partidos políticos. Y lo que
se hizo pésimo en la reforma de
2007.
Pero hacerlo ahora tiene un

claro beneficiario y es pre
ciso volver a plantear el tema
cuando el terreno esté más pa
rejo. En la siguiente legislatura,
por ejemplo.

Y que Morena sea congruente
y devuelva ese dinero "co
rrupto" que les da la ley, pero
sin imponer la obligación a los
demás partidos.
Ese dinero del que, hay que

subrayarlo, no devolvieron un
centavo cuando su presidente
nacional era López Obrador y
México padecía la peor crisis
económica que arrastró a la po
breza a millones de personas.

Que Morena sea
congruente y
devuelva ese dinero

"corrupto" que ¡es
da ¡a ley
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Morir en la Mixteca

La muerte en México ha pa
sado a ser una estadística.

Estamos tan expuestos a
convivir con la violencia, en la
vida cotidiana o a través de la
mirada de los medios de comu

nicación, que alcanzamos ni
veles de insensibilidad y déficit
agudo de asombro. Nos parece
tan normal la violencia en la que
estamos inmersos no distan

tes o ajenos, que las escenas
más dantescas han convertido el
horror en memes. Preferimos fu

garnos a enfrentarlo. Lo vemos
bajo el prisma de la nota roja, no
de una sociedad enferma que ha
sido instrumental de grupos de
interés, que durante años han
logrado aniquilar el principio
del uso legítimo de la fuerza por
parte del Estado.
Lo vimos en Tlahuelilpan en

enero, donde militares y poli
cías federales fueron testigos de
cómo decenas de personas esta
ban suicidándose al robar com

bustible de un ducto, porque les

prohibieron intervenir ante el
temor de provocar violencia. La
inacción dejó un saldo de 154
personas muertas. No aprende
mos, como lo acabamos de ver
en Cohuecan y T'epexco, munici
pios poblanos en la puerta de la
región Mixteca, donde, durante
10 horas de este miércoles, la
furia se apoderó de esa comu
nidad que cazó personas que
acusaron de secuestradores. Al

final de la jornada, siete nom
bres quedaron en el registro de
las muertes que podrían haberse
evitado.

La pregunta ya no es a dónde
hemos llegado, sino para dónde
vamos. La cronología de la
masacre, publicada por el dia
rio digital Cambio de Puebla,
da cuenta de un Estado fallido,
donde las autoridad, para efec
tos de su responsabilidad, fue
inexistente, y la fuerza militar
de la Guardia Nacional o las
fuerzas federales no intimidaron

a nadie, pese a que en algún mo

mento llegaron a tener 148 ele
mentos en la zona de violencia.
La bitácora de la barbarie em

pieza a las 10 y media de la ma
ñana, cuando en el municipio de
Tepexco, vecino de Cohuecan,
cuatro personas privaron de su
libertad a un hombre de apro
ximadamente 61 años de edad,
identificado por Cambio como
un ganadero local. Alas 11 de la
mañana con 17 minutos, sigue
la crónica, la Policía Munici
pal fue alertada por un vecino
sobre lo que sucedió, y pidie
ron refuerzos a sus colegas de
Cohuecan, al dirigirse hacia ese
municipio los atacantes. Encon
traron al ganadero aún no está
claro si vivo o muerto, pero no
alcanzaron a dos de los secues

tradores, que huyeron por una
barranca. Los otros dos detuvie

ron a una persona que pasaba
por ahí en su camioneta. Al ne
garse a entregarse, le dispararon
un tiro en la cabeza.

A las 12 del día y 23 minu
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tos, según la crónica, 40 per
sonas de la Junta Auxiliar la
autoridad comunitaria de Los

Reyes Teolco, se sumaron a la
búsqueda y captura de dos de
los secuestradores, a quienes
en modo turba comenzaron

a golpear. Habían oído que el
ganadero estaba muerto, por lo
que se negaron a entregarlos a
las autoridades policiales. Cua
renta y tres minutos después,
tomaron la justicia en sus manos
y los colgaron de un tablero de
basquetbol frente a la Presiden
cia Municipal de Tepexco. Ya
había 250 vecinos en el lugar,
que dijeron que sólo bajarían los
cuerpos para quemarlos.
Cuarenta y un minutos des

pués llegaron 72 refuerzos po
liciales municipales, la policía
estatal y un grupo pequeño de la
Guardia Nacional. Ni así entre

garon los cuerpos. Las policías
querían persuadirlos a que se los
entregaran, pero los pobladores
continuaron el avasallamiento
de la autoridad. En esas estaban

cuando los pobladores notaron
que dos personas se escondían
a orilla de la carretera y rápida
mente los señalaron y juzgaron
como secuestradores. La policía
municipal los llevó a la coman
dancia municipal de Tepexco,
pero la turba enajenada los sacó
de la instalación sin que nadie
se les opusiera, y ahí mismo los

golpeó hasta matarlos.
A las tres y media de la tarde,

un hombre llegó a Tepexco y
dijo que los dos últimos lin
chados trabajaban con él. Sin
mayor explicación, lo acusaron
de ser el líder de la banda de los

secuestradores, lo tundieron a
golpes y lo colgaron. Las auto
ridades no resolvían nada. La

calma pareció llegar a esa región
mixteca, mientras las autorida
des aseguraban que se habían
aplicado correctamente los
protocolos sobre linchamientos,
pero que como la gente estaba
muy enojada y había gente ar
mada, optaron por no actuar.
Abiertamente, la autoridad

claudicaba de su responsabi
lidad primaria, proveer segu
ridad. Para que no sucediera
algo más, desplegaron Guardia
Nacional, policía estatal y mu
nicipales. Poco sirvió. Entre las
ocho y media y las nueve de la
noche, vecinos de Cohuecan y
Tepexco, que no habían dejado
de buscar a los llamados secues

tradores, los encontraron en una
barranca, los golpearon y los
colgaron. La Guardia Nacional
y las policías estatales y munici
pales les habían dejado libre la
noche para la cacería, porque,
como los vieron descontrolados,
se replegaron.
La capacidad de fuerza poli

cial era muy superior a la de los

mixtéeos enajenados, pero la
instrucción fue no actuar para
evitar actos que lamentar. Deci
siones políticas que no protegen
vidas. No es novedad. Hace mu

chos años que el gobierno per
dió el uso legítimo de la fuerza,
que es un derecho único, y es
rehén gente como la de Cohue
can y Tepexco. Cuando se apoya
el uso legítimo de la fuerza que
está regulado y se sanciona el
abuso, la respuesta colectiva es
que es un acto de represión. Es
falso. La interpretación es ama
ñada e ignorante, pero sirve po
líticamente, a costa de muertos
y proliferación de linchamien
tos. Muchos piensan que es me
jor ese costo que el que pueda
significar evitarlo. Seguiremos
apáticos frente a este horror. Ya
cambiaremos cuando este cri

men nos pegue cerca de casa.

Nos parece tan
normal ¡a violencia,
que ¡as escenas más
dantescas se han
en memes

Hace muchos años

que el gobierno
perchó el uso
legítimo de la fuerza,
que es un derecho
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Los otros habitantes de una casa

Hace poco, un amigo me
contó la historia de que
su familia, luego de la

muerte de los abuelos, se había
repartido lo que habían here
dado. Con los bienes inmuebles
no hubo problema, ya que el
abuelo tuvo el cariño y la previ
sión suficientes para dejar sus
propiedades equitativamente
repartidas y todo debidamente
respaldado por un testamento.
Hasta ahí todo bien. El pro
blema surgió cuando llegó el
momento de vender la casa fa

miliar y tuvieron que repartirse
los otros bienes, los muebles.
Pasó que cada uno de sus

tíos, primos y hermanos quería
quedarse con algún objeto de
la casa familiar que les evocara
algún recuerdo de los veranos y
fiestas pasados ahí. Esto fue la
declaración de una guerra que
aún saca roncha y que mínimo
les arruinó esas navidades. Es

que muchos de sus parientes
pusieron el ojo en las mismas
cosas. Sus tíos no se pusieron
de acuerdo en quién se llevaba
qué y acabó ardiendo Troya
(una Troya pasajera, pero
Troya al fin) por el comedor, la
sala, los cuadros, los libros, las
cortinas, las plantas, etc., sa
cando lo peor de cada uno. No

hubo manera, no hubo ningún
tipo de acuerdo y acabaron to
mando decisiones tan salomó

nicas como incomprensibles,
absurdas. Así fue como la mesa

fue con unos y las sillas con
otros, separaron la cama del
respaldo y los sillones de los co
jines, despedazando todos los
recuerdos que pudieran conte
ner. Una triste historia.
Esto me llevó a pensar que un

mueble es mucho más que un
objeto funcional o utilitario. El
mueble es lo que hace que una
casa pueda cumplir con su co
metido de ser hogar y habitarse
y llenarse de recuerdos.

Fecha: 09/08/2019

Página: 44

Area cm2: 290

1 / 2

Columnas Políticas

Javier Risco, "La Nota Dura"

Javier Risco

Costo: 64,612



Esta semana, se publicó un
reportaje sobre Clara Porset,
una mujer que cambió la his
toria del diseño mexicano. El

encabezado decía que gracias a
una silla, pero no, su legado es
mucho mayor que eso.
Porset hizo clases en la

UNAM y marcó a una genera
ción de diseñadores, y en su
honor este año la Universidad

otorgará a sus diseñadoras des
tacadas El Premio Clara Porset,
para que su espíritu siga vivo en
el diseño mexicano.
Clara Porset nació en Cuba en

1895, en el seno de una familia
de la alta sociedad. Luego de
estudiar diseño en las más pres
tigiosas escuelas del mundo, se

exilió en nuestro país. Fue parte
de una época de esplendor in
telectual y artístico, comenzaba
el muralismo mexicano y llegó
a trabajar con grandes arquitec
tos como Luis Barragán y Mario
Pañi. Además, el país vivía a
una fuerte revolución social,
principalmente de sectores
obreros y campesinos.
Su vida la dedicó con la

misma pasión al diseño y a de
fender causas sociales y una lu
cha política activa. Formó parte
importante de los primeros mo
vimientos que propugnaban los
derechos de la mujer y, junto a
su esposo, el artista Xavier Gue
rrero, se sumaron a la lucha por
los derechos indígenas.

Porset utilizó el diseño de in
teriores como un instrumento

para nivelar las diferencias de
clase y culturales.
Su máximo exponente es

la silla Butaque, una silla con
reposaderas de piel en una
base de madera. Una silla que
logró resumir su concepción
de funcionalidad, elegancia y
la fusión de materiales. Mé

xico adoptó este asiento y lo
convirtió en uno de los más

populares.
En cuanto sepan a qué mue

ble me refiero, dirán ¡claro!,
una silla como esa era la que
nos acompañaba desde el co
rredor de la casa... ojalá no pe
leen por ella.
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Palabrería mañanera

Hasta ayer, el presi
dente López Obrador
ha dedicado 15,470

minutos, es decir 257 horas a
sus famosas conferencias ma
ñaneras. Dicho de otra forma:

casi 11 días de lo que va de
este sexenio se han consumido

en tan sui generis sesiones.
Esta numeraba fue recogida

por SPIN Taller de Comunica
ción Política, e hizo el corte a
petición de esta columna.
Semanas atrás aquí se

planteó la interrogante sobre
qué tan conveniente para el
país resulta que secretarios
de Estado o funcionarios de

importantes dependencias,
como Petróleos Mexicanos, se
tengan que quedar toda la ma
ñanera cuando les toca asistir

para dar un informe o para
contestar preguntas sobre al
gún tema en específico. Las
intervenciones de esos fun
cionarios en la mañanera rara

vez ocupa el mayor tiempo de
tales conferencias, y sin em
bargo ahí se quedan.
Hoy propongo preguntar

nos qué tan conveniente es
que el mandatario invierta
ese tiempo y energía en un
ejercicio que ha derivado en
un formato de cuestionables
virtudes.

Hasta este jueves el presi
dente López Obrador ha rea
lizado "173 mañaneras. O sea
cuando aún no son ni las diez

am de que cada día entre se
mana, AMLO ya ha dedicado
89 minutos en promedio a
hablar (no toooodo el tiempo
que dura la mañanera habla
él, es cierto, tiene invitados y
algunos de los paleros disfra
zados de periodistas suelen to
marse largos minutos para sus
sonseras, pero todo el tiempo
de la mañanera él está al habla

en esos eventos).
Este conteo, por supuesto,

no incluye días como ayer, de
actos públicos fuera de la Ciu
dad de México donde el Presi

dente suele hablar tanto o más

que un candidato.
Construir una realidad de

palabras es algo que los políti
cos encuentran útil. ¿Pero no
será que le estamos dedicando
demasiado tiempo a las puras
palabras?
El plural de la anterior frase

busca denotar que, al imponer
la mañanera a los ámbitos me

diáticos, AMLO ha logrado que
nos ocupemos de cosas a las
que en otro sexenio no inverti
ríamos tanto tiempo ni tantos
recursos.

Eventos presidenciales ha
habido muchos, o incluso de
masiados, desde siempre. Y
los periodistas deben cubrirlos
para buscar la nota, como se
dice en el argot reporteril. Sin
embargo, los reporteros que

Fecha: 09/08/2019

Página: 45

Area cm2: 325

1 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 85,215



cubrían esa fuente sabían que
una cosa era lo que la Presi
dencia quería hacer público,
y otra muy distinta lo que a la
prensa independiente le inte
resaba de ese evento, y esto,
casi siempre, era la posibilidad
del chacaleo, es decir, la ver
dadera sustancia informativa

ocurría fuera del programa
oficial del acto del Ejecutivo:
cuando se podía cuestionar a
funcionarios o al mismísimo

presidente.
Paradójicamente, hoy los pe

riodistas profesionales siguen

obligados a chacalear, pues
López Obrador da la palabra
a un puñado de patiños que
le ayudan a posicionar lo que
a él le interesa, dinámica que
no sólo ha desvirtuado lo que
se pretendía sería una rueda
de prensa sino que provoca los
largos soliloquios del man
datario. Lo que nos regresa
al tema de esta entrega: qué
ganamos cuando el Presidente
habla tanto y cada día.
Qué ganamos con que el

Presidente hable a solas en

vez de estar con su equipo, en

vez de estar revisando/discu
tiendo proyectos, en vez de
estar hablando con gente que
le interpele, ilustre, debata o,
simplemente, le informe.
Si uno habla tanto, a qué

horas piensa y a qué hora pro
cesa, a qué hora trabaja en
otras cosas, a qué hora corrige.
O para quién trabaja AMLO

cuando habla hora y me
dia diariamente. Muchos de

esos minutos son repetitivos,
predecibles, prescindibles.
Palabrería que nos consume
demasiado. A él y a nosotros.
No debería ser así.

Construir una
realidad de

palabras es algo
que los políticos
encuentran útil

Qué ganamos con
que el Presiden te
hable a solas en
vez de estar con su

equipo
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El Gini de Peña Nieto

Entre muchas cifras in

teresantes que arrojó la
Encuesta Nacional de

Ingreso/Gasto de los Hogares
(ENIGH) de 2018 (publicada
la semana pasada) y los sub
siguientes cálculos del Cone
val, destaca la evolución del
coeficiente Gini entre 2008 y
2018. Muestra una tendencia
sorprendente.
El coeficiente Gini (así de

nominado por el sociólogo
italiano Corrado Gini) es el ins
trumento individual de mayor
uso entre los economistas y es
tudiosos en general para medir
y comparar la desigualdad en
materia de ingreso. Entre más
bajo el Gini, mayor igualdad;
un coeficiente Gini de cero
implica una igualdad perfecta:
el ingreso nacional estaría per
fectamente repartido entre to
dos los habitantes de un país.
Un Gini de 1.00 implicaría una

desigualdad completa: todo el
ingreso de un país se ubicaría
en manos de un solo individuo.

Los coeficientes Gini son espe
cialmente útiles para evaluar
tendencias históricas y realizar
comparaciones entre países.
Todas estas mediciones en

trañan discusiones y contra
dicciones. En muchos países
(incluyendo a México), se
suele presentar el Gini antes
de impuestos y transferen
cias, y después de los mismos,
para medir la "corrección" de
desigualdad generada por las
políticas públicas. En la ma
yoría de los países no ricos,
descansar únicamente en las

ENIGH para conocer el ingreso
del decil de mayor ingreso de
una sociedad es muy discuti
ble. Si bien los integrantes de
todos los deciles subreportan
su ingreso (por razones fisca
les, de elegibilidad para de

terminados programas, etc.),
los ricos tienden a subreportar
más. Por ello, en varios países,
se corrige el ingreso del decil
de mayor ingreso con los da
tos del fisco o de las cuentas
nacionales.
Dicho todo esto, el Coneval

nos informa que entre 2008 y
2016, en dos series distintas
pero comparables, el Gini en
México se mantuvo práctica
mente inmóvil. Pasó de 0.505
a 0.509, en 2008 (sin redon
deo, a diferencia del doble
redondeo que hizo el INEGI
con el PIB del segundo trimes
tre), y de ahí a 0.498, en 2012;
a 0.503, en 2014, y 0.498, en
2016. Para todos fines prácti
cos, la desigualdad en México
permaneció idéntica durante
esos ocho años, incluyendo la
recesión aguda de 2009.
Pero en 2018, el Gini bajó

a 0.469, una caída estadís
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ticamente significativa (los
movimientos del Gini son de

esta magnitud). Durante los
últimos dos años del sexenio

de Peña Nieto, la desigual
dad en México se redujo de
manera importante, aunque
sigue siendo la más elevada
de la OCDE y una de las más
altas del mundo. Es cierto que
si se corrigiera con los datos
del fisco (el ejercicio se hizo de
manera puramente académica
en 2017; el director del INEGI
publicó un artículo al respecto
en la revista Nexos), el Gini
se salta a más 0.60; también

es un hecho de que México es
el país de la OCDE donde la
diferencia es menor entre an

tes y después de impuestos y
transferencias.

Será el sereno, pero Peña sí
le dio un pequeño pero inne
gable llegue a la desigualdad.
Quienes criticamos sin cesar
al régimen anterior cuando
estaba en el poder (no ahora,
cuando es fácil), debemos re
conocerlo. Asimismo, con
viene subrayar que a menos de
que tanto el INEGI como el Co
neval hagan travesuras cuando
se levanta la siguiente ENIGH

en 2020 y se presente en 2021,
va a resultar difícil compro
bar una mejora semejante.
López Obrador dice que con él
la economía tal vez no crezca,
pero la riqueza (en este caso,
el ingreso) se distribuye mejor.
Ya veremos; por lo pronto, con
Peña, ya se distribuyó mejor.

Será el sereno,
pero Peña sí le dio
un pequeño pero
innegable llegue a
la desigualdad

Fecha: 09/08/2019

Página: 46

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Políticas

Jorge G. Castañeda, "Amarres"

Jorge G. Castañeda

Costo: 69,736



No podemos predecir el futuro,
pero lo podemos construir

Así es como Manuel Medina Mora

tituló su autobiografía, la cual es
cribió motivado por su esposa Pau

lina quien nunca le soltó la mano, que
nunca resultaron mal, quien fue su mejor
amiga, su cómplice, su sonrisa y su vida
para que al crecer sus nietos conocieran
más de él. La frase, al reflexionar su vida,
asegura, resume muy bien lo vivido, pues
nunca hubiera podido imaginarlo o prede
cirlo, aunque tuvo la oportunidad en cada
etapa de construir su futuro, que se fue
convirtiendo en su vida.
Manuel Medina Mora fue un mexi

cano, un banquero de excelencia que
puso el nombre de México en lo más alto,
como no lo ha hecho ningún otro ban
quero mexicano.
Déjenme contarles que su abuelo pa

terno, Francisco Medina Mora, a los
19 años de edad, tras terminar su instruc
ción de contador, fue contratado por el
Banco Nacional de México, dando inicio
a la historia de la familia Medina Mora en

el banco, misma que se prolongó por casi
110 años.

Su despedida del banco, el lunes 14
de noviembre de 2016, fue con una cena
en el Palacio de los Condes de San Mateo
de Valparaíso, oficina matriz de la ins
titución. Como se imaginarán, fue muy
emotiva, con grandes ovaciones y reco

nocimientos y acompañado de su familia,
colaboradores y amigos más cercanos.
La plana mayor del banco se sentó a

su mesa: Mike Corbat, director general
de Citi; Jane Fraser, directora general
de Citi Latinoamérica; Ernesto Torres
Cantú, director general de Citibana
mexy, en aquellos tiempos, los nuevos
presidentes de Consejo del Banco y del
Grupo, Enrique Castillo y Valentín
Diez Morodo.

Con la elegancia que siempre lo carac
terizó, Manuel, en su discurso, recono
ció que los logros de su carrera se debían
al trabajo en equipo. Y déjenme contar
les que quien no le regateó elogio alguno
fue Corbat, quien hizo una verdadera
apología de la trayectoria profesional y
de las virtudes personales de Manuel,
en la que destacó sus grandes dotes
de banquero y su labor como el gran
arquitecto de la banca de consumo glo
bal de Citi. Así como lo está leyendo.
Y, coincidencias de la vida, Medina

Mora, un lunes, en aquellos ayeres
hace 45 años entró al edificio de
Isabe la Católica y Venustiano Ca
rranza "por la puerta más grande del
banco", como le gustaba decirles a los
altos ejecutivos que se jubilaban. Y
justo un lunes fue cuando le tocó salir
por esa misma puerta, en medio de un
largo y cálido aplauso.

Manuel comenzó como analista de

crédito y llegó a la dirección general de
uno de los principales bancos de Mé
xico y a la copresidencia del banco más
global del mundo.

¿Cómo mediremos el éxito en
nuestras vidas?, se preguntó. Llegó a
la conclusión: "lo mediremos a través
del impacto que tuvimos en la gente
con la que interactuamos."

Leído lo anterior, les cuento que sus
amigos Marcos Martínez y Javier
Arrigunaga le organizaron en la bi
blioteca del Club de Banqueros una
comida de despedida y TODOS los in
vitados le escribieron unas palabras...

Alfredo Harp: Cuando yo escribí
mi autobiografía en 2003, haciendo
analogía sobre el béisbol, expresé lo si
guiente acerca de Manuel: "Al adquirir
Banamex en 1991, descubrimos tam
bién el talento en algunos jugadores,
en especial destaca un cuarto bat, Ma
nuel Medina Mora... ha sido un juga
dor fundamental para nuestro equipo,
con su bateo oportuno, en situaciones
comprometidas, ayudó a ganar parti
dos muy cerrados".
Jaime Chico Pardo: Manuel, uno
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fue Corbat, quien hizo una verdadera
apología de la trayectoria profesional y
de las virtudes personales de Manuel,
en la que destacó sus grandes dotes
de banquero y su labor como el gran
arquitecto de la banca de consumo glo
bal de Citi. Así como lo está leyendo.
Y, coincidencias de la vida, Medina

Mora, un lunes, en aquellos ayeres
hace 45 años entró al edificio de
Isabe la Católica y Venustiano Ca
rranza "por la puerta más grande del
banco", como le gustaba decirles a los
altos ejecutivos que se jubilaban. Y
justo un lunes fue cuando le tocó salir
por esa misma puerta, en medio de un
largo y cálido aplauso.

Manuel comenzó como analista de

crédito y llegó a la dirección general de
uno de los principales bancos de Mé
xico y a la copresidencia del banco más
global del mundo.

¿Cómo mediremos el éxito en
nuestras vidas?, se preguntó. Llegó a
la conclusión: "lo mediremos a través
del impacto que tuvimos en la gente
con la que interactuamos."

Leído lo anterior, les cuento que sus
amigos Marcos Martínez y Javier
Arrigunaga le organizaron en la bi
blioteca del Club de Banqueros una
comida de despedida y TODOS los in
vitados le escribieron unas palabras...

Alfredo Harp: Cuando yo escribí
mi autobiografía en 2003, haciendo
analogía sobre el béisbol, expresé lo si
guiente acerca de Manuel: "Al adquirir

Banamex en 1991, descubrimos tam
bién el talento en algunos jugadores,
en especial destaca un cuarto bat, Ma
nuel Medina Mora... ha sido un juga
dor fundamental para nuestro equipo,
con su bateo oportuno, en situaciones
comprometidas, ayudó a ganar parti
dos muy cerrados".
Jaime Chico Pardo: Manuel, uno

de mis primeros compañeros de tra
bajo, aún recuerdo el privado que com
partíamos en Banamex Internacional,
así como nuestra estancia en Londres
cuando todavía éramos unos escuin

cles. Buenas memorias que nos permi
tieron mantener una gran amistad por
largo tiempo entre nosotros y entre
nuestras familias.

Marcos Martínez: El ver cómo
afrontas esta nueva etapa de tu vida
me hace admirarte más. De hecho, está
cambiando mi forma de ver la vida.

Javier Arrigunaga: Aprendí mu
cho de ti y es algo que me acompañará
toda la vida.

Roberto Hernández: Seguro que
en estos momentos te encuentras an

tes, algo que tienes que manejar y los
estás manejando como un gran señor,
tus amigos te lo reconocemos y estoy
seguro que tu familia solidariamente
te acompañarán y te apoyarán en el
proceso.

Sí, no hay duda, Manuel logró el
éxito.

Valentín Diez Morodo me contó
que Manuel fue su alumno en la Ibero,
en la carrera de Administración de

Empresas, que luego coincidieron en
el sector financiero, cuando llegó a
Banamex y que, en todo momento,
estuvo convencido de que alcanzaría
los objetivos que se trazó en la vida,
gracias a su espíritu de trabajo y ca
pacidad, pero especialmente por su
gran calidad humana, convirtiéndolo
en un ejemplo seguir para futuras
generaciones.

Medina Mora deja una huella di
fícil de igualar y representa toda una
época de la banca en México. Des
canse en Paz.
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Agandalle, la norma de actuación de Morena
Entre la reducción de las

prerrogativas de los parti
dos políticos y la elimina

ción del Seguro Popular, Morena
transita del agandalle a la insen
sibilidad social.

Agandalle es la constante en
las acciones del grupo mayori
tario en la Cámara de Diputa
dos, que ahora, en maniobras
movidas más por el revan
chismo político que por la razón
y la equidad, pretenden no sólo
quedarse con la presidencia de
la Mesa Directiva de la Cámara
baja por tres años, sino aniquilar
a las minorías al reducir hasta su

mínima expresión el financia
miento a los partidos.
Lo que por lustros criticaron a

la aplanadora priista, ahora los
morenistas se ven más gandallas
que sus primos hermanos, y tie
lien al agandalle como la norma
principal de su comportamiento.
En las discusiones y debates en

el Congreso prevalece el agan
dalle antes que las razones y los
argumentos. Así es, tan sólo un
ejemplo, en la Ley de Extinción
de Dominio, aprobada reciente
mente, pesaron más los puntos
de vista de los opositores, pero

ganó la aritmética parlamenta
ria y negociación en lo oscurito.
Un nuevo ejemplo del abuso y

de sacar ventaja sin miramien
tos, definición del agandalle, es
que de acuerdo con el académico
del CIDE, Salomón Chertorivski,
la iniciativa para crear el "Insti
tuto de Salud para el Bienestar"
no cuenta con un diagnóstico
puntual.
Señaló que uno de los proble

mas de la iniciativa que presentó,
en julio pasado, el diputado
Mario Delgado ante la Comisión
Permanente para desaparecer
el Seguro Popular y en su lugar
crear el Instituto de Salud para
el Bienestar, es que "no tiene
un diagnóstico, no sólo bueno o
malo, no cuenta con uno .

"Hay que tener cuidado con lo
que se busca, porque las ocu
rrencias o los prejuicios son
malas consejeras del buen diag
nóstico", advirtió Chertorivski.
Puntualizó que un mal trata

miento, una cirugía mal hecha,
puede considerarse una negli
gencia médica; una mala reforma
al sistema de salud es una negli
gencia política. Ambos pueden
acabar con la vida de personas.
Hay que analizar con dete

nimiento y a profundidad los
razonamientos esgrimidos por
el especialista, que contrastados
con los expuestos por los legisla
dores de Morena y del propio Ló
pez Obrador, tienen mayor peso.
Menciona el exsecretario de

Salud que de acuerdo con la ini
ciativa referida y a lo planteado
en su momento por el Ejecutivo
federal, el fondo de gasto catas
trófico que hoy tiene 80 mil mi
llones de pesos se va a utilizar
para otros fines "loables", pero
"hay que entender con claridad"
que estos recursos "no son del
gobierno federal para disponer
en lo que quiera.
"Esos 80 mil millones de pesos

son de los afiliados al Seguro Po
pular", precisó.
"La insuficiencia no se re

suelve quitando, sino poniendo;
robusteciendo, no adelgazando;
con más recursos, no con menos;
es una falacia que con menos
se pueda hacer más en salud",
subrayó.
Veremos hasta donde llegará

el agandalle de Morena, que
cree que se perpetuará en el po
der; sin embargo, con estas ac
ciones seguramente será debut y
despedida.

Fecha: 09/08/2019

Página: 35

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Alejo Sánchez Cano, "Desde San Lázaro"

Alejo Sánchez Cano

Costo: 65,812



La pobreza y el
nuevo gobierno
Rubén Aguilar

En la última década (20082018) el
combate contra la pobreza vive un
"escenario de estancamiento", ase

gura el Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social (Coneval) en el
estudio "10 años de mediciones de pobre
za en México, avances y retos en la políti
ca social".

En el 2008,44.4% de lapoblación del país
se encontraba en situación de pobreza, y en el
2018,10 años después, en esa misma condición
está 41.9%, una reducción de sólo 2.5puntos
porcentuales.

En números absolutos, en el 2008 había 49.5
millones de mexicanos en situación de pobreza,
y en el 2018 suman 52.4 millones, 2.9 millones
más, cantidad que se explicapor el crecimiento
de lapoblación.

Estos datos constituyen la base estadística
con la que arranca el nuevo gobierno en su lu
cha contra la pobreza, que ha sido particular
mente crítico de lo que sus antecesores han he 
cho en esta materia.

El presidente ha dicho de manera insistente
que, con los programas sociales de su gobierno,
que dependen directamente de él, se va a ter
minar con la pobreza en el país.
Y en distintas ocasiones ha planteado que

desde su punto de vista el origen de la pobreza
en México se encuentra en la corrupción, y que
como en su gobierno ésta se va a eliminar tam
bién se habrá de acabar la pobreza.

Para los especialistas, la pobreza es un tema

complejo en el que intervienen muchos facto
res. Plantear que el origen de la pobreza está en
la corrupción no se sostiene en independen
cia de que se le debe combatir con toda la fuer
za posible.

El Coneval plantea que la reducción de la po 
breza pasa necesariamente por elevar el nivel de
ingreso de las familias y otorgar seguridad so
cial a todos sus integrantes.

En nivel de pobreza está una familia de cua 
tro integrantes que recibe un ingreso en torno
a 12,000 pesos mensuales. Para reducir el por
centaje de la pobreza se requiere que más fami
lias mexicanas obtengan esa cantidad y toda
vía más.

Los programas sociales prioritarios del go
bierno, todos a partir de transferencia directa
de recursos monetarios, estánlejos de garanti
zar que se eleven los ingresos familiares en los
términos que se necesitan.

Y tampoco se enfocan en otorgar la seguri
dad social que plantea el Coneval como condi 
ción para reducir la pobreza. A reserva de equi 
vocarme, que espero que así sea, la estrategia
que propone el gobierno no va a romper con el
"escenario de estancamiento", aunque sí pue
de dar votos.

La reducción de la pobreza pasa, es condi
ción de posibilidad por el crecimiento de la eco
nomía y el aumento del empleo y la calidad del
mismo. En el 2019 la economía no va a crecer y
por lo mismo no se van a generar los empleos
que se requieren. Y las expectativas para el 2020
no son muy distintas.
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COLUMNA
INVITADA

Nos indignó tiroteo de
El Paso, que nos indigne
violencia en México
Eduardo RuizHealy

Uno de los temas que ha prevalecido en los me
dios de comunicación desde el sábado pasado
es el de los tiroteos masivos que ocurren con

cada vez más frecuencia en Estados Unidos.

El tema cobró importancia porque eran mexicana s
ocho de las 24 víctimas fatales del supremacista blanco
que desencadenó el tiroteo masivo del sábado pasado, en
un Walmart de El Paso (Texas).

El suceso causó enojo e indignación en nuestro país. El
presidente Andrés Manuel López Obrador condenó el su
ceso junto con miembros de su gabinete. También lo hi
cieron gobernadores, legisladores y muchos otros políti
cos, así como líderes de la sociedad civil.

Tan importante fue el asunto para AMLO, que el secre
tario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, viajó a El
Paso, donde el lunes dijo que el gobierno mexicano consi
dera que el tiroteo "es un acto de terrorismo contramexi
canos, efectuado en territorio de Estados Unidos", que la
Fiscalía General de la República (FGR) "está integrando
una carpeta de investigación, la primera de su tipo en la
historia de México sobre un caso de terrorismo en territo

rio de Estados Unidos", y que "el racismo y la supremacía
blanca son problemas serios" en ese país.

Del 1 de enero al 2 de agosto, ocurrieron 246 tiroteos
masivos, que dejaron 241 muertos y 979 heridos. En los
medios mexicanos se informó someramente sobre algu
nos de estos sucesos, generalmente los más sangrientos.
Y si en el Walmart de El Paso no hubiera muerto un só 

lo mexicano, el hecho seguramente se hubiera comenta
do de pasada.

Es más, desde el sábado, ya incluido el de El Paso, se
han dado nueve tiroteos más, en los cuales murieron 37

personas y 80 resultaron heridas. De esos nueve, la aten
ción en México se ha centrado, y con toda la razón, en el
evento texano.

La tragedia de El Paso también hizo que por un mo
mento muchos dejáramos de pensar en la irrefrenable
violencia que afecta a tantas zonas de nuestro país.

Pero el hecho de que ayer aparecieran 20 cadáveres en
Uruapan (Michoacán), algunos colgados de unos puentes
y otros descuartizados a lo largo del Boulevard Industrial,
debe obligarnos a dirigir nuevamente nuestra atención a
lo que ocurre en México.

El secretario de Seguridad Pública de Michoacán, Is
rael Patrón, explicó que 19 de los 20 aparentemente eran
miembros de la banda criminal Los Viagras, ya que en
donde se dejaron los cuerpos había dos mensajes fir
mados por el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)
que terminan con la frase "Has [sic] patriay mata aun
viagra".

Desde enero hasta junio se cometieron 14,603 asesina
tos (homicidios dolosos) en México  80.7 al día, en pro 
medio — y sólo los casos como el de Uruapan llegan a ser
noticia porque el hecho de que decenas de vidas terminen
trágica y violentamente todos los días dejó hace mucho de
causar indignacióny enojo en la mayoría de lapoblación.

Y tal vez es momento de que volvamos a indignar
nos ante lo que sucede, a enojarnos ante una realidad
que hasta el momento las autoridades federales, estata
les y municipales, con todo y el apoyo de la recién crea 
da Guardia Nacional, aparentemente no saben o no pue
den resolver.

Todos los que condenamos lo que ocurrió el sábado en
El Paso debemos alzar la voz para condenar lo que sigue
sucediendo en México.
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BALA HUMANA.

Debido a las manifesta

dones de los campesi
nos en las instalaciones de la

Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural, personal de la
dependencia trabajó en sedes
alternas. Los empleados tomaron
las previsiones necesarias y se
instalaron en las oficinas de

Coyoacán e Insurgentes.
0 CABALLITO. I !

expresidente Vicente
Fox informó que

renunció al equipo de seguridad
que le proporcionó el gobierno
federal, pues el país requiere
mayor apoyo económico y de
protección para combatir la
delincuencia. En una carta

dirigida al secretario de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio Sandoval
González, y publicada en su
cuenta de Twitter @VicenteFox
Que, el exmandatario aseguró que
"dada la difícil situación del país,
he resuelto la manera de atender

directamente mi seguridad, la de
mi familiay las instalaciones".

GUILLOTINA. Luego de
que dos policías fueran
acusados de violación

tumultuaria auna joven de 17 años,
la titular de la Procuraduría

General de Justicia de la ciudad,
Ernestina Godoy, informó que
todavía no hay una imputación
directa contra los agentes
señalados y que de no haberla
seguirán trabajando. Entrevistada
tras salir de la reunión del

Gabinete de Seguridad con la jefa

de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
la procuradora explicó que se
respetarán los tiempos de la
adolescente para identificar y
reconocer a los responsables.

JAULA. El extitular de la

Auditoría Superior de
Nayarit Roy Rubio

Salazar fue vinculado a proceso
por su probable participación en el
delito de falsificación de docu

mentos en agravio de la sociedad.
Según datos de la carpeta de
investigación, a Rubio Salazar se
le imputa haber firmado un
documento de revocación de

poder privado, en el cual se asentó
falsamente como fecha de
elaboración el año 2013. También

se le impuso como medida
cautelar la prisión preventiva y se
fijó un plazo de dos meses para el
cierre de las investigaciones.

TAMBORILERO

(REDOBLE). Integran
tes del Sindicato de

Trabajadores Administrativos y de
Intendencia de la Universidad
Juárez Autónoma de Tabasco se

manifestaron frente al Congreso
del estado en contra de la ley
garrotey para exigir certidumbre
en sus pagos de fin de año. De
acuerdo con la secretaria de

Conflictos del sindicato, Rosa
Collado Córdova, las universida
des que están enlistadas como
parte de la Estafa Maestra no
recibirán recursos en el mes de

septiembre, lo cual complicaría
los pagos al final del año.
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SIGNOS VITALES

Los arranques de Rosario
Alberto

Su carácter tozudo parece a quienes no
la conocen— un signo más de su altivez.
Pero hace 15 años, cuando alcanzó la

presidencia nacional del PRD, Rosario Robles
Berlanga mantenía mucho de la energía y el
carácter que la distinguieron en sus anteriores
encargos, la secretaría de organización del sol
azteca cuando AMLO estuvo al frente de esa

organización (1996) y la Jefatura del Gobierno
del Distrito Federal, como sustituía de Cuau
htémoe Cárdenas Solórzano.

En el 2003, la economista chilanga  su fami 
lia paterna se había afincado en Echegaray, un
barrio aledaño a la zona esmeralda de Naucal

pan, Estado de México— cumplía su cita con la
historia: luego de la derrota del cardenismo en las
urnas, y el frustrado pacto con Vicente Fox que
la habría llevado junto con Amalia García
ai gabinete federal, la izquierda partidista acu
día a las elecciones intermedias del sexenio de la
alternancia.

Con AMLO como baluarte, en el GDF, y otras
cuatro gubernaturas —BCS, Michoacán, Tlax
cala y Zacatecas— el PRD aspiraba a convertirse
en la primera minoría. Una versión mejorada de
las Brigadas del Sol  el proyecto de promoción
electoral ideado por el político tabasqueño, que la
exjefa de Gobierno comandó en 1996— era la lla
ve maestra que la conduciría al éxito. Al menos,
ésaeralaiclea...

Robles Berlanga iba a cumplir 45 años. Ha
bía entrado a la historia por la puerta trasera (fue
la primera mujer jefa de Gobierno de la ciudad
más grande del hemisferio) al amparo del carde
nismo. Ideológicamente estuvo en OIRLínea de
Masas y activamente participó en el sindicalis
mo, mientras estuvo en el STUNAM. En esos años
recuerdan sus compañeros maoístas— le apo
daban La hormiga atómica, más por su parecido a
una caricatura infantil que por su trabajo de base.

Universitaria, sin duda. Y cercana a los líde 
res ceuístas que paralizaron a la UNAM en 1987
Antonio Santos, Carlos Imaz e Imanol Ordo

rika—, Robles Berlanga participó en la fundación

del PRD. Y por recomendación de Cuauhtémoc
Cárdenas, fue secretaria de Movimientos Sociales
del CEN que encabezó Porfirio Muñoz Ledo.

Allí estaban Mario Saucedo, Humberto Za
zueta, Ramón Sosamontes, Laura Itzel Casti
llo y Heberto Castillo, los coroneles que después
acompañaron a AMLO cuando asumió el control
del partido, en 1996, y comenzó con una cadena
de triunfos electorales que presagió la derrota del
sistema priista.

Rosario había llegado a San Lázaro en 1994, en
su única presencia en la boleta electoral. Presidió
la Comisión de Desarrollo Social y confrontó más
de una vez al entonces secretario, Carlos Jarque
Gutiérrez. Entonces, era notable su postura con
tra el establishment.

La bancada perredista era coordinada por Ro
berto Robles Garnica. Y entre los legisladores de
izquierda más sobresalientes estaban dos gue 
rrerenses, ex cuadros juveniles del PCM: Cuau
htémoc Sandovaly Ramón Sosamontes, quien
desde entonces es uno de los personajes más cer
canos a Robles Berlanga.

En el trienio cardenista (19972000), el políti
co guerrerense fue delegado en Iztapalapa y Ve 
nustiano Carraza y conoció al empresario argen
tino Carlos Ahumada Kurtz, quien rápidamente
conquistó los favores de la jefa de Gobierno y se
convirtió en uno de los principales patrocina
dores del PRD. EnTabasco, todavía se recuerdan
sus inversiones a la campaña de César Raúl Ojeda
Zubieta, en el 2001, y su intromisión en las finan
zas partidistas.

En una suite del hotel Meliá, en el verano del
2002, Robles Berlanga concentró a su equipo más
cercano para conocer el resultado de la elección
interna. Con ella estuvieron siempre su hija, Ma
riana, y Ahumada Kurtz, quien desde entonces
padeció del desprecio de CCS y AMLO. Luego de
que se confirmó el triunfo de su candidata, un
grupo amplio de líderes izquierdista celebró en
Au Pied de Cochon hasta la madrugada.

Para entonces, Rosario había dejado su casa en
uno de los barrios tradicionales de Coyoacán pa
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ra refugiarse en una casona de San Ángel, pro
piedad del empresario argentino. Y asesorada
por Sosamontes y José Ramón Zebadúa Gonzá
lez, había hipotecado las ministraciones del PRD
para sufragar la operación de un apócrifo ejérci
to electoral que levantó entonces 4.5 millones de
votos (17.5% del total nacional) y ubicó al PRD
como tercera fuerza política. El cochinito brotó
posteriormente, luego de los reclamos de Ahu
mada Kurtz y de Banca Afirme.

Robles Berlanga dejó abruptamente la diri 
gencia del PRD. En el camino dejó deudas por
más de 400 millones de pesos y un edificio en
la glorieta del metro Insurgentes... justo donde
ahora despacha Alejandro Gertz Mañero.

Poco después del cochinito y los videoescán
dalos, volvería a las andadas... al servicio del pe 
ñismo. Su primer contrato lo obtuvo gracias a
Margarita Jiménez Urraca, su socia en Sostén
junto con Ana Vásquez Colmenares y María de
las Heras. A partir de entonces, pasó dos sexenios
al amparo del priismo.

EFECTOS SECUNDARIOS

PENDIENTES. Una de las últimas acciones del

general Salvador Cienfuegos como titular de la
Sedeña fue la apertura del Instituto Mexicano de
Estudios Estratégicos en Seguridad y Defensa
Nacionales, un espacio para la formación de "in
vestigadores científicos" —tanto militares como
civiles— especializados en desarrollo y defensa
nacional. Hace tres meses emitió la convocato

ria para su primer doctorado en Desarrollo y Se 
guridad Nacional, que duraría tres añosy tendría
un envidiable claustro de profesores. Una vein
tena de oficiales del Ejército y la Marina cumplie
ron con el riguroso proceso de admisión, pero
nunca llegaron los mandos medios  subdirector
de área o equivalente como mínimo  de la Ad
ministración Pública Federal ni los académicos.

¿Acaso por las medidas de austeridad? Los cur
sos iniciaban hace una semana, pero quedaron
suspendidos hasta nuevo aviso.

JUBILEO. A mediados de la próxima sema
na, la Comisión Permanente del Congreso de
la Unión hará una pausa en el desahogo de los
asuntos legislativos para homenajear al em
presario coahuilense José Francisco Ealy Ortiz,
quien cumple 50 años como presidente y direc 
tor general de El Universal.
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ASTILLERO
Rosario Robles: 5 mil millones //Zebadúa,
operador en la mira // ¿Y los demás peñistas?
Chimoltrafio Fox y su seguridad
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Rosario robles berlanga
decidió ir personalmente ante un
juez para cumplir con la primera
diligencia relacionada con el siste
ma de saqueo de la riqueza pública

conocido como la estafa maestra. Pudo haberse
hecho representar por su defensor jurídico, el
penalista Julio Hernández Barros, invocando
presuntas o reales violaciones procesales y un
clima adverso que podría intimidarla o retraerla.

PERO NO SE acogió a tal posibilidad de elu
sión y, tal como había hecho saber con toda
oportunidad, llegó a las oficinas judiciales del
Reclusorio Sur para iniciar un camino que
podría significarle una sentencia de años de
cárcel, una exigencia de resarcimiento de miles
de millones de pesos y una mancha imborra
ble en su carrera política llena de sobresaltos
y acusaciones desde 2000, cuando fue jefa
sustituía de Gobierno, relevada por el ganador
capitalino de aquel año, Andrés Manuel López
Obrador, quien arrancó en aquella fecha la
acometida contra una izquierdista en proceso
de pasar a filas contrarias.

LA ECONOMISTA EGRESADA de la UNAM
se ha convertido así en la primera secretaria
del gabinete que presidió Enrique Peña Nieto
en pisar una instalación judicial bajo firme
acusación de actos corruptos. Hasta hoy, es la
excepción a una regla de amnistía política, ju
dicial y administrativa que el presidente López
Obrador ha sostenido de manera explícita y
que la Fiscalía General de la República, técni
camente autónoma pero políticamente sujeta
a Palacio Nacional, ha secundado.

A POCOS DE quienes conocen los entrete
lones de la larga caminata de López Obrador
rumbo al poder ha de asombrar que Robles
Berlanga esté hoy frente a un juez: era casi un
episodio obligatorio. Considerada una traidora
a la izquierda y en particular al movimiento
encabezado por el político tabasqueño en los
partidos de la Revolución Democrática y More
na, Rosario ha tenido una suerte cantada en el
escenario de la autodenominada 4T.

FALTA VER SI el ánimo justiciero mostrado
respecto a quien fue titular de Sedesol y de
Sedatu se extiende a otros miembros que fue
ron del citado gabinete peñista de la hiperco
rrupción. Sobran nombres de ex funcionarios
públicos que merecerían investigación y even
tual sujeción a proceso: Gerardo Ruiz Esparza
(SCT), Miguel Angel Osorio Chong y Alfonso
Navarrete Prida (Segob), José Antonio Meade
y Luis Videgaray (Hacienda y Relaciones Exte
riores, y el primero también Sedesol), Claudia
Ruiz Massieu (SRE), Luis Miranda Nava (Se
desol), Rafael Pacchiano (Semarnat), Pedro
Joaquín Coldwell (Sener), Virgilio Andrade
(SFP), Aurelio Ñuño (SEP), Jesús Murillo Ka
ram (PGR y Sedatu) y Alberto Elias Beltrán
(PGR). Una lista, desde luego, incompleta y
preliminar.

POR LO PRONTO, Robles Berlanga ha pasa
do horas frente a un juez, ya señalada como
presunta responsable de una conducta omisa
que habría significado daños a la hacienda pú
blica por más de 5 mil millones de pesos. A re
serva de conocer los detalles de esa compare
cencia, en distintos planos pero con insistencia
sistemática aparece el nombre de Emilio Ze
badúa como uno de los principales personajes
orquestadores de las maniobras englobadas en
el título de la estafa maestra. Zebadúa fue ofi
cial mayor en las secretarías que Robles ocupó
y, según las versiones hasta ahora conocidas de
las investigaciones en curso, habría tenido un
papel operativo fundamental en las maniobras
de corrupción que involucraron al primer nivel
del aparato administrativo de esas secretarías
y a colaboradores externos, como rectores de
universidades públicas y funcionarios de ofici
nas de diversos estados del país.

Y MIENTRAS VICENTE Fox Quesada sigue
jugando a ser la Chimoltrufia de la política
mexicana, que un día dice una cosa y al si
guiente dice otra, ayer el ex presidente de la
República anunció que "por elección propia"
ha renunciado al equipo militar de seguridad
que meses atrás había solicitado al gobierno de
Andrés Manuel López Obrador, en el contexto
de un fumado episodio de presunto intento de
ataque armado a sus prósperas propiedades en
Guanajuato, ¡hasta el próximo lunes!
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Hecha la transa, ahí
está}a ley para

taparla. Y luego piden
a la gente que crea en

1ajusticia.
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Devolver prerrogativas,
insiste AMLO

Más pronto que tarde, el su
puesto "llamado" del Presi
dente Andrés Manuel López

Obrador a los dirigentes de los partidos
políticos para que devuelvan la mitad
de las prerrogativas que por ley recibí
rán del Instituto Nacional Electoral en

2020, pasó la orden a la Secretaría de
Hacienda para que encuentre la mane
ra en que todos ellos lo hagan y, aunque
no "voluntariamente", lo que ahondará
el diferendo con la oposición.

AI anunciar que pedirá a la dependencia, que encabeza
Arturo Herrera, que hable con los consej eros electorales
y líderes de partidos, que seoponena que se les reduzcan
sus recursos, celebró que haya sido su partido, Morena,
el único que haya atendido de inmediato su "llamado",

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Las movilizaciones de miles de campesinos de varias
organizaciones que exigen al Presidente López Obrador
frenar los recortes presupuéstales al campo, retraso en
la distribución de fertilizantes y en el otorgamiento de
los créditos a la palabra, que ayer bloqueó calles, aveni
das y accesos carreteros en la Ciudad de México y en las
de otras del interior de la República, instalaron planto
nes en el Zócalo y otros lugares de la capital.

Los dirigentes de esas organizaciones advirtieron que
no cejarán hasta que el Ejecutivo federal acepte escu
char sus demandas de derogar las reformas salinistas
al artículo 27 constitucional sobre posesión de ejidos,
liberación y se instale una mesa de diálogo para definir

De paso, se pronunciaron en contra de las acusaciones,
que calificaron de calumnias, que a diario les hace el Pre
sidente de que todas las organizaciones campesinas son
corruptas, porque, según dice, "mochan" los recursos
que reciben y revelaron que hace ocho días acudieron
a la FGR para saber si había denuncias y hasta ahora a
nadie se ha citado.

Esas movilizaciones que desquiciaron las actividades
de la CDMX y otras de la República fueron organizadas
por el Frente Auténtico del Campo, que agrupa a la mayo
ría de ellas, desde las de izquierda, como CODUC, CIOAC
y MST, hasta las priistas CNC y Antorcha Campesina.

Los dirigentes de todas ellas coinciden en que el Presi
dente incumplió sus ofrecimientos de ayuda al campo
y ahora pretende controlarlas a todas a base de acusa
ciones y descalificaciones a ellos en sus mañaneras de
Palacio Nacional con la pretensión de doblegarlos.
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En plena audiencia de imputación en el Reclusorio
Sur, a la que Rosario Robles acudió puntualmente, sus
abogados solicitaron a los representantes de la Fiscalía
General de la República aclaraciones sobre la que se le
hace por ejercicio indebido de lafunción pública por un
monto de cinco mil 73 millones de pesos, lo que obli
gó a que el juez decretara un receso para que pudieran
hacerlo.
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QUEBRADERO
Con Trump no hay pausas

No han pasado ni cinco días del ataque a
mexicanos en El Paso, con sus terribles

consecuencias y el impacto que tuvo, y el go
bierno de EU dejó en claro que no le importa
guardar las mínimas formas.

El miércoles desplegó una intimidante redada en 7 plantas proce
sadores de alimentos en Mississippi.

Se detuvo a 68o personas de las cuales 122, según el canciller
Ebrard, son mexicanas. El gobierno de Trump está instrumentando
las redadas prometidas por su presidente, el miércoles confirmó que
no va a bajar la guardia.

Lo que en un primer momento se creyó sería un rápido, contun
dente e inmediato proceso de redadas por todo el país, terminó por
ser una acción paulatina, pero no por ello menos firme, intimidante,
amenazante y, sobre todo, real y efectiva.

Para Donald Trump el asunto tiene que ver con convicciones y
también con el proceso electoral en curso. Es un tema que lo dirige
a sus innumerables seguidores, quienes encuentran al presidente
como una opción para poner un dique, o sea un muro para los mi
grantes, al tiempo que es para ellos su referente ideológico.

Trump decidió ir a El Paso y a Dayton a pesar de que sabía que
tendría un recibimiento hostil, no le quedaba de otra que hacerlo.
No vio de manera directa a quienes protestaban, pero tuvo que en
trar por la puerta de atrás de los hospitales en donde se encuentran
los heridos.

Las protestas tenían y tienen dos vertientes. Por un lado, la opo
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sición a la venta indiscriminada de armas, como se ha hecho en in
numerables ocasiones porque está claro que hasta un niño puede
adquirirlas. Por otro lado, la impugnación, crítica y repudio de ciu
dadanos estadounidenses y mexicanos por su discurso racista, xe
nófobo y antiinmigrante.

En El Paso existe un sentimiento de dolor que no sólo alcanza a
las familias mexicanas, muchos estadounidenses están siendo soli
darios y quizá se haya perdido de vista un elemento igual de terrible:
si bien de las 20 personas asesinadas 8 eran mexicanas, es igualmen
te y profundamente doloroso la muerte de 12 estadounidenses.

En medio de todo esto, nos hemos ido encontrando en nuestro
país con problemas cada vez más graves y sensibles entre los mi
grantes. Han aparecido testimonios que indican y anuncian que las
cosas se pueden complicar aún más.

Quisiéramos pensar que el Gobierno mexicano tiene claro que
con Trump se está bajo el riesgo como forma de vida, la redada en
Mississippi lo prueba. La acción antimexicana en El Paso acentuó las
diferencias internas en EU sobre los mexicanos sin papeles y sobre
los migrantes centroamericanos.

En medio de los escenarios bajo los que estamos la redada bien
pudo esperar, era un asunto de prudencia y sensibilidad.

Si bien Trump ha tenido relativo cuidado en su discurso sobre
El Paso y Dayton apelando a lugares comunes, no ha expresado un
repudio profundo y definitivo que estuviera acompañado de medi
das concretas.

Para Trump los migrantes mexicanos y centroamericanos son
parte del eje del mal. Sobre el armamentismo ejerce una crítica me
surada, su visión e intereses están determinados por su relación con
grupos que defienden y producen las armas.

Debe estar claro a estas alturas que con Trump no hay pausas.
Poco importa el clima antiinmigrante que provoca y crea. Poco im
porta que un hombre de 21 años de edad tome una AK47 y le dispare
a todo aquel que supone mexicano.

Poco importa que en medio de lo que se está viviendo realice re
dadas, y poco le puede importar también que México se esmere con
el tema migrante, porque en una de ésas en menos de 45 días nos va
a volver a amenazar con los aranceles.

En esto estamos.

• RESQUICIOS.
Fue materialmente imposible circular ayer por la CDMX. Con va

riantes, los capitalinos hemos visto, vivido y padecido, en innume
rables ocasiones, situaciones como ésta. Es difícil para un ciudadano
que no puede llegar a su trabajo, que no puede cumplir con sus com
promisos o estar bajo una urgencia, entender por qué se llega a esto.
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Michoacán y
el Estado fallido

n septiembre de 2008,
hace 11 años, dos grana
das fueron detonadas en

medio de la población que celebraba la
Independencia. Ocho muertos y más de
100 heridos, según las cifras oficiales. Un
acto terrorista que México no había visto.
En 2010, conocimos que el diputado

Julio César Godoy, pariente del gober
nador, estaba en los mejores términos
con La Tuta, le decía tío, pues; al líder

del grupo delincuencial que tenía azo
tado por la violencia Michoacán. Tra
bajaba con o para él. ¿Por cierto, dónde
anda Julio César?
En 2012 llegó a la gubernatura Faus

to Vallejo. Conoceríamos que su hijo,
también tenía una buena relación con
La Tuta. Vallejo dejó la gubernatura
por unproblema médico y fue nombra
do gobernador interino Jesús Reyna,
quien terminaría acusado formalmen
te de tener nexos con

el crimen organizado.
Enfebrerode 2013,

los pobladores de Tie
rra Caliente organizai. 1 Cl v/CLiloXIlv V71 ^CUliXiddos en autodefensas
se levantaron en ar
mas contra un cártel.

En 2014, el gobierno federal intervino
el estado, mandó aun comisionado que
para todos los efectos era un goberna
dor y se centró en la desarticulación de

las autodefensas y la captura de líderes
delincuenciales. El entonces existente y
con mucho dinero programa de preven
ción de la Secretaría de Gobernación pu
so elfoco en Michoacánen aquellos años.
Mi compañero Juan Pablo Becerra

Acosta lleva todos estos años entre
gando las mejores historias de este Mi
choacán convulso.
En marzo de este año, publicó un

reportaje que empezaba así: "Seis
años después de que pobladores de la
Tierra Caliente de Michoacán se le
vantaran en armas en contra del cár
tel de Los Caballeros Templarios para
liberarse del yugo criminal que pade
cieron durante más
de una década, las co
sas están peor en el
estado y en la región...
Hay enfrentamientosliCtj UX1J.X VIXLCUIIIV'IIIV/Oconstantes y ha vuel
to el terror: las eje

cuciones se duplican, resurgieron las
desapariciones y ahora los cárteles en
disputa toman la vida de mujeres co
mo trofeos de guerra: 144 fueron ase
sinadas en 2018".

Ayer,Uruapan.
Once años después.
Hace unos años le decíamos Estado

fallido.
PueS eSO. imán

Eíl 2014, el gobierno
federal llUil ldÓ a esa
6 "I "I * <o íCIII litad UÜ ('OTlllSlOllOClO
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Gasoductos
rigurosamente
saboteados

T?
1 gobierno mexicano esta

i fe i en camino de infligirse, y
JLJ de infligirle al país, un
daño económico y político compara
ble a su clausura del nuevo aeropuerto,
un daño que podría ser definitivo en la
destrucción de la poca confianza que el
gobierno tiene ya, por desgracia, en los
mercados y entre los inversionistas.
Me refiero alos litigios de la Comisión

Federal de Electricidad, de cara a sus con
tratos firmados con distintas empresas
para laconstrucción de siete gasoductos,
prácticamente terminados, que podrían
duplicar la oferta degas delpaís.
Uno de esos ductos está completa

mente terminado y falta solo la acepta
ción de entrega de parte de la CFE. Es
el gasoducto submarino de Tuxpan que
liberaría gas suficiente para abastecer
de energía eléctrica a la península de
Yucatán, hoy a punto
del colapso. Los otros
seis tienen distintos

problemas de termi
nación, pero están en
sus últimos tramos.
El que baja de Esta

dos Unidos por Sonora, por ejemplo, ya
estaba terminado,pero fue interrumpido
por la comunidad yaqui de Bacum, Sono
ra, y no puede completarse. Le faltan solo
los metros que los bacuneneses destru
yeron con un trascabo a la espera de que
alguien les diga qué es lo que van a ganar
ellos conese tubo quepasabajosus tierras.

Los otros cuatro gasoductos presen
tan semejantes condiciones de inte

rrupción en la última milla. En lugar de
aplicarse a resolver los problemas que
impiden la terminación cabal de estos
ductos, la CFE se ha dedicado alitigary
a exigir pagos distintos de los pactados.
El gobierno parece estar planteando

estos litigios en la misma lógica de es
tablecer el mandato de la política sobre
la economía, en cuya lógica clausuró el
aeropuerto de Texcoco.
Ahora parece estar enviando la se

ñal de que en materia
de contratos energé
ticos, quien pone las
reglas es el nuevo go
bierno mexicano, y

nadie más.
Hundieron en el ae

ropuerto de Texcoco una inversión que
llevaba 30 por ciento de ejercida. Aquí
destruirían contratos de gasoductos que
llevan un promedio de 90 por ciento de
realización. Pero también destruirían el
no muy alto porcentaje de credibilidad
económica internacional que les queda.
La verdad, parece demasiada des

trucción a cambio de no sabemos qué
beneficio, rama

La verdad, parece
mucha destrucción sin
que se sepa el beneficio
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¿Y dónde
están los
gobernadores?

F
n el siglo XIX, el presi

gfl i dente mexicano carecía
—HL—^4 del poder que tiene hoy.
Muchas veces debía de luchar contra
la Cámara de Diputados o la propia Su
prema Corte, donde se encontraban
sus oponentes políticos, interesados
en quitarlo de la silla presidencial.
Los gobernadores, en esa época tan

turbulenta, podían hacer o deshacer
una presidencia. En parte porque la

mayoría eran generales al mando de
columnas dispuestas aseguirlos alaba
talla, en parte porque su control pobla
cional era imprescindible para ganar
una elección. Su papel era fundamen
tal en la vida política mexicana.
En el siglo XX, los gobernadores,

miembros del partido hegemónico,
veían las elecciones como su trabajo
principal. Debían mantener el poder
local en sus manos para mantener el
poder nacional. La operación electoral
eraprimordial; en un segundo lugar ve

nían las preocupacio
nes de gobernar. Así
se garantizaba el flujo
de dinero.
En el siglo XXI las

cosas son distintas
por dos motivos. El
primero, la reducción del poder estatal
a punta de billetes. Desde tiempos de
Vicente Fox hasta el sexenio pasado, a
los gobernadores, fueran de oposición
o del partido del presidente, se les man
tenía a raya con el Ramo 23 del presu
puesto: el gasto discrecional compraba
su aquiescencia. El segundo, porque los
gobernadores se maniataron por gusto

propio. Para ganar elecciones prome
tieron reducir impuestos, al grado de
que se quedaron sin una base recauda
toria para sostenerse sin ayuda exter
na. Se hicieron dependientes absolutos
del gobierno federal.
En este sexenio eso se resiente. Sos

tiene el presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador que el Ramo 23 es cosa
del pasado, pero todos actúan como si
las cosas siguieran igual que antes. Al
mismo tiempo, el poder que concen
tra AMLO, que incluye una mayoría
en ambas cámaras del
Congreso, hace que
sean pocos, o ninguno,
los gobernadores que
esbocen un intento de
oposición. Reina el si
lencio total.

Y con ello el país sufre. Nadie quiere
un gobernador del siglo XIX o del siglo
XX el día de hoy, pero tampoco a uno
como los actuales. Porque su silencio
—digno de momias, diría el presidente
López Obrador— hace que el pacto fe
deral sea letra muerta y México, en la
práctica, se convierta en una república
centralista >

El poder de AMLO hace
que ningún mandatario

intente oponerse
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Desde el nombre,
absurda decisión

F
:'W 1 partido en el poder quiere matar el
*11 J Seguro Populary crear algo me/orcon

el ridículo nombre de Instituto de Sa
lud para el Bienestar. ¿En alguien medianamente
cuerdo cabrálaidea de unorganismode prevención
y atención sanitaria para el malestar? Por su siglas
será el ISB o, con P mayúscula, el ISPB. Y si, como
cuando preguntó Andrés Manuel López Obrador en
un mitin, no se sabe lo que significa Coneval, es ini
maginable que se entienda lo que será "el Iesebe" o
en"ellesepebe".
Más allá de la formas pleonásticas (qué bueno

que laConaguasobreviveyno se le añadalaJTde hú
meda), el fondo de la extinción del Seguro Popular
es lo que señalan los seis ex secretarios de Salud en
su carta al Presidente de la República, alos órganos
de Gobiernodel Congreso de laUnióny ala opinión
pública, alertando sobre la "iniciativa con proyecto
de decreto que reforma, adicionay deroga diversas
disposiciones de la Ley General de Salud, la Ley de
CoordinaciónFiscalyla Ley délos Institutos Nacio
nales de Salud", por considerar que "tiende a una re
centralización" del sistema
"La voluntad por desaparecer la Comisión

Nacional de Protección Social en Salud y su bra
zo operativo, el Seguro Popular", opinan, es un

"error crucial" que "anula
ría uno de los avances institu
cionales más importantes del
sistema de salud mexicano en
este siglo. El Seguro Popular
es una pieza que se colocó so
bre el edificio construido por
las generaciones anteriores de
médicos, enfermeras y trabaja

dores de la salud".

Es unahistoria de política (la del Seguro Popular)
"acorde con la dimensión y la naturaleza del siste
ma público, que exige estrategias graduales, perse
verantes y tenaces. Su mejorano es obra de ningún
viraje repentino, de un gran cambio, sino de polí
ticas de Estado". Gracias a esto, "México tiene hoy
más camas de hospital por habitante, más médicos
y más enfermeras, y por eso ha reducido continua
mente la mortalidad infantil, la muerte materna y
logrado eliminar o controlar enfermedades como
la poliomielitis y la difteria, controlar el sarampión
y la rubéola, y contar con uno de los esquemas de va
cunación más completos".
La pertinencia del Seguro Popular (más de 15

años de vida) se refleja en su elevado número de afi
liados (se multiplicó por 15 en diez años) y los pa
cientes y familias más pobres de México "no perdie
ron su patrimonio ni se arruinaron, precisamente
porque existe el Seguro Popular y su instrumento
financiero para atender las enfermedades de alto
costo y complejidad: el Fondo de Protección contra
Gastos Catastróficos", hacen verlos ex secretarios.
No sobra insistir: un paso tan capital como la des

aparición de una institución (sonyavarias las fulmi
nadas en siete meses) requiere ser debatido, en uno
y otro sentidos, con argumentos sólidos.
Si todo fuera cosa de borrón y cuenta nueva, Mé

xico se quedaría sin instituciones porque en todas
hay deficiencias y problemas, ¡am

Un paso tan capital
como desaparecer

una institución
requiere debate con
argumentos sólidos
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Cuando los privilegios
se vuelven costumbre

f
uando los privilegios se vuelven cos

J tumbre, cualquier cambio es percibi
.A do por los beneficiarios de éstos como

un atentado a la sociedad en general, cuando en la
realidad se trata de establecer lo que corresponde a
laleyy al derecho.
Me explico. En estos ocho meses del gobierno de

México, encabezado por el presidente Andrés Ma
nuelLópez Obrador,sehapuestoenmarcha un cam
bio de régimen que tiene precisamente como eje ter
minar con los privilegios, entre éstos, la impunidad
de la que gozó un grupo que amasó enormes fortunas
por medio de la corrupcióny violando la ley.
Lo que establece nuestro pacto social, la Cons

titución y las leyes, es que en México debe existir
un gobierno del pueblo y para el pueblo, no para
el beneficio de un grupo o de una élite. Por déca
das, pero particularmente en los últimos 30 años,
el gobierno estuvo al servicio de unos cuantos. No
importaba el partido, era el mismo grupo de privi
legiados. Durante el neoliberalismo, el desfalco a
la nación fue enorme, se necesitarán varias gene
raciones de mexicanos para abatir el rezago y re

constituir el tej ido social. Particularmente será di
fícil sacar amás de 52 millones de mexicanos de la
pobrezay la desigualdad.
Los derechos de ese grupo de privilegiados

eran celosamente respetados. Se volvieron los in
tocables, lejos del alcance de la ley, bajo el amparo
del poder público, asumieron un estilo de vida ca
racterizado por el derroche, la frivolidad y hasta

el mal gusto.
Mientras esto ocurría, los derechos humanos,

culturales, educativos, políticos y económicos de la
inmensamayoría de la población eran letra muerta.
Cuando más, se establecieron programas asisten
ciales o clientelares que fracasaron por la corrup
ción que impregnó la vida pública.
El año pasado, cuando el voto popular derrotó al

viejo régimen, también se puso fin a ese estado de
privilegios. Lo que ahora presenciamos en forma de
estrategias de percepción o acusaciones de presun
tas persecuciones son precisamente las reacciones
a que las cosas por fin están cambiando.
Ellos, los beneficiados de los privilegios suponían

que la situación de la que gozaban era normal, que
tenían derecho y era natural la situación en la esta
ban, que no pasaría nada y que todo seguiría igual.
Es más, puedo pensar que llegaron a suponer que la
estabilidad y el buen funcionamiento del país po
dría depender de que precisamente no les quitaran
sus prebendas.
El proceso que se sigue a Juan Collado es ej emplo

ilustrativo de cómo el viejo estatus de privilegios se
ha terminado, que la lucha contra la corrupción y la
violación de la ley va en serio.
Por otra parte, cuando se habla de devolverle al

pueblo lo robado, se trata precisamente de eso, de
que el pueblo recupere lo que por ley le correspon
de y que fue despojado por medio de la corrupción
y la violación de la ley. Los privilegios son una ma
la costumbre que debe erradicarse para el bien de la
Nación y el progreso de la sociedad, km
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dUi
el rector de la UNAM,

Enrique Graue, encabezará hoy
la ceremonia de apertura del ci
clo escolar 20192020 en el Cen
tro Cultural Universitario de Tla
telolco, pero no solo recibirá a los
nuevos estudiantes, sino que con
este acto también se activa el pe
riodo para definir quién se que
dará al frente de la Rectoría casi
al cierre del año.

De reelegirse tendrá otros cuatro
años la responsabilidad de con
ducir la máxima casa de estudios
del país, y aunque antes hay que
esperar la emisión de la convo
catoria de la Junta de Gobierno,
entre septiembre y octubre, la
percepción al interior es que el
doctor hasta ahora ha cumplido y
dado estabilidad a la institución.

QUE
la destitu

ción de Juan Ayala como líder
del Sindicato Unico de Trabaja
dores del Gobierno de Ciudad de
México, luego de que el Tribunal
Federal de Conciliación y Arbi
traje otorgó la toma de nota al
nuevo presidente del organismo,
Héctor Castelán, muchos secre
tarios seccionales comentan que
es mejor que el ex líder se retire
sin oponer resistencia, toda vez
que aseguran que hay elementos

para investigar la procedencia de
sus bienes económicos.

Le atribuyen, según datos de
transparencia, que en los ocho
años que estuvo al frente del gre
mio recibió más de 400 millones
de pesos, es decir, casi 50 millo
nes de pesos por año, y tan solo
en 2018 se hizo de 9 millones de
pesos en vales de despensa que
nadie sabe a quién repartió den
tro de este sindicato, que se con
vierte en el primero que logra
un cambio interno en la era de la
cuarta transformación.

QUE
que es

tán en boca del mundo político
por su relevo en la dirigencia y ha
blando de austeridad en partidos,
desde espacios del CEN del PRI,
que preside Claudia Ruiz Mas
sieu, llaman a reconocer que una
vez que Arturo Zamora asumió
en octubre de 2018 el cargo de se
cretario general, renunció a sala
rio, honorarios y viáticos, dada la
situación interna.

Y se preguntan cuántos partidos
están dispuestos a predicar con
el ej emplo y renunciar a sus sala
rios en compromiso con sus co
lores, ahora que ya se conoce el
reparto del pastel presupuestal
para ellos, hmb
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EL C R I ST ALAZO

¡Te lo dije...!
Rafael Cardona
Una de las principales ca

racterísticas de la IVT
es su desinterés por las
opiniones ajenas, críti
cas o no. Todo es percibi

^^ do como si fuera un ata
que político, cuando a veces se trata
de una advertencia oportuna, cuya
atención bien podría auxiliar.

Eso sucede, especialmente, en el
sector de la salud, al frente del cual
ha sido nombrado el doctor Jorge
Alcocer Varela, un hombre sin ex
periencia administrativa para el car
go. independientemente de sus mé
ritos clínicos, opacados, por su in
tensa carga ideológica (bien apre
ciada internamente), quien coloca
a los servicios sanitarios no en el te

rreno de las responsabilidades de go
bierno, sino en el campo de la lucha
de clases.

Mientras los exsecretarios de Sa

lud —con la notable excepción de
Juan Ramón de la Fuente, quien le
hizo ese trabajo a la tecnocracia ze
dillista— advertían en un coloquio
formal sobre los inconvenientes de

extinguir el Seguro Popular, el doc
tor Alcocer se metió (oportunamen
te promovido por Mario Delgado en
la Cámara de Diputados), al campo
de las batallas empresariales, con un
lenguaje casi soviético:

"...Se trató (el SP), indudable
mente, de una estrategia en alian
za con el capital privado que busca
ba beneficiarse de las enfermedades
más que tratarse de una institución
social sólida que ofreciera servicios
de atención universal a todas las
personas vulnerables o a todas las
personas que han pasado a ser vul
nerables y a las no trabajadoras..."

"...Esta estrategia es un 'caballo
de Troya' para comercializar el ac
ceso a la salud a través de diferentes

paquetes de seguros médicos según
la capacidad de pago, (por lo que)

el sistema de salud en México está

muy fragmentado y segmentado de
bido a que las políticas bajo regíme
nes anteriores fueron una fuente de

corrupción e influencias..."
La extinción del SP sé ha justifi

cado —además de esa argumenta
ción—, con uno de los "Slogans" pu
blicitarios y pegajosos a los cuales es
tan afecto el Señor Presidente. Así
como el avión presidencial se ven
dió (o se quiere vender) porque ni
Obama tenía uno igual, el sistema
institucional médico de atención a

los no asegurados, se extingue por
que ni era seguro ni era popular.
Tan,tan.

O como dijo Tin Tan, me canso
ganso.
Pero mientras el Secretario de

Salud peroraba de tal manera en la
Cámara de Diputados, en varios es
tados del país brotaban los proble
mas de escasez de vacunas, adverti
dos desde hace casi un mes por mu
chas personas. Esta columna en los
comentarios de Crónica TV (2 6 de ju
lio) , advirtió (como otros) la crisis de
vacunación por venir, la cual toda
vía no llega a las escandalosas pro
porciones con las cuales nos espan
taremos en los meses por venir.

El problema se puede ejemplifi
car con estos casos: el grupo farma
céutico Pharma, dejó de suminis
trar 800 mil dosis de vacuna y sesi
guen registrando casos en el Estado
de México, en la CDMX, en San Luis
Potosí y en Chiapas.

El señor Secretario de Salud, ha
dicho la raíz del problema:".. .la pér
dida del valor de lo que es la vacuna
ción en otros países" y el incumpli
miento en la aplicación del refuerzo
de una segunda dosis en el caso del
sarampión.

Pero en estos casos, en especial el
del Seguro Popular y las adverten
cias de los exsecretarios de Salud,

en bloque, se responde a la manera
de José Stalin, quien urdió el "Com
plot de los médicos", una imagina
ria conjura cuya encubierta finali
dad era destruir al "politburó" co
munista matando a sus integran
tes con malos tratamientos.

Entre los conjurados (quienes
en el lenguaje de la IVT vendrían
siendo los exsecretarios de Salud,
Frenk, Soberón, Narro, Chertori
vsky) estaba Mirón Vovsi, médi
co personal de Stalin. Quien quie
ra saber más de este asunto, pue
de leer El archipiélago Goulag, de
Alexander Solyenitzin.

Hoy, en México hay otro complot
(el de los exsecretarios de Salud, mé
dicos casi todos), quienes quieren
defender un seguro impopular e in
seguro, cuya finalidad perversa era
proteger a los mercaderes de la sa
lud y los vampiros de la industria
farmacéutica.

El complot soviético sólo sirvió
para respaldar una purga y un po
gromo contra los "sionistas": según
dijo Beria, años más tarde.

DEL TORO.

Mientras el gobierno cuenta chi
les, el cineasta Guillermo del Toro —
autodefinido en Hollywood como
emigrante y mexicano—, saca dine
ro de su bolsa, les financia el viaje a los
niños Luis Angel Gabriel Jiménez, Ja
vier Caram y Mateo Latapí, quienes
vuelven de una olimpiada de Mate
máticas cargados de medallas.
Pero para ellos, ni un peso de

Zhenli Ye Gon.
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AMLO, plan
con maña

a propuesta de López Obrador
de que los partidos políticos re
duzcan sus prerrogativas a la

mitad es un plan con maña. Tal vez sí
quiere ahorrar, pero su objetivo princi
pal es terminar de fastidiar a lo que que
da de la oposición. Es una jugarreta tan
obvia que ni siquiera los dirigentes de la
oposición van a pasar por alto.
La idea detrás de la cortina de humo

de la autoridad es asfixiar a lo queda de la
oposición para que su partido, Morena,
sea el mandón, parta el queso, sea el mero
mero del quehacer político de aquí a que
Dios tenga a bien llamar a Andrés Manuel
para que juegue béisbol en el diamante
celestial, por decirlo con delicadeza.
Lo que no dice AMLO en sus arengas

mañaneras es que los partidos políticos no
reciben la misma cantidad de dinero, nada
de eso, sus prerrogativas responden a una
fórmula que tiene como elemento princi
pal el número de votos recibidos en la elec
ción más reciente. Como en la elección del

2018 Morena ganó por paliza y recibió
más de 30 millones, sus prerrogativas pa
ra el año que entra son las más copiosas,
digamos mil millones de pesos, y por eso
el Presidente puede hacer el desplante de

quedarse con la mitad de esa gran bolsa.
Pero a los partidos opositores, que reci

bieron muy pocos votos, perder la mitad
de sus ingresos sería catastrófico. Se que
darían literalmente con una mano ade

lante y otra atrás y para hacer política se
requiere dinero. Mucho. Si Morena piensa
que tiene demasiado dinero, y eso afecta
su buen corazón, pues que lo devuelva a
la Tesorería y cambiamos de tema.

Lo que están haciendo Andrés Manuel
y Yeidckol es arrinconar a los partidos opo
sitores para que, además de todo, ahora
queden frente a la ciudadanía como mez
quinos que quieren vivir derrochando la
na en una nación con la mitad de la pobla
ción en la pobreza.

El año pasado, López Obrador dijo que
daría la mitad de los ingresos de Morena
para los damnificados de los sismos y has
ta creó por ahí un fideicomiso, saltándo
se como siempre todas las trancas legales.
Nadie sabe, nadie supo que pasó con ese
dinero^ Nadie conoce la lista de damnifi
cados atendidos ni la cantidad total de di
nero acumulado. Si antes nadie le pidió
cuentas ahora que despacha y vive en Pa
lacio Nacional, menos.

Esta vez, si quiere ahorrar, AMLO ten

drá que decirle a Morena que ponga el
ejemplo y que la reducción sea con docu
mentos verificables y no como ésa del fi

deicomiso para ayudar a los damnifica
dos, que fue una tomadura de pelo.

Se dice poco, pero la cantidad que recibe
cada partido obedece a una fórmula asen
tada en la Constitución, de manera que no
puede cambiarse porque sí, de la noche a
la mañana, sin incurrir en un despropósito
constitucional tamaño caguama.

¿Van a quitarle dinero público a los par
tidos?, ¿para dedicarlo a qué específica
mente? Porque una cosa es comprar medi
cinas y otra cosa es comprar chorizo. Cla
ro está que conseguir que el dinero públi
co que se da a los partidos tenga un mejor
destino es una aspiración compartida. Hay
que quitarlo o reducirlo al mínimo y cam
biar la ley para que los partidos, como ocu
rre en otras latitudes, se financien con fon
dos privados y que sea la gente, los ciuda
danos, los que digan qué partido es próspe
ro y cuál es pobre, claro que eso generaría
otros problemas, como que los muy ricos
decidan el rumbo político del país.

¿Alguien se lo habrá hecho notar al
Presidente?
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Dos VÍAS, POLÍTICA Y LEGAL
La resolución del problema del financiamiento público de los
partidos políticos tiene dos vías: una política y otra legal.
La política es inmediata. Se está procesando todos los días en
las conferencias de prensa mañaneras.
El propósito es que los partidos que no acepten reducir
sus prerrogativas por lo menos a la mitad, paguen un alto
costo político ante la opinión pública, ya que el partido del
Presidente, Morena, no sólo se mostró dispuesto, sino que
fue más lejos, va por un recorte del 7 5 por ciento.
La otra vía es la legal. Toma tiempo y requiere
negociaciones serias en el Congreso de la Unión para
cambiar la ley, pero está dentro de los límites del
estado de derecho.

Incluye abrir el debate serio, con especialistas, sobre las vías
de financiamiento privadas.

Ensayo y error

El retraso en el reparto de fertilizantes en Guerrero ya es un
tema de gobernabilidad.
Los programas de apoyo al campo avanzan muy lento y
miles de productores están parados. Lo ha denunciado con
regularidad el gobernador Héctor Astudillo. El problema ha
deteriorado la relación, de por sí mala, entre el gobernador
y el superdelegado del gobierno federal, Pablo Amílcar
Sandoval, a quien se señala como responsable directo de la
tardanza.
Y es que, como en otros temas, el gobierno
quiere entregar la ayuda de manera directa a los
productores, saltándose a las organizaciones, que
son de otro partido, pero no cuentan con padrones
confiables con nombres y ubicaciones de los
campesinos.
El Presidente reconoció el problema. Dijo que su gobierno

está en la etapa de ensayo y error. En Guerrero la estabilidad
está colgada de alfileres y un error puede ser letal.

Tema central

El Presupuesto de Egresos 2020 se perfila como un asunto de
interés nacional.

Su objetivo será el de plasmar, en la distribución de los
recursos públicos, una austeridad eficiente.
Recortes súbitos sin análisis de las consecuencias generaron
tensiones políticas y un ambiente desfavorable para las
inversiones.

Que los errores del Presupuesto 2019 sirvan para
optimizar el del año que entra. Los implicados en su
diseño y aprobación ya no tienen el pretexto de la
novatez o la curva de aprendizaje.
Funcionarios de Hacienda y diputados están frente a la
responsabilidad enorme de que el Presupuesto contribuya
a forjar una economía más igualitaria a partir de la
certidumbre, no de la confusión.

Empezar desde cero

El gobierno federal anunció su intención de crear en la
Ciudad de México una universidad para la formación de
médicos. El gobierno capitalino sería el administrador.
El presidente López Obrador dijo que el país necesita con
urgencia formar médicos y especialistas.
Si tal urgencia existe ¿no sería mejor apoyar a las
escuelas de medicina que ya funcionan en lugar de
comenzar desde cero con una nueva?

En la ciudad se imparte la carrera en la l .\A \!. el IPN, la
UAM y en varias escuelas privadas. En el mejor de los casos,
dicen los que saben, esa nueva escuela comenzará a dar
buenas noticias en diez años.
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Beto
O'Rourke

El precandidato demócrata para las
| elecciones presidenciales estaduni

h n n I íi tenses de 2020 cruzó ayer la fonteAKKI LIA ra entre El Paso y Ciudad Juárez a
pie para asistir al funeral de una de

las víctimas del atentado del sábado en un Vélmart de
la ciudad fronteriza texana. Mientras Donald Trump se
escondió de las protestas en su visita del miércoles a
la ciudad, O'Rourke demostró una vez más su com
promiso con la comunidad hispana. No en vano, la del
nacido en El Paso ha sido una de las voces más fuer
tes contra el racismo de Trump tras la matanza de 24
personas.

Narendra
Modí

El primer ministro indio aseguró ayer
i , que el estatus especial que tenía CaI li\ ¦ chemira hasta este lunes "solo ha

fi Ur\ I v dado separatismo, nepotismo y co
rrupción a los ciudadanos de Jam

mu y Cachemira". Pero la verdadera razón de eliminar
la autonomía es la voluntad del gobierno nacionalista
hindú de arrinconar a la minoría musulmana, lo que
amenaza con disparar de nuevo la tensión con el ve
cino Pakistán. El mandatario incluso ha bloqueado la
región, cortando el teléfono e internet y mandando a
40 mil soldados a frenar las protestas populares, lo
que acerca a la mayor democracia del mundo a ser la
mayor dictadura del mundo.
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ASÍ LO DICE
LA MONT
FEDERICO LA MONT

MéxicoEU, verano rojo
No sólo El Paso: "Entre 1918 y 1924, los Rangers y sóida 
dos estadounidenses ejecutaron a abuelos, padres de
familia e hijos en El Porvenir, Texas, como parte de
una campaña de terror en contra de los mexicano
estadounidenses", recordó el exalcalde de Los Ánge
les, Antonio Villaraigosa (AV), quien ante una even
tual reelección de Donald Trump y la baja populari
dad de los 19 precandidatos demócratas para la elec
ción presidencial, pidió a la excandidata 2016 Hillary
Clinton reconsiderar su participación en 2020.

C aniversario: Mientras EU recordó el centenario

del Verano Rojo en el que turbas de anglosajones ma
sacraron a afroamericanos en decenas de ciudades, el
exaspirante al gobierno de California, AV advirtió que
"llegó la hora de reconocer la experiencia que vivieron
los nuestros en esa época donde en condados y ciuda
des del oeste fueron sometidos a torturas y todo tipo
de violencia por parte de turbas supremacistas y los
Rangers, por lo que entre 1918 y 1924 alrededor de 15
mil méxicoestadounidenses fueron ejecutados y des
aparecidos en Texas, concluyó Antonio Villaraigosa,
quien en 2005 fue privado de contender por primera
ocasión por California debido "a mi condición de café".
Están enojados con los inmigrantes porque su número
va en aumento.

Caminos de! Sur: La

dirigencia albiazul de
Marko Cortés mantiene
su atención en los resul

tados de Taxco, presidi
da por Marcos Efrén Pa
rra, quien este fin de se
mana recibirá a la Guar
dia Nacional... Pese
advertencias: De EU so

bre la inseguridad que
afecta algunos munici
pios guerrerenses, Tax
co logró blindar a su po
blación como turismo
nacional e internacional

y el mejor blindaje, con
cluyó Parra "es nuestra
politica de reinserción"...A 14 meses: Que el PRI con
Alejandro Moreno defina el método de elección para
el relevo de Héctor Astudillo, quien llegó a Casa Gue
rrero sólo por el retiro de Armando Ríos Piter, los tri
colores confian que una alianza con el PAN y dos par
tidos locales permitirán llegar al proceso en junio 2021
en condición de competencia con el senador Manuel
Añorve o el coordinador de los diputados locales del
PRI, Elector Apreza. Por Morena, los precandidatos
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son el delegado federal Pablo Amílcar Sandoval Ba
llesteros, los senadores Félix Salgado Macedonio,
Nestora Salgado y la alcaldesa Acapulco, Adela Ro
mán. Como PRD en 205, seis aftos después Morena
correría el riesgo de una derrota en caso de no alcan
zar una candidatura de unidad por lo cual no descar
tan un aspirante externo de no ceder ninguno de la
actual cuarteta .Totalplay: Empresa de vanguardia
por su potente red de fibra óptica, su plataforma de
conectividad y entretenimiento, que es la más avan
zada no sólo en México sino en América Latina y por
que siempre está en proceso de innovación.

La dirigencia
de Acción Nacional,
de Marko Cortés,
mantiene su atención

en los restíltados

de Taxco, presidida
por Marcos Efrén
Parra, quien este
fin de semana

recibirá a los ele

mentos de la Guardia

Nacional
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Otra vez el general
Acosta Chaparro

Siempre fue un secreto a voces que el general Mario Ar
turo Acosta Chaparro era interlocutor entre el gobierno y
grupos criminales.

Militar con vocación de policía, su vida merece una no
vela. Y sus relaciones con el poder una investigación.

Vuelve a salir su nombre porque, de cara a la posible
"participación" del expresidente Felipe Calderón en las ma
nifestaciones de policías federales, se recuperó una carta
que envió "La Barble", Edgar Valdez Villarreal, a medios de
comunicación en 2010. Donde habla de haber entregado di
nero a los principales jefes de esa policía: Edgar Millán Gó
mez, Francisco Javier Garza Palacios, Igor La bastida, Facun
do Rosas, Ramón Pequeño Garcia y otros.

Al volver a esa carta se retoma la versión de que el gene
ral, por instrucciones de Juan Camilo Mouriño, se reunió con
los principales jefes de grupos criminales para llegar a un
acuerdo. Mismo que, dice, no habrfa aceptado el señor Val
dez Villarreal.

Triste acuerdo de cara a los resultados, si asi hubiese
sido.

¿Un jefe militar habla, negocia, acuerda con jefes del
narcotráfico? ¿Qué puede estar en su mente? ¿Qué deben
haber pensado, asumido, sus jefes en turno, titulares de la
Secretaría de la Defensa Nacional?

¿Te vuelves delincuente si convives con ellos? ¿De qué
forma entienden los criminales esta relación? ¿El atentado
que sufrió fue porque no cumplió algún acuerdo?

Y el dinero... ¿Qué sabemos del dinero que estuvo en sus
manos? Porque gratuito no fue.

¿Quién fue el general Acosta Chaparro?
Transcribo de mi libro "Mis Generales":

Una leyenda en el ámbito policiaco. Un militarpolicía.
Un experto en guerrilla. Una opción a la cuál recurrir en
problemas irresolubles del Estado mexicano.

Un referente, si me apuran.
Siempre un hombre de lealtades. Que murió, en gran

parte, por su vanidad. Por la soberbia que caracteriza a tan
tos jefes militares. Porque si él era quien perseguía, quién
buscaba, quien pactaba, él era en su fuero interno quien no
tenía por qué cuidar su espalda.

Y lo mataron, dicen, después de que personalmente ha
bía resuelto el atentado que sufrió al salir de casa de su
novia en la Colonia Roma.

Acosta Chaparro hizo, así lo vivió por convicción lo que
entendió que era su obligación hacer para el bien de las ins
tituciones...

Enemigo feroz de la guerrilla fue el gran protagonista de
la guerra sucia...

Se dice, con fundamento, que fue intermediario de se
cuestros célebres, de negociaciones impronunciables. Y en
el momento de su muerte, se sabe que estaba por entregar,
de manera pactada, a un grupo o a un personaje criminal
muy importante. Estaba trabajando de forma cercana con la
CIA...
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BRA
Después de que el gobierno federal
anunció que someterá a revisión riguro
sa los contratos de internet, el ingeniero
Carlos Slim anda más atento de lo nor

mal con el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Dicen por ahí que ya se
le está haciendo costumbre visitarlo en

Palacio Nacional, pues el miércoles, casi
a la hora de la merienda realizó una visi

ta fugaz al primer mandatario.

Las organizaciones campesinas salieron
ayer por todo el país a jugarle a las ven
cidas al gobierno federal, con una capa
cidad de movilización realmente nacio

nal, pero se toparon con un Presidente
duro de roer, quien dice que ya no va a
dar a las organizaciones el dinero de los
campesinos. En su momento la CNTE
también trató de que le dejaran manejar
la nómina magisterial y alcanzaron al
gunos acuerdos gracias a sus marchas,
pero no ése.
La ciudadanía que no tiene vela en ese
entierro se queda a la mitad de esos plei
tos y padece caos vial citadino y paráli
sis en carreteras. Y ahí es justo donde
comienzan a surgir voces en los pasillos
de gobierno y en redes sociales que pi
den extrapolar la Ley Garrote a la capi
tal al poner en la legislación que si se
puede detener a quienes marchen y blo
queen con fines de "extorsión política",
que equivale a aquel delito de "disolu
ción social" que significaba todo y nada a
la vez. Total, que un mal menor podría

convertirse en un mal mayor para las li
bertades. Ojo.

El acuerdo alcanzado entre los organiza
dores de la Fórmula Uno y la jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum abre la puerta
para que otras competencias y eventos
que le dan realce turístico y escaparate
internacional a la ciudad puedan replicar
su formato y permanecer aquí, como los
juegos de fútbol americano en el Estadio
Azteca o de béisbol, sin que el gobierno
erogue grandes cantidades. En realidad si
llega a haber costos por movilización de
policías para la seguridad de los eventos,
pero ya seria marginal.
El problema se incubó porque a diferen
cia de lo que hacen los que organizan es
pectáculos musicales que pagan su
evento y derechos por uso de inmuebles.
El y NEL estaban acostumbrados a q ue la
ciudad pagara por traerlos, como suce
dió también con aquella película de Ja
mes Bond. Esos tiempos parece que ya
acabaron.

Nos comentan que la Ley de Extinción
de Dominio trae de cabeza a los diputa
dos. Tanto es el nerviosismo que los del
PR1, PAN y PRD se reunieron con la
Consejería Jurídica de la Presidencia a
fin de tratar de parar esta normativa. Es
preocupante que los legisladores no es
tudiaran lo suficiente esta reforma antes

de aprobarla y ahora tengan que abrir
una ruta para corregirla.
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Como es habitual, el expresidente
VICENTE FOX cambió de opinión.
Envió una carta al secretario de la

Defensa Nacional, LUIS CRESEN
CIO, para pedirle que le elimine la
seguridad proporcionada, no sin
antes darle las gracias. Y es que
FOX argumenta que dada la si
tuación de inseguridad en el país,
él se hará cargo de su
inseguridad.
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Los 20 colgados y el terror en Michoacán

Michoacán ha sido el mismo desde 2006, cuando Felipe Calderón
declaró la guerra al narcotráfico: sangre, muerte, ejecuciones y
un estado fuera de control.

La Familia Michoacana y Los Caballeros Templarios controlan la en
tidad y las autodefensas de José Míreles e Hipólito Mora fueron, en su
momento, la solución ante el abandono del gobierno federal.

Calderón Hinojosa, michoacano, fracasó y Enrique Peña Nieto y su
comisionado Alfredo Castillo, subprocurador de justica en el Estado de
México y luego becado en la Conade, también.

La matanza de ayer fue como volver al futuro.
0 al pasado.
Veinte cuerpos colgados y descuartizados en Uruapan y la manta en

la que Los Viagras advierten al Cártel Jalisco Nueva Generación que los
liquidarán agravan esta crisis de impunidad y violencia.

Y ni la Guardia Nacional ni, mucho menos, el endeble gobernador,
Silvano Aureoles, podrán hacer algo.

No se ve cómo ni cuándo concluya este México de muerte y narcotrá
fico, retumbó en radiopasillo.
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Con todo contra Rosario

Rosario Robles Berlanga llegó ayer muy valiente, desafiante, al Reclusorio
Sur y se fue en silencio.

Aquí estoy como lo prometí. Dando la cara como la he dado siempre
y muy tranquila, dijo la ex titular de Sedesol y Sedatu.

La audiencia estuvo a cargo del juez Felipe de Jesús Delgadillo.
Y llegaron abogados de la Auditoría Superior de la Federación (ASF).
La defensa de la ex dirigente del PRD cobijada por el PRI hizo enojar

al juez, cuando intentó suspender la audiencia con un amparo otorgado a
Emilio Zebadúa, su oficial mayor en Sedesol y Sedatu.

Luego de once horas, Robles Berlanga conoció que la acusan de provocar
un daño de 5 mil 73 millones de pesos mediante la llamada Estafa Maestra.

La Fiscalía General de la República (FGR) la acusa de saberlo y de no impedirlo
y presentó tres testigos, quienes aseguran que sí la informaron.

El juez decretó la duplicidad del término para decidir si la vinculan a
proceso y convocó a reanudar la audiencia el lunes 12.

Van por el 75
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) no sólo apoya la sugerencia,
que no orden, de Andrés Manuel López Obrador de que los partidos políticos
regresen 50 por ciento de los recursos que reciben: va por el 75 por ciento.

El PRI manifiesta que apoya, pero llama a discutirlo. El PAN no ha fijado
posición y lo que queda del PRD acusa a López Obrador de pretender ex
tinguir a la oposición al dejarle sin recursos.

Mientras, el mero preciso ya tiene todo planchado y pide pacto de
partidos con la Secretaría de Hacienda.

 Morena se aplicará para sacar la reforma constitucional requiere
mayoría calificada en el Congreso, se escuchó en radiopasillo.

Elección y fuego amigo
El domingo habrá elección de dirigencia en el PRI.

Y hay riesgo de enfrentamientos, porque el fuego amigo, en realidad enemigo, ame
naza con incendiar el proceso y boicotearlo.

No quieren soltar al partido, que hoy vive acaso el peor momento de su historia
pese a gobernar aún doce estados.

Por lo pronto, Alejandro Moreno Cárdenas, Alito; Ivonne Ortega Pacheco y Lorena
Piñón Rivera cerraron prácticamente la campaña con el segundo y último debate el
miércoles por la noche.

El de Campeche tiene el respaldo de los doce gobernadores del tricolor.

Baja inflación ¿y las tasas?
Que bajó la inflación. Asilo informa el INEGI,

Asegura que en julio se ubicó en 3.78 por ciento, lo que abre la puerta a una reduc
ción en las tasas de interés, que hoy rondan el 8.25 por ciento anual.

El ajuste que hizo la FED recientemente también augura un ajuste del Banco de México.
radiopasillo(§>ova.com.mx
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SIN GAFETE

Otra vez el general Acosta Chaparro

Siempre fue un secreto a voces que el general Mario Arturo
Acosta Chaparro era interlocutor entre el gobierno y gru
pos criminales.

Militar con vocación de policía, su vida merece una novela. Y
sus relaciones con el poder una investigación.

Vuelve a salir su nombre porque, de cara a la posible "parti
cipación" del expresidente Felipe Calderón en las manifestacio
nes de policías federales, se recuperó una carta que envió "La
Barbie", Edgar Valdez Villarreal, a medios de comunicación en
2010. Donde habla de haber entregado dinero a los principales
jefes de esa policía: Edgar Millán Gómez, Francisco Javier Garza
Palacios, Igor Labastida, Facundo Rosas, Ramón Pequeño García y
otros.

Al volver a esa carta se retoma la versión de que el general,
por instrucciones de Juan Camilo Mouriño, se reunió con los
principales jefes de grupos criminales para llegar a un acuerdo.
Mismo que, dice, no habría aceptado el señor Valdez Villarreal.

Triste acuerdo de cara a los resultados, si así hubiese sido.
dUn jefe militar habla, negocia, acuerda con jefes del narco

tráfico? cQué puede estar en su mente? ¿Qué deben haber pen
sado, asumido, sus jefes en turno, titulares de la Secretaría de la
Defensa Nacional?

cTe vuelves delincuente si convives con ellos? ¿De qué forma
entienden los criminales esta relación? ¿El atentado que sufrió
fue porque no cumplió algún acuerdo?

Y el dinero... cQué sabemos del dinero que estuvo en sus ma
nos? Porque gratuito no fue.

cQuién fue el general Acosta Chaparro?
Transcribo de mi libro "Mis Generales":

Una leyenda en el ámbito policiaco. Un militarpolicía. Un ex
perto en guerrilla. Una opción a la cuál recurrir en problemas
irresolubles del Estado mexicano.

Un referente, si me apuran.
Siempre un hombre de lealtades. Que murió, en gran parte,

por su vanidad. Por la soberbia que caracteriza a tantos jefes
militares. Porque si él era quien perseguía, quién buscaba, quien
pactaba, él era en su fuero interno quien no tenía por qué cuidar
su espalda.

Y lo mataron, dicen, después de que personalmente había
resuelto el atentado que sufrió al salir de casa de su novia en la
Colonia Roma.
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Acosta Chaparro hizo, así lo vivió por convicción lo que enten
dió que era su obligación hacer para el bien de las instituciones...

Enemigo feroz de la guerrilla fue el gran protagonista de la
guerra sucia...

Se dice, con fundamento, que fue intermediario de secuestros
célebres, de negociaciones impronunciables. Y en el momento de
su muerte, se sabe que estaba por entregar, de manera pactada,
a un grupo o a un personaje criminal muy importante. Estaba tra
bajando de forma cercana con la CIA...

... Iba detrás del general Enrique Cervantes Aguirre... por eso
es tan interesante el desayuno que tuvo la mañana anterior a su
asesinato con el general Tomás Ángeles Dauahare..

... le pidió a uno de sus subalternos, un viejo comandante de
la PJF, que si lo mataban se vengará matando, a su vez, al general
Cervantes Aguirre...

Con eso de la supuesta rebeldía de los policías federales vol
vimos a ver, una vez más, hacía el general Acosta Chaparro y sus
posibles encargos presidenciales. Un misterio...

En Tuiter: @isabelarvide Blog: EstadoMayor.mx Página isabelar
vide.com
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MARTHA
ANAYA

TRUCULENCIAS PALACIEGAS
A Miguel Osorfo Chong
quieren debilitarlo y
quitarle la cmrdinacsón

?s golpes van y vie
Lnen; Rosarlo Robles

está bajo fuego; Emilio
Lozíiya, arrinconado,
viendo cómo se cierra
el cerco; luán Collado,

defendiéndose desde prisión; a Eduar
do Medina Mora le pusieron su "estáte
quieto"; a Carlos Romero Deschampa
no le queda otra más que encomendarse
para que no k> detengan.
Enrique Peña Nieto jugó al 'no me

pasa nada', a 'mi vida privada es mía y
hago con ella lo que quiero'. No tardó en
recibir el "mensaje" con sus cercanos.
Terminó saltando al otro tado del océano

Si alguien piensa que el gobierno de
Andrés Manuel ( «pez Obrador es sua
vecito o discípulo de la Madre Teresa, se
equivoca. Juegan ei juego de "ias inves
tigaciones vienen de atrás", eran "expe
r entes abiertos da sexenio anterior;
y tienen como brazo inquisitorio a un
cruzado que opera desde la Unidad de
Inteligencia Financiera Santiago Nieto
1as truculencias palaciegas no pa

ran ahí. Sus tentáculos se mueven por
muv distintos rumbos v operan Lnciusoa

trasmano A Miguel Ángel
Osario Chong le Hueven
los trapazos. ¿Es parte del
mismo juego? De algún
modo... El ex secretario

de Gobernación llegó al
Senado y se convirtió en

b'der de 2a bancada priista a dentelladas
(algunos de sus compañeros buscaron
echar por tierra el premio de consolación
que le había ofrecido Peña, al dejarlo
hiera de la candidatura presidencial).
Con Claudia Ruiz Massieu al frente

del PRI, no tuvo mayor problema para
mantenerse al frente del Grupo Parla
mentario y convertirse lias la muerte
del panisía Rafael Moreno Valle en el
motor del Bloque Opositor en el Senado.
Sólo que este domingo, los priistas

elegirán un nuevo presidente de parí s
do; al campechano Alejandro Moreno
Cárdenas Afítn sin duda

Ahí está el punto central (y explica
ción) de los golpes que traen asoleado a
Osario Chong: no es gente de Ai fío ni la
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jugo con él para esta elección, aunque en
el pasado fueron muy cercanos.

Pero hay algo más de fondo: Moreno
Cárdenas tiene un acuerdo con López
Obrador (aunque el campechano lo
niegue). AMÍL0, vía los gobernadores,
ie facilitó et camino a la dirigencia del PRi.
La pregunta es sí su arribo a la Pre

sidencia del tricolor conlleva la entrega
de la coordinación de la bancada prista
en el Senado (y probablemente también
en la Cámara de Diputados) y la capitula
ción del grupo en el Bloque Opositor. En
otras truculencias palaciegas, qué pero

le ponen a la declaración
de la dirigente de Morena
Yeidekot Polemsky de

renunciar no solo a 5ü%

de las prerrogativas, sino
hasta de ¡75%! Cerno ya se
va (en noviembre se elige
dirigente), ¡que se joda el que la suceda*

« ••

GEMAS.* Obsequio del gobernador
de Guerrero, Héctor AsfuiflTío, sobre
eí Programa de Fertilizantes: 'Reco
nocemos la voluntad del Presídeme.

pera no podemos quedarnos callados
frente a una situación que no se hizo

bien g trajo problemas al Estaüc'
YEIDCKOL quiere
QUE SU SUCESOR

SUFRA CON

EL DINERO
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Vestida para declarar
U vestid» de ki suerte se puso siver ln i'í see!peluria de
IH'nüí rollo Soiiul. Rosario Robles, puní su ciin Linie un
jiH'L Jn tü tkruldo Hat lio el |htí<k1lh!íi Vllieito J'av ira
notó el deliilk'. y recordó que esu ¡irétulu la usó ia e\
¡ít'ri edísLii en ikí ulirv de 201K. ciunilo tunigiuredú por
úilimu WH¿ unlf diputados federales, De hecho* <k* ese
í'iuuenlro salió iiiuv bien lihrudLi.

Por iniciatíMS no paran
Oirá Ink'Lulii u paru reducir linantiumk'ntu ¿i los
partidos políl ieos ¡jIímIü Morena. Ahora ln .senadora
l.ilU Téllf/, ¡iri ip»nt' t| ui larlfs 70".< dt" prtTrogalLias, I'I

nos dicen. es que Iü presiden [a de la Comilón de
Puntos Cunslilut ionük1!! de Sun U/aii). Iü moren isla

Mirostava Carrillo, ni pío ha dicho sobre la iniiisilh a de
Mario Dvlgado que nuinlieneai la «jntíckiiíuríj.

Humo tricolor, e! domingo
l.os resultados sobre quién .será el nuevo o nue\ a
dirigí.*ule del PRI sí se darán a conocer el domingo
pmúmn. din de la eleceitin. Preil'n que liimne Ortega,
una de las con Le odíenles, despotrique cunlra el
Ir ¡color, en caso de ser derrotada. jHirque va Je abrió
las puertos el partido que se está construyendo pura
Iliba Kslher (lordiilo

La estrategia de Sheínbaum
hi secreto en la esirategia de la jefa de Gobierna.
Claudia Sheinbaum para que la l órmutu I se quede
en la Ciudad de México es algo muy sencillo: crear un
lidektimisti. en el que puedan entrar quienes deseen
participar a cambio de promoción. Toca á la autoridad
proveer de la logística necesaria. O sea. la mandalaria
dio un ejemplo a utras ciudades.

Lo que hien inicia.»
Bien empie/.u su encomienda (irack'la {jóme/ (¿arela
ralilicuda ayer remo embajadora de México en Qaiar.
De inmedíalo se reunió con el litular de la Suder.

Víctor Villalobos, puní planear un esquema de traliajo
con miras a ampliar Lis exportaciones de alimentos
hacia esa nación de la península arábiga. 'E'amtúén
participará la Cancillería, que dirige Marcelo Ebrard
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TODOS CONTRA
MORENA
Con.sfriiyeiT bloque opositar para
arrebatar frt mogona o Morena en fas
elecciones intermedias de 2021

artidos de oposición y organizaciones
empresariales, como la Coparme y. tra
bajan para crear un bloque antagónico
a Morena.

Buscan unir fuerzas para ir juntos en
las elecciones intermedias de 2021 y des
pojar al partido del presidente López

Obrad or de la mayoría que tiene actualmente en la Cámara
de Diputados. Ei movimiento que está en ciernes no será
de izquierda.ni de derecha Será liberal, socialdemócrata.
ciudadano: de causas, no de ideologías.
Empresarios y políticos de diferentes tendencias y

corrientes ideológicas sostienen pláticas en este momento
para romper la hegemonía de Morena.

Hay varias propuestas sobre la mesa. Pero la que está
cobrando más fuerza es la de usar la estructura del PRD

y sobre ésta construir un nuevo instituto político.
De hecho, varias organizaciones que estaban por soli

citar su regist ro como partido político nacional desistieron
para sumarse al bloque opositor.
Una de esas organizaciones es Cambiemos, que en

cabeza Gabriel Quadri candidato presidencial en 2012.
"Es absurdo crear un nuevo partido porque eso sería

tanto como atomizar a la opo
sición. Lo que nos conviene es
afianzar un bloque opositor'.
me dijo Quadri. en una plática
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de café que tuvimos ayer.
Me compartió, además, que

todos los trabajos se harán bajo
una plataforma de diálogo de
nominada Futuro 21.

Se trata de un espacio de foros y encuentros en los que
participan representantes de todas las organizaciones que
se lian sumado al movimiento que bien podría llamarse
"Todos contra Morena". Quadri me comenta que las pre
misas de Futuro 21 son cuatro: el ciclo del PRI se terminó:

la oposición sólo puede llegar unida al 2021: no conviene
el surgimiento de nuevos pan idos: y la dirigencia de! PRD
puso a su pan ido al se i vicio de esta causa.

Esperan que antes de que concluya este año. se defina
el nombre y la estructura del nuevo gran partido opositor,
pero mientras eso ocurre, buscarán alianzas con otras
fuerzas políticas. Ya tuvieron acercamiento con MC y el
PAN, por ejemplo. Pero también buscarán a personajes
como Felipe Calderón. Margarita Zavala y Ricardo Anaya
Quien también ya expresó interés por sumarse fue

Gustavo de Ifovos. presidente de la Coparme*, quien
recientemente lanzó una plataforma bautizada como
DICES, para difundir información sobre diversos temas.
Todo 2020 y parte de 2021 lo ocuparán para fortalecer

al bloque e irán sumando a más fuerzas políticas.
"No será un partido clienteiar. ni de tribus. Será ciu

dadano, descentralizado, con una organización distinta:
un partido que funcione como una ONG". me dijo Quadri.
quien aclaró que ni por asomo, en este momento, saben
quié n será el hombre o la mujer que So encabece. Para eso
todavía falta algo de tiempo.

• * •

Y como dice el filósofo... Nomeacnerdo; "Ningún
gobierno puede mnrifenerse sólido mucho tiempo sin uno
oposición temible"

USARAN AL

PRD PARA

CONSTRUIR EL
NUEVO PARTIDO
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SI ERA SEGURO,
Y POPULAR, PERO.

Para los 30 millones de pobres del
país, alunita ni frny Segur oFlopidor, ni
ín srí/irío de la Salud fran el Bienestar

nos lodefienden. otros lo atacan por ine
ficiente y corrupto. No, no se refieren
a ningún miembro del gabinete de tili
ches del gobierno de la IT, sino al Se
guro Popular, al que el Presidente de
la República le dio cristiana sepultura y
lo sustituyó con el Instituto de la Salud

para el Bienestar, que ofrecerá un servicio de primer
mundo: garantizará la atención médica a toda la población
y regalará los medicamentos.

El Seguro Popular nació, creció y se desarrolló en la
administración de Vicente Fox para atender a los más
pobres de los pobres, a quienes las inst ituciones del sector
salud los tenían abandonados. Se financiaba de manera

tripartita mediante tina cuota social cubierta por el go
bierno federal que representaba cinco séptimas partes
del costo de la aportación solidaria sufragada por las
entidades federativas, y la aportación proporcional a su
situación económica de la fam ilia afiliada Bueno, existía

otro régimen en el que las familias en pobreza extrema
no pagaban un quinto.
Las administraciones de Felipe Calderón y Enrique

Peña Nieto lo mantuvieron destinando cada vez mayores
recursos: el objetivo era afiliar
a 42 millones personas que no
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tenían servicios de salud en to

dos los estados de la República
El esquema funcionó "de

pelos™ durante muchos años,
hasta que los gobernadores de
los estados lo empezaron a per
vertir al utilizar los cuantiosos

recursos que otorgaba el gobierno federal para otros fines:
inflaban e! padrón de beneficiarios para que les dieran
cada año más billete, el cual gastaban en todo, menos en
el sector salud.

¡Y ni modo que los secretarios de salud de! gobierno
federal en los últimos tres sexenios neoliberales no su

pieran de este asunto!
Por eso el reclamo del presidente Andrés Manuel

López Obrador, quien dijo: "Ni es seguro, ni es popular".
Y volvió con el mismo rollo; "Nos dejaron tirado el sistema
de salud... se robaban hasta el dinero de las medicinas.
Por eso hasta me extraña que haya gente {ex secretarios
de Salud), que defiendan ai Seguro Popular, si éralo más
ineficiente que ha existido, estaba mejor antes de que se
estableciera. Se transferían los fondos de la federación a

los estados y se hacía mal uso del dinero".
A principio de año. López Obrador prometió que en

seis meses, con un presupuesto de 90 mil millones de
pesos iba a reconstruir el maltrecho sistema de salud que
le dejaron los neoliberales. El encargado de los actos de
magia perdón de la reconstrucción era Germán Martínez
Cazares, director del IMSS, quien de salud no sabía nada,
pero le hicieron creer que Se darían una bolsa de decenas
de miles de millones de pesos que manejaba el extinto
Seguro Popular.

Germanes ro no pudo con el paquete y renunció.
A estas alturas, para los 50 millones de pobres que no

tienen acceso a los serv icios de salud, ni hay Seguro Po
pular. ní tampoco Instituto de la Salud para el Bienestar,
por lo que muchos enfermos se están muriendo.
NI ES SEGURO.

NI ES POPULAR*,
HA DICHO EL
PRESIDENTE
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WILBERT
TOFtRE

LA FUERZA
DE LA PALABRA

Es íri p/imera ver. que la nnrintíi/a
presidencial fluye y /jermea con ranta
fuerza entre millones

apalabra tiene vida, peso, sustancia. Una
palabra es capaz de herir o de sanar, de
provocar mácula o de liberar. En estos
días dos presidentes viven bajo la reso
nancia y el efecto de sus palabras, ambos
señalados de utilizar el poder de la voz
presidencial para dividir asus sociedades

y favorecer a sus partidos y gobiernos.
El discurso de Donald T:mmp ha nutrido entre grupos

extremistas la más violenta ola de racismo en la historia de

la comunidad hispana y la violencia se ha desatado contra
la población de origen mexicano en Estados Unidos a la
que el presidente comenzó a infamar desde la campaña.

Ti tiroteo desatado por un joven de 21 años en un Wal
mart de Texas, donde asesino a ocho personas, representa
el peor ataque contra la herencia mexicana de millones
de personas.

El caso deTrump parece patológico. El miércoles des
deñó las súplicas de los habitantes de Dayton que le suge
rían no asistir a los funerales para editar tensiones en la
comunidad de Ohio enlutada por un tiroteo que mató a 4
personas. Antes de aterrizar. Trumpenvió un borrascoso
tuit que arrojó más gasolina al fuego.
"Beto (nombre falso para in

dicar herencia hispana) O'Rour
ke. quien está avergonzado por
mi última visita al gran estado de
Texas, donde lo derrote, y ahora
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está aún más avergonzado por
su 1 por ciento de intención de
voto en la primaria demócrata,
debería respetar a las víctimas y
a las fuerzas del orden. ¡Y cállese!", t uiteó Trump y reavivó
sus ánimos racistas.
El manifiesto del tirador del Walmart hace eco del

discurso racista de Trump.
El muchacho dijo que lo hizo para frenarla ola hispana

que invade Estados Unidos y preservar la pureza de la
raza blanca.

En México la narrativa del presidente López Obrador
ha despertado preocupación entre quienes perciben un
discurso de odio y div isorio entre pueblo bueno y pueblo
malo, ricos y pobres, conserv adores y liberales.

No veo en México el peligro de una ola racista como
en Estados Unidos.

El racismo y el clasismo rumian entre nuestras miserias
nacionales, pero tampoco puedo pensar en ciudadanos
que se arman y conforman grupos para perpetrar ataques
de odio como está ocurriendo allá.

Sin embargo, la condición de libertad que AMLO ha
otorgado a la palabra presidencial abre incógnitas im
portantes sobre la manera en la que la gente ha recibido
algunos mensajes sobre temas de gravedad que usualmente
el presidente no abordaba, y menos en público.

El Presidente ha dicho que se terminó la guerra contra
el narcotráfico, que los cuerpos del orden no deben utilizar
la fuerza, que ciertos medios y periodistas son conserva
dores y corruptos porque no respaldan a su gobierno, y
que si fuera por él. desaparecía el Ejército.

La palabra tiene vida, sustancia y peso, y es la primera
vez que la narrativa presidencial fluye y permea con tanta
fuerza entre millones.
LA NARRATIVA

DE AMLO HA

DESPERTADO
PREOCUPACIÓN
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ATIZAR EL FUEGO
Alguien debería escuchar tas
voces expertas, antes de que
ocurra fn Miníente tragedia

ace unos meses le platiqué
en este espacio sobre la pre
sentación del libro Howsafe
are we? (¿Qué tan seguros
estomos^}. escrito por Ja
net Napolitano, quien fuera
directora del Departamen

to de Seguridad Interior de Estados Unidos
(DI IS). entre 2009 y 2013 (htfpsj//herafdo
dem exico.com. mx/opi n ion/iosuej dode
rosriesgos/).

Clara y directa. Napolitano sigue la valiosa
costumbre estadounidense de

documentar el paso por una res
ponsabilidad. retos enfrentados
y decisiones tomadas.
A la luz de las matanzas

perpetradas hace unos días en
Dayton. Ohio y particularmente

en El Paso, Texas, sus reflexiones y recomen
daciones cobran mayor valor.

La misión del DHS. instancia civil creada

luego de los ataques terroristas del 9/11, es
identificar, coordinar y diseñar estrategias
para enfrentar cualquier catástrofe o esce
nario imaginable. La clave está en priorizar
correctamente los riesgos por magnitud, pro
babilidad e inminencia. "con base en evidencia

científica y no en ideología*.

Napolitano enfatiza que debe corregirse
la "falsa narrativa de que la mayor amenaza
para ¡a seguridad de los Estados Unidos se
encuentra en la frontera con México". Si no

se aborda una reforma migratoria integral,
las "draconianas políticas de deportación de
la administración Trump" sólo sirven para
malgastarlos recursos del ICE (policía migra
toria) y esparcir el miedo en las comunidades
de inmigrantes.
Muchos piensan que los migrantes in

documentados son la mayor amenaza, dice
Napolitano, "pero la evidencia apunta a que el
cambio climático afecta más vidas ".Su impac
to es universal. IDO*! probable e inminente.
De ahí que los desastres asociados con

cambio climático encabecen el "top 3* de su
lista de riesgos prioritarios por atender, se
guidos en segundo lugar por los ciberataques.

Pero, en tercer lugar.afrinia Napolitano, "la
siguiente prioridad para la seguridad interior
de EU es lo que llamo Terror 3.0: ataques
masivos de todo tipo". En términos de vícti
mas. la magnitud y probabilidad de tiroteos
masivos o uso de vehículos como armas

puede ser relativamente bajo.
"Pero el impacto psicológico y
la frac tura social causada por
estos eventos son inmensos y el
daño permanente". No hay que

Fecha: 09/08/2019

Página: 10

Area cm2: 224

1 / 2

Columnas Políticas

Verónica Ortiz

Costo: 12,169



esperar a la siguiente tragedia
para tomar acción, concluye la

ex funcionaría, se necesitan mejores predic
tores. estrategias de prevención y "medidas
de sentido común para el control de armas;
edad mínima, revisión de antecedentes y Upo
de armas disponible para venta a civiles*.

Irónicamente, tres días después de lasu a
gedias en Dayton y El Paso, agentes de ICE
realizaron la mayor redada de inmigrantes
indocumentados en una planta de alimentos

en Mississipi. entre ellos 107 mexicanos.
Mientras Trump se dedica a atizar el fuego

buscando rentabilidad política, alguien en su
administración debería escuchar las voces

expelías y tomar acción. Antes deque ocurra
la siguiente tragedia.
LA CLAVE ESTA EN
PRIORIZAR LOS

RIESGOS POR

MAGNITUD
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¿QUIÉN FUE PEOR?
/Ííirm fí Obama deporto
a más nrp.vk fuios .sin

papefes que Trump

o hay que olvidar que
Donald Trump está en
campaña electoral para
lograr la reelección. Sin
pender de vis ta su interés,
queda claro cómo es que
después de la masacre en

el Paso, donde Patrick Crusius, suprema
cista blanco de apenas 21 años, mató a 22
personas, entre ellos a ocho mexicanos.
Donald Trump y sus agentes federales de
migración realizaron la detención de casi
700 indocumentados, 107 de ellos mexica
nos. de la plañía de alimentos procesados
Koch Foods Inc.. en Misisipi.
A simple vista y con todo el impacto me
diático generado, DonaldTrump pareciera
ser el enemigo número uno de la inmigra
ción indocumentada. Si a esto sumamos

los miles de indocumentados que son re
gresados a la frontera con México, más
de un analista ha denunciado la tragedia
migratoria en EU, así como el lamentable
pape! que le lia focado jugar al gobierno
mexicano de convertirse en un muro de

/neto, con el despliegue de
miles de elementos de la GN
en la frontera sur.

Pero nada más alejado
de la verdad. Si revisamos

y cruzamos ia información
comprobable del Servicio

de Control de Inmigración y Aduanas de
EU, publicada por la BBC, encontramos
estos números reveladores: hace 10 años
en 2009. el demócrata Barack Obama.
deportó sólo durante su primer año de
gobierno a 296 mil personas. ? republi
cano Donald Trump. en su primeraño de
gobierno, deportó a 119 mil personas, 60%
menos que su antecesor. Al cierre de su
administración, que duró ochas. Obama
deportó a dos millones 800 mil personas,
a razón de casi mil deportaciones diarias.

Otro dato comparativo que resulta
interesante es que George W. Dush, en
sus ocho años de administración, deportó
a 700 mil personas menos que Obama.
De reelegirse Trump. y al ritmo que va, al
término de sus ocho años habrá deportado
a poco menos de un millón de personas.
Con estos datos ¿por qué tanto brinco
si el suelo está más parejo ahora que en
tiempos de Obama?

Por la animadversión que provoca
Trump. porla mediatizaciónde los acon
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tecimientos gracias a las redes sociales,
es decir, en tiempos de Obama y Dush,
¿quién denunciaba las redadas de indo
cu mentados en plantas y fábricas? Madie.
y siempre han existido. ¿Cuántas redadas
de mexicanos hizo Obama sin que se in
formara a los medios? Qué bueno que

hoy sabemos lo que sucede,
pero hay que comparar para
saber qué escenario político
ha sido peor para la migra
ción mexicana.

CORAZÓN QUE SÍ SIEN
TE¡ Lo descomposición social sobrepa
sa todo. Una joven mujer y sus podres
mayores destrozan un nufo después de
incidente de tránsito. La Procuraduría

investiga y posiblemente castigue, pero
¿eso qué resolverá?

LAS ACCIONES

DE TRUMP

SON ACTOS DE
CAMPAÑA
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MORENA, CONTRA
LA AUSTERIDAD
DEAMLO
O Presidente debe saber que esa
medida lleva 8 mesen c ongelada
por su propio partido en Edomex

oy, cuando la falta de instrumentos
legales para decretarlo obliga a An
drés Manuel López Obrador a hacer
un llamado de autoconciencia a los

partidos para que, por sí mismos y
de favor cito, renuncien a 50°í. del
financíamiento público que reciben,

alguien debería acercarle algunos datos al Presidente
para que sepa que, en el caso del Estado de México,
esta medida de austeridad lleva ocho meses congelada
por imposición... de su propio partido en la entidad.
Así. la indiferencia al llamado de austeridad de

Maurilio Hernández, líder de la bancada mayoritaria
en el Congreso del Edomex. la de Morena, y presidente
de la Junta de Coordinación Política (jucopo). ha me
tido hielo a! recorte de prerrogativas de ios partidos.
Con el3o beneficia un año más, al menos, a PAN,

PR¡ PRD y demás fuerzas políticas que están al borde
de la extinción electoral frente a Morena, a cambio

de quién sabe qué acuerdos políticos. Al menos, para

este año. pudieron ahorrar 337 millones
de pesos, equivalentes a la mitad de los
673 millones 977 mil pesos que reci
bieron los partidos de parte del instituto
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Electoral del Estado para el año 2019.
La historia: el 1 de diciembre del año

pasado, ya con la nueva legislatura local

trabajando, esa que llene mayoría simple de Morena
y calificada si se le suman ios aiiados en la campaña,
ía diputada Beatriz García Villegas, de ese partido
político, atendiendo al llamado de austeridad de su líder
racional  Andrés Manuel, no Yeidckol Polevnsky,
presentó a su grupo parlamentario la propuesta de la
ley de austeridad para los partidos.

El 11de diciembre, en reunión con Maurilio I lemán
dez, éste determinó que no iban a subir la propuesta
sino hasta que se presente y apruebe a nivel federal,
sin mayor argumento y obviando que e! presupuesto
que el IEEM entregará a los partidos saldría sin el
ajuste de austeridad, en un par de meses más.

El 5 de mareo se presentó en la Cámara de Dipu
tados federal la propuesta para los partidos a nivel
nacional: sin embargo, 15 días después, el Consejo
General del IEEM aprobó el presupuesto para el insti
tuí o: mil 164 millones 25 mil 367 pesos, de los cuales
673 millones 977 mil 191 serán para los partidos.

El financiamiento público para los partidos equi
vale a 58% del presupuesto del IEEM: es decir, que
prácücamen te 6 de cada 10 pesos se les entregan a las
fuerzas políticas pat a su operación. Con la propuesta
de Morena, congelado por Morena desde diciembre,

en el Edomex los part idos estarían re
cibiendo solamente 3 de cada 10 pesas:
en este caso. 337 millones para 2019.

Para cuando permitieron a Beatriz
García presentar la iniciativa, el 23 de
julio, ya se había entregadoel gasto de
este año. Pero ahí no termina laconge
Jadora morenista. Aún hoy. la propuesta está en espera
de ser dictaminada en comisiones legislativas para,
después de su eventual aprobación en esos corrillos,
pase al Pleno. Los tiempos de esa agenda los define
el propio Maurilio Hernández, al frente de la Jucopo.

Las preguntas obligadas: ¿a cambio deque respetó
íntegros, la Jucopo de Maurilio, los 135 2 millones de
pesos de IPRI para este año; los 99.2 de! PAN": los 60.1
del PRD: los 48.7 del PVEM: los 43.3 del Pr de Óscar
González Yáñez: ios 41.8 de Nueva Alianza: los 13.4 de

Movimiento Ciudadano, y, también, ios 231 millones
de pesos de Morena?
SEIS DE CADA 10
PESOS DEL IEEM

SE ENTREGAS A

LOS PARTIDOS
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• A sus 75 años, el actor
de origen rnexi cano Dany
Ttejo, mejor conocido por
película Mocheíe, res

cató a un bebé atrapado
de un auto volcado, luego
de un accidente, en Los
Angeles, California.

• A Jaime Rodríguez
Ef Bronco, !a comisión
anticorrupción de NL le
prepara sanciones por
los supuestos desvíos
para recolectar firmas
en su aspiración por la
Presidencia.

• Jair Boisonaro, presi
dente de Brasil, ilamó hoy
héroe nacional al fallecido

coronel Carlos Alberto

Brilhante, famoso por
torturar hasta ta muerte a

presos políticos durante la
dictadura.
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MEXICOEU:
"APABULLANTE
BILATERALISMO"

EU no miele extraditar a sus cfirdo

dano* y (as ob.sfrictrfos a disposición
de ios acusados son enormes

a reciente masacre de 22 personas, in
cluso y de manera muy especial ocho
mexicanos, en un centro comercial de
El Paso. Texas), puso sobre la mesa tanto
los problemas de racismo y xenofobia
en Estados Unidos como la realidad de
ia relación bilateral.

Muy al margen de los discursos de pésame de los pre
sidentes Donald Trump y Andrés Manuel López Obrador,
el ataque terrorista de un "nacionalista blanco" subraya la
creciente integración que. a querer o no. ocurre entre los
países en especial en la zona fronteriza—y hechos diarios
que pueden no gustar a grupos sociales y funcionarios de
gobierno en ambos países, pero siguen de cualquier manera

Lo que un neodiplomátioo mexicano en busca de poder
definió recientemente como "una apabullante bilaterali
dad" es desde el lado mex icano un debate tan complicado
como irresoluto que lleva décadas, para no decir más de
un siglo en desarrollo.

Pero el comercio bilateral está en los 600 mil millones

de dólares anuales, hay unos once millones de mexicanos
radicados en EU —con o sin documentos, México es re
sidencia para más estadounidenses que cualquiera de los
doce estados menos poblados de EU —hay oficialmente
casi un millón de expatriados estadounidenses en México,
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pero hasta otros dos millo
nes pasan al menos diez
meses del año aquí— o que
la inversión estadounidense

en el pa ís supera los 100 mil
millones de dólares...

Los esfuerzos por diver
siftcar la relación datan del

Porfiriato y han sido inútiles hasta ahora. Y de hecho, uno
de los primeros abogados de la "relación especial" fue Be
nito 1 uárez. que en 1861 la propuso ai entonces presidente
electo Abra ham Lincoln.

En alguna medida esa realidad fue visible cuando el
Canciller Marcelo Ebrard planteó formalmente la demanda
de información sobre el ataque del sábado pasado en El
Paso y hasta la posibilidad de solicitar la extradición del
autor. Patríck Crusius. Suena bien, es también una gran
postura política y le da puntos al gobierno López Obrador.

Estados Unidos no suele extraditar a sus ciudadanos y
los obstáculos legales a disposición de los acusados son
enormes.

Los propios mex ¡canos lo hacen sólo en casos de muy
elevado perfil, como en las de jefes del narcotráfico como
Joaquín El Chopo G uzmán. Y eso es relativamente nuevo.

Pero el hecho es que la integración lleva a que los dos
gobiernos se sientan obligados a mantener un especial
cuidado sobre la situación de sus nacionales en el otro país.
Normalmente, los delitos más publicitarios son los

cometidos contra estadounidenses en México, pero al
margen de los problemas delincuenciales no enfrentan
hostilidad abierta que hace décadas no ocurría.

La demanda de información y posible solicitud de ex
tradición son más simbólicas que prácticas, ciertamente
Crusius enfrenta la pena de muerte—, pero eso no les
quita valor político, especialmente ante a realidad del
"apabullan te bilateral ismo".
POSIBLE SOLICITUD

DE EXTRADICIÓN
ES MÁS SIMBÓLICA

QUE PRACTICA
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AQUI EN EL
CONGRESO

Por las buenas o por las malas regresen el 50%
El Presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a los partidos políti

cos rechazar el 50 por ciento de sus prerrogativas y como ejemplo
debería comenzar Morena.

Desde luego que su llamado no surtió un eco positivo en los priistas de
Claudia Ruiz Massieu y los panistas de Marko Cortés, porque el argumento
es que les cortarían la de por si raquítica cifra que les corresponde des
pués de la paliza que les dieron en las pasadas elecciones.

Es decir, de los más de cinco mil millones de pesos, tanto al PAN como
al PRI les tocaría, con el recorte, escasos 500 millones de pesos cuando
las cantidades en otros años superaban los 1200 millones.

Se sienten amenazados de sufrir un descalabro mayúsculo a sus
finanzas que terminaría de obligarlos a cerrar oficinas y despedir más
empleados.

Cerrar incluso programas de asistencia para jalar adeptos o atender a
posibles nuevos militantes, aunado a las deudas por créditos y la quita de
multas que son muy frecuentes, pues la abolladura sería más grave.

Bueno, la queja también es porque al partido del Presidente López
Obrador, Morena, por su triunfo que barrió en el 2018 hasta con la cubeta,
alcanzó mil 600 millones de pesos, más menos.

la repartición es conforme al número de votos en las elecciones, esos
porcentajes permiten medir cuanto corresponde a cada partido y si hace
mos cuentas a grandes rasgos, Morena se llevó la mayoría del Congreso y
la Presidencia de México con 30 millones de votos.

Es decir les pego con todo, sobre todo al PRI que además de perder la
Presidencia con Peña Nieto, también se desfondo en el Senado de 54 a 15
senadores y de 210 a 48 diputados en San Lázaro.

En cambio el partido del Presidente, difícilmente se pueden preocupar,
pues si les recortan el 50 por ciento, se quedarán con unos 800 millones,
una cifra que es mayor a la que mantenían antes de su triunfo, pues no al
canzaban ni los 300 millones de pesos.

El PRI y el PAN saben que no tienen otra salida de aceptar ese descuen
to del 50% de sus prerrogativas, porque simplemente en San Lázaro, el
mandamás Mario Delgado impulsará la iniciativa que presentó, junto con
Tatiana Clouthier recientemente para reformar la Constitución que les
permita en el Presupuesto del 2020 disminuir ese monto a la mitad.

En el Senado de Martí Batres, el también mandamás Ricardo Monreal
adelantó que empujarán de igual manera una reforma que se presentó el
año pasado para recortar ese 50% a los partidos.

Y si agregamos que la senadora por Sonora, Lilly Téilez amenazó que
presentara otra reforma pero para bajar esos dineros hasta en un 70 por
ciento, pues el escenario partidista no está nada bien.

Con ello, puede apostar entonces que si no atienden el llamado del
Presidente para regresar ese 50% por ciento por las buenas, entonces
tendrán que hacerlo por ley, es decir por la reforma que entrara en vigor
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antes que se apruebe el Presupuesto en diciembre y si no pregúntele a
Monreal y Delgado.

CAE BIEN AL PAN PROPUESTA CONGRUENTE PARA PRESIDENCIA DE DIPUTADOS

Los panistas de Juan Carlos Romero Hicks recibieron muy positiva la
propuesta de analizar un buen perfil congruente para ocupar su partido
la presidencia de la Cámara de Diputados y suceder al actual Porfirio
Muñoz Ledo.

Tienen cuadros de sobra para ese cargo, son la segunda fuerza en
San Lázaro y por ello les corresponde, aunque el líder Mario Delgado está
consciente y anuncio respetar, siempre y cuando se presente una buena
propuesta, vaya cero bravucón o bravucona.

Sin embargo, a los panistas se les complicaría asumir el control de la
presidencia, con la aparición de la vicepresidenta Dolores Padierna que
comenzó a moverles el tapete con una amenaza abierta de no cederles
nada y que Morena se quede los tres años con ese cargo.

Promueve para ello una reforma que si le da luz verde Mario Delgado,
anote que sin problema Morena la ganará y ni el PAN y mucho menos el PRI
la alcanzarían. Y entonces, ahora si en automático Padierna presidenta.
Si hay atropello o no, en estos tiempos de austeridad, es lo que menos
importa.
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EL BRONCO' Y MANUEL»
¿SIN MIEDO A SANCIÓN? Y
EXHIBE CEDHNL A DIPUTADO
HOMOFÓBICO

Tanto el gobernador de Nuevo
León, Jaime Rodríguez Calde
rón, como el secretario General
de Gobierno, Manuel González
Flores, han negado una preocu
pación mayor por la posible
sanción que podría llegar por
parte del Congreso local, después
de la solicitud del Tribunal Elec

toral del Poder Judicial de la

Federación, que pide un castigo
por haber desviado recursos hu
manos y materiales del gobierno
para la recolección de firmas de
"El Bronco".

Lo cierto es que más allá de
que públicamente señalen que
no tienen miedo y digan estar
tranquilos, las relaciones del Eje
cutivo con el Legislativo local no
pasan por su mejor momento, y
nos comentan que algunos dipu
tados locales no olvidan algunos
agravios del mandatario estatal o
del secretario General ¿Quizá los
que estuvieron en la legislatura
pasada?

Asimismo, hay más de un
legislador con proyecto políti
co rumbo a 2021, y qué mejor
manera de atraer reflectores para

sí mismo o para su partido que
exigiendo sanciones ejemplares
para Jaime Rodríguez y para
Manuel González. No se puede
pasar por alto tampoco que la
fecha límite que estableció el
Tribunal para la sanción es el 1
de diciembre, justo cuando la
discusión del presupuesto 2020
estará en pleno apogeo.

El Bronco ya adelantó que
contratará a un abogado para que
lleve el caso, aunque no ha sido
notificado formalmente, mientras
que Manuel dijo que está espe
rando la resolución para decidir
si promueven algún recurso legal.

Ambos suenan muy seguros,
a pesar del ambiente adverso que
se percibe ¿Tendrán algún as bajo
la manga?

EXHIBE CEDHNL A DIPUTADO

HOMOFÓBICO

El diputado local, Juan Carlos
Leal Segovia, exintegrante de la
bancada de Morena, recibió una
recomendación por la Comisión
Estatal de Derechos Humanos

(CEDH), tras emitir comentarios
discriminatorios contra la comu

nidad LGBTTTIQ+,
Pero más allá de este llamado,

que va en el sentido de no repetir
estas conductas, lo realmente
complicado será que el ahora
legislador del Grupo Parlamenta
rio del Partido Encuentro Social

verdaderamente pueda cambiar
sus formas, que realmente pueda
entender que en su papel de
legislador, no puede discriminar
a nadie.

Leal Segovia se ha caracte
rizado más por la polémica que
generan sus ideales conserva
dores, que por proponer leyes o
iniciativas para los ciudadanos,
lo que es parte de su trabajo. Y
ahora esta recomendación para
el diputado sin duda se trata de
un duro golpe para su historial
político.

El mensaje fue claro de la
CEDHNL: vulneró los princi
pios de dignidad, igualdad y no
discriminación, consagrados en
el artículo primero de la Consti
tución Política de los Estados

Unidos Mexicanos ¿Entenderá el

mensaje?
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El diputado Juan Carlos Leal Segovia
recibió una resomendación de la CEDH.
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REDES
DEPODER
¿Quiéndamás?
El debate sobre el presupuesto que
se otorga y los modelosde finan
ciamiento de los partidos políticos
ha vuelto a instalarse en la agenda
nacional. Tras un nuevo llamado

del presidente López Obrador a los
partidos a renunciar a un porcenta
je de sus prerrogativas, los integran

tes de su partido entraron en un
'concurso' para ver quien daba la
cifra más alta. La primera puja co
menzó en un 50 por ciento, sin em
bargo la senadora por Sonora Lilly
Téllez anunció que presentaría una
iniciativa para reducir en un 70 por
ciento los recursos de los partidos.
La dirigente nacional de Morena no

se quiso quedar atrás y dijo que su
partido renunciaría al 75 por ciento
del presupuesto asignado. Lo cierto
es que ya hay una propuesta pre
sentada por los diputados Mario
Delgado y Tatíana Clouthier para
cambiar la fórmula de asignación y
reducir a la mitad las prerrogativas,
que es la que podría avanzar, si
existe voluntad política.

Diferencias

por Paquete Económico
La construcción del Paquete
Económico 2020 ya está sacan
do a relucir algunas diferencias

entre los legisladores de Morena.

El coordinador del grupo parla
mentario guinda en la Cámara
de Diputados Mario Delgado
aseguró que en el proyecto que
será entregado el 8 de septiembre
no se incluirán nuevos impuestos,
esto a pesar de que el presidente
de la Comisión de Presupuesto en
San Lázaro, el también morenista

Alfonso Ramírez Cuéllar ha pro
puesto incluir un nuevo gravamen
para productos como la comida
chatarra y el tabaco, ádemás del
cobro de tenencia y la imposición
de tasas a las plataformas digitales.
Tienen todavía algunas semanas
para ponerse todos de acuerdo.

Mensaje de Lorenzo Córdova
El Consejero presidente del INE, Lo
renzo Córdova Vianello defendió

nuevamente el trabajo del Instituto,
justo en el momento en que se está
preparando una nueva reforma elec
toral con algunos componentes que
a su juicio serian un retroceso demo
crático. Con motivo de la inaugura
ción del macro módulo de atención

ciudadana en Cancún, Quintana
Roo, Córdova defendió que el INE no
trabaja solo cada tres años cuando
hay elecciones,y pidió no claudicar
ni retroceder en materia de certeza,

autonomía en independencia del
modelo democrático.
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lineal

Ejemplo del desbarajuste que trae el PRI
con su padrón es el caso de Dunia Ludlow,
actual Coordinadora General de la Autori
dad del Centro Histórico.

Desde mayo del año pasado, la ex di
putada renunció a al tricolor y es fecha que
sigue apareciendo en la lista de militantes
que ese partido mantiene en su página de
internet.

Y eso que el día que se despidió dejó
claro que ya no coincidía con los ideales del
Revolucionario Institucional como para que
todavía no se decidan a borrarla de sus ba
ses de datos.

Con el tiempo los funcionarios en la CDMX
ya se hicieron a la idea de la austeridad, pe

ro a lo que no pueden acostumbrarse es a
que no sea pareja.

Dicen que a más de uno le resulta incó
modo que en la Agencia de Innovación Digi
tal, que dirige José Merino, y en el C5, que
comanda Juan Manuel Ortegón, los fabula
dores sean muuuucho más apetitosos que
en el resto de las dependencias.

Y lo que más contradicción les ha
ce es que la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, ha reconocido que es la forma
de mantener gente calificada que podría
estar trabajando en cualquier lugar y con
mayor salario.

¿Y el resto? ¿No son tan calificados? ¿O

no tienen otras opciones?
demisfuentes@reforrna.com
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COMENTARIOS

Matrimonios
LUIS MANUEL
NOVELO

Frente a La Cámara de Diputados
del Edomex, se apostaron desde
hora temprana integrantes del
Frente Nacional por la Familia,
para exigir que no se aprueben los
matrimonios igualitarios, es decir,
los matrimonios entre homosexua

les, además de manifestar su total
rechazo al aborto. Los diputados del
PAN Karla Fiesco, Brenda Escarní
lía y Anuar Azar Figueroa, salie
ron a platicar con los quejosos. El
coordinador de la bancada panista
AnuarAzar Figueroa les reiteró que
la bancada panista presentó ante el
Pleno Legislativo, una iniciativa para
elevar a rango constitucional el de
recho a la vida desde la concepción,
así como la iniciativa para crear la
Ley de Protección a la Maternidad,
porque rechazan el aborto, aunque
aclaró que no criminalizan a Las
mujeres, que respetan Los derechos
y obligaciones de todas y todos
los ciudadanos mexiquenses, pero
impulsan de manera firme la figura
del matrimonio tradicional, entre
hombre y mujer.

Por su parte, el coordinador de
Morena Maurilio Hernández, en una

atropellada entrevista, dijo que la
siguiente semana se dictaminará
sobre los matrimonios igualitarios
en Edomexy ya se han escuchado a
todas las voces.

En la LX Legislatura también estu
vieron los alcaldes de Cuautitlán

Ariel Juárez y Cuautitlán Izcalli,
Ricardo Núñez, en audiencia por el
tema de San Mateo Ixtacalco. Ariel

Juárez, les dijo a los diputados Kar
la Fiesco y Armando Bautista que
no quieran sacar provecho electoral
de este tema Armando Bautista,
comentó que esta propuesta de que
San Mateo pase del lado de Cuau
titlán no pasará, e hizo un llamado
respetuoso al edil Ariel Juárez, para
que haya un convenio amistoso en
este tema, ya que los límites están
bien especificados. El presidente
municipal Ricardo Núñez, habló de
que en el decreto para la creación
de Cuautitlán Izcalli, se dice que San
Mateo como pueblo pasará a for
mar parte de este territorio y esta
es la postura que se va a defender,
para que San Mateo Ixtacalco en
su totalidad, se quede del lado de
Cuautitlán Izcalli.
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¡Q ue conste ...son reflex ones!
Sócrates A. Campos Lemus

"Quién tiene el trasero de paja,
siempre le tiene miedo a la lumbre

cercana". Anónimo

Hace algunos años, platicando con un im
portante político, cuando iniciaba la etapa de
la tecnocracia o se vislumbraba, por la impo
sición y los mexicanos educados en las es
cuelas norteamericanas, me decía que inde
pendientemente de lo que estos tecnócratas,
ligados a los números y las políticas nortea
mericanas, no podrían prescindir de los polí
ticos, porque no entenderían las acciones so
ciales y esto les complicaría mucho su forma
de gobierno, me quedé pensando unos minu
tos y le contesté:"Pues mire, sin duda los po
líticos en este país tienen mucha experiencia,
pero lo que sí le digo es que los tecnócratas
podrán al paso de un tiempo aprender polí
tica y, los políticos, como son de flojos y ba
quetones, no podrán aprender de la técnica y
así les desplazarán, porque no tendrán armas
para poder frenar las políticas neoliberales
hasta que por su misma ineficiencia y su ma
nejo en favor de unos cuántos, la gente del
pueblo se irrite y decida cambiar las cosas,
entonces retornará al poder un político polí
tico que tenga una visión social del desarrollo
y de la importancia de gobernar en favor de
las mayorías y claro, no podrá deshacerse de
las minorías que seguirán, por un tiempo, me
drando con su oportunismo y sus chantajes
en contra de todos, al amenazar con la salida
de capitales y generar una crisis económica
que afecte a la política", y, bueno, al parecer,
no fallé en mi análisis... ahora, tenemos en
el poder a un político político, especialista en
el manejo de masas y esto hace posible el

que no se desborden las pasiones y se gene
ren en el país movimientos de protesta que
provoquen desestabilización y anarquía, por
ello, los grandes capitalistas que no son pasio
nales sino fríos para defender sus intereses,
mantienen su apoyo incondicional a AMLO,
porque ellos siguen ganando y, en las crisis,
pues ganan mucho más, por ejemplo Carlos

Slim, conoce de primera mano este proceso,
porque es pariente del ex presidente de Lí
bano Charles Helú, cuando inicia el conflicto
allá por los años sesenta, era hermano de su
madre, y de ahí emigraron grandes capitales a
México, porque independientemente de que
eran políticos gobernantes son, fundamen
talmente, empresarios y financieros y todos
sabemos que el dinero no tiene nacionalidad
ni fronteras y así protegieron sus intereses
durante el conflicto bélico sin dejar de tener
utilidades, por esa misma razón, la experien
cia de Carlos Slim se genera por la propia
experiencia de su padre durante el conflicto
revolucionario de 1910 cuando, desde sus
tiendas, jamás sacó su dinero, sino que supo
adecuarse a las circunstancias y tiempos y,
en la crisis, tener mucho más utilidades de
sus productos, así, conociendo la realidad, los
tiempos y las circunstancias, don Carlos Slim
le ha sido de importancia y solidaridad para el
crecimiento de AMLO, sin dejar de tener las
relaciones con los entonces gobernantes del
PRI y del PAN, porque si alguien sabe invertir
en la política pues son esos empresarios y
financieros que pueden tener, por su cerca
nía con el poder, la información privilegiada
para obtener los contratos, las concesiones
o la simple información que les permite mo
ver sus cuentas y capitales de acuerdo a las
condiciones políticoeconómicas del mo
mento, por ello, Romo, también acumula la
experiencia de los años del famoso grupo
Monterrey y asi lograron desplazar al grupo
"Atracomulco" del poder y dar inversiones
adecuadas para que el proyecto político de
Andrés Manuel López Obrador se desarro
llara hasta controlar el poder, después de mu
chos años de lucha, por ello, ahora, se puede
dar hasta el gusto de impulsar el beis bol, sin
que le importe dar o brindar recursos a un
pillo como Harp Helú,quién fuera uno de los
instrumentos del gran fraude financiero del
FOBAPROA y que, posteriormente, al lado
de Roberto Hernández, con las instrucciones

de Ernesto Zedillo financiaran aVicente Fox
para romper la fuerza del PRI y dar paso a
los grupos de la "oposición financiada des
de el poder" para que tuvieran el poder, tal
como lo venían deseando y ordenando los
norteamericanos antes de que se generaran
las protestas sociales, el asunto es que no
supieron escoger bien al tipo y sí tenía ex
periencia y ambiciones pero solamente para
manejar, como gerente de la cAcAcOIA al
país, en favor de los intereses refresqueros y
ahí se quedó, tratando de salir de sus adeu
dos en sus ranchos y negocios agrícolas, por
esa razón, dejaron que llegara ai poder a Feli
pe Calderón, porque de ahí partiría la política
represiva y la violencia con el pretexto de
la "GUERRA CONTRA EL NARCOTRÁFI
CO" QUE BRINDARA LAS CONDICIO
NES DE LA MILITARIZACIÓN Y LAVENTA
DE ARMAS Y LA POLÍTICA DE INTER
VENCIÓN NORTEAMERICANA INCLU
SO, PERMITIENDO LA VIOLACIÓN, POR
PARTE DE LAS AGENCIA GRINGAS, de la
soberanía nacional y, en esa crisis, dan, nue
vamente, el poder al PRI que solo se estanca
en el saqueo y la corrupción, de tal suerte
que generan las condiciones naturales para el
triunfo de AMLO, quién aprovecha este mo
mento para imponer sus condiciones en el
proyecto político del cambio de sistema, así,
ahora, podremos ser testigos de los nuevos
tiempos, donde las demás "fuerzas políticas"
que no pasaron de ser membretes y siglas,
no tienen capacidad alguna de "oposición" al
sistema, de tal suerte que incluso, hoy en día,
se salen las boberías y pendejadas de los mis
mos peñistas ,como en el caso del manejo
de dinero que nadie explica, que ahora se le
atribuye al Senador Chong y, se sueltan los
diablos, consignando a muchos de los que le
hicieron la vida imposible a López Obrador,
pero con una sutiliza tal que nadie puede
protestar, así que los tiempos del cambio son
en serio y hay que ver lo que ahora sucede
en este momento...
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Desdeña Morena ñnanciamiento

público porque tiene el poder

Se tardó, pero al final la dirigencia
de Morena dijo que sí está dis
puestaanegociarlareducciónde
las prerrogativas a los partidos
políticos.

Mario Delgado, coordinador de los di
putados de Morena, acusó a la oposición
de frenar el proceso legislativo para que se
modifique la fórmula mediante la cual se
calculan el presupuesto para los partidos.
"Tienen que acostumbrarse a hacer política

conmenos dinero", dijo.
La idea no es mala.

Lo malo es que lo dice un diputado del par
tido en el poder, quizá el que más recursos
públicos ha destinado en los últimos 30 años
para construir una clientela partidista.
No es que sea nuevo; lo hizo el PRI por

décadas y lo intentó el PAN, sin conseguirlo.
Morena en cambio ha destinado, enlo que

va del año, más de 500 mil millones de pesos
a programas asistencialistas que le genera
rán una clientela electoral envidiable.

Aunque se llamen programas sociales u
otros nombres igualmente eufemísticos, la
bolsa millonaria que está gastando Morena
hace innecesario que tengan un presupuesto
partidista.
Tan es así, que la senadora Lilly Téllez

anunció que presentará una iniciativa en la
Cámara alta para reducir en 70% el presu
puesto partidista.
Y si la iniciativa fuera para reducir 95% les

daría igual porque, como lo hizo el PRI, los
programas asistencialistas son los que gene
ran mayores dividendos políticos.
¿Que si los partidos deben recibir menos

dinero? Por supuesto, es una demanda de
hace varios años.

Pero no puede haber una reducción real
si no hay un esquema que sustituya al actual.
Bien pensado, planeado, sin huecos para

la interpretación ni de partidos de la autori
dad electoral; que no propicie la extermina
ción de la oposición, como se quiere, sino que
fortalezca nuestra blandengue democracia.
¿Es mucho pedir?

No es haciendo un acuerdo con el secretario
de Hacienda como se va a solucionar este

tema de la reducción del presupuesto para
los partidos políticos.
La única y real solución es modificando

la Constitución, y con ello la fórmula con la
cual se calculan las prerrogativas para los

partidos.
Dicha fórmula consiste en multiplicar el

número de ciudadanos inscritos en el pa
drón electoral al 31 de julio por 0.65% de una
Unidad de Medida y Actualización (UMA),
cuyo valor para este año fue fijado en 84.49
pesos.
Delgado dice que la propuesta de Morena

es modificar el porcentaje de la UMA, que
sea por 0.32.5% en lugar de 0.65%, lo que
reduciría a la mitad el presupuesto partidista
anual.

Lo otro, convocar a los presidentes de los
partidos políticos a una reunión con el secre
tariodeHaciendayelpresidente delINEcon
el fin de resolver el tema, es rollo.
Demagogia.

El caos generado en varios puntos del país
incluida la capital por campesinos que recla
man más recursos tiene un líder en Morena.
Se trata del senador del PT, zacatecano,

José Narro Céspedes, quien no olvida sus
orígenes de El Barzón y reclama que "suel
ten" el presupuesto que, según él, está rete
nido.

Quién sabe si le harán caso, pues ya el
presidente López Obrador les dijo que no
"gastaran su tiempo en marchas y plantones",
porque el dinero ya no se entrega ni a líderes
ni a organizaciones, sino directamente a los
campesinos.
¿Qué le habrá querido decir a Narro?
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Tambores de guerra en el PRI y riesgo de interino
Ellos se conocen muy bien.

Por eso unos y otros recelan de los
demás.

Ahí está el riesgo del Partido Revo
lucionario Institucional (PRI) para la elección
interna del domingo próximo.
No son temores nada más con las tres fói

mulas participantes, las encabezadas por
Alejandro Moreno Alito, Ivonne Ortega y
Lorena Piñón.

Ellos tendrán sus propias causas y razones.
El riesgo mayor es hacia quienes han deten

tado y explotado esa organización como pa
trimonio propio durante años, hasta hacerla
un guiñapo sin fuerza ni presencia ni opinión.
Allí puede estar el problema.
Esos históricos sienten la avalancha a favor

de Alejandro Moreno y tratan de boicotear
y reventar las votaciones dominicales para
conseguir su anulación.
¿Con qué fin?
Evitar el arribo de Alito y el reconocimiento

de su victoria por sus dos contendientes, la
yucateca Ortega y la veracruzana Piñón.
De esa manera, con el apoyo del actual co

mité de Claudia Ruiz Massieu, estarían en
posibilidad de imponer un interino.
Le digo quiénes serían los posibles benefi

ciarios en ese caso: un ex coordinador senato

rial y un ex secretario de Gobernación
ALERTADE LOS GOBERNADORES

La física también es útil en la política.
A toda acción le sigue una reacción; ésta

está en marcha.

Es un equipo de vigilantes dedicados a evi
tar operativos en masa: desde la votación
en grupos de acarreados hasta intentar las
provocacionesyla violencia.
Preocupados están los priistas: el oaxa

queño Alejandro Murat, el potosino Juan
Manuel, el sinaloense Quirino Ordaz, el
duranguense Miguel Ángel Riquelme...
Ellosy otros aunque se hayan declarado neu

trales y, en cumplimiento de su palabra, hayan
llamado avotar sin presiones, sin consignas.
Pero también hay varios gobernadores sí,

de los demás partidos de oposición en abier
ta coordinación con el PRI.

¿Con Claudia Ruiz Massieu?
No, porque ni ella ni su comité existen en

términos prácticos.
Han hablado con los tres candidatos y les

han pedido mantener el orden, llamar a sus
seguidores a sufragar en paz y a estar en co
municación para evitar conflictos.
Especial marcación han puesto a los ope

radores de Ivonne Ortega y Ulises Ruiz, ya
en alianza frontal contra Alejandro Moreno.

INDAGAN A LÍDERES CAMPESINOS
1. El sistema de Inteligencia del Gobierno
anda muy activo en busca de los líderes de los
campesinos alzados.
Su capacidad de movilización fue muy su

perior a la esperada, y podría agregarse a
otros inconformes como los pensionados y la
Coordinadora del magisterio.
El enojo oficial se enfoca hacia un diligente

maicero de Veracruz, pero todo habría sido
fácil si desde la Secretaría de AgriculturayDe
sarrollo Rural (Sader) de Víctor Villalobos
no hubiera fallado cuando los tuvo sentados.

2. Vaya sorpresa: el demócrata Beto
O'Rourke visitó Ciudad Juárez y dialogó con
el alcalde Armando Cabada para hablar del
atentado en El Paso.

O'Rourke sí culpó abiertamente al"terroris
mo de odio" del republicano Donald Trump.
3. Totalplay persiste en el duelo con otras

cadenas por atraer televidentes.
En su aplicación Prime Video de Amazon

ofrece nuevas opciones interactivas que se
suman a aplicaciones con Netfiix, YouTübe,
FoxyHBO.
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Pláticas de café
ALE JANDRO MORENO CARDENAS. ASPIRANTE A LA
DIRIGENCIADEL PRL ASEGURÓ QUE ENLA CONFORMACIÓN
DE SUEQUIPO DE TRABAJO SE PRIVILEGIARÁL A VOCACIÓNDE
SERVICIO Y LA CARRERADE PARTIDO
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Ocurrencias
En días recientes, un artículo de Jesús

SilvaHerzog Márquez mereció un
tuit de Sabina Berman, dueña de
una llamativa fe en este régimen, en

que aseguraba que la 4T tiene un "plan", y lo
(nos) conminaba a leerlo "al menos una vez"
antes de acusar al Presidente de puras "ocu
rrencias". Al margen de que no es necesario
desearle semejante castigo a nadie, es impo
sible pasar por alto que sí, nuestro Presidente
es una fuente de ocurrencias, cada vez más
predecibles.
A su vez, Juan Ignacio Zavala anticipó que

en la mañanera posterior al "longaniza gate",
el mandatario haría chistes sobre eso, lon
ganizas. Casi: habló de chorizos y butifarras.
Se lo celebraron, claro. Pero los hechos que
dan: en un documento oficial, el Gobierno
estaba listo para gastar 16 mil pesos por kilo
de longaniza. Sus aplaudidores lo trataron
de colar como fake news; la verdad es que
la compra estaba programada. También in
tentaron echarle la culpa a la administración
anterior, con herida autoinfligida: en ese caso,
estamos ante una administración incapaz de
hacer una lista de súper. Lo de la butifarra no
alcanza, pues, para distraernos de que una de
dos: o transa o incompetencia.
Si lo de la longaniza es la ocurrencia más

estridente, la más deshonesta es la de Ebrard
con el asesino de ElPaso. ¿De veras nos quieren
hacer creer que la acusación va a proceder, que
vamos a participar de las investigaciones, que
nos lo van a mandar, amarrado y extraditado,
para que lo procesen nuestras intachables, efi
caces autoridades? La verdad, la pura verdad,
es que tenemos una administración incapaz de
levantarle la voz al energúmeno delNorte, ése
que nos insulta tuit a tuit, mitin a mitin, y mej or
hacer ruido antes de que lo recordemos.
¿Por qué seguimos con las ocurrencias?

Porque funcionan. Porque la popularidad del
Presidente no termina de caer. Porque es un
experto en predicar para los conversos. Pero
cada vez son más los hechos de los que no

conviene hablar en las mañaneras. Por ejem
plo, que no entramos en recesión por un misé
rrimo 0.1%. Que la recaudación bajó varios
escalones. Que la inversión no ha hecho más
que contraerse en los últimos meses, porque
el Gobierno no suelta dinero, pero sobre todo
porque los empresarios no le tienen confianza.
Que no hay lana, pues, ni empleos, ni perspec
tivas de que eso mejore.
Si quieren redondear la quincena, empie

cen a apostar a la ocurrencia de la mañanera
siguiente: butifarra de Jalpa, beis, a qué le va
a aplicarlo de los otros datos...
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Trump y el nuevo golpe a México
La reciente matanza en El Paso, Texas,

significó un serio revés para el Pre
sidente estadounidense, Donald
Trump, quien ha sido señalado por

alimentar el discurso de odio y ser respon
sable, indirectamente, de este deplorable
hecho. Sin embargo, en lugar de bajar el tono,
es altamente previsible que el mandatario
endurezca su posición y entable una nueva
ofensiva contra México.

Este capítulo contra nuestro país podría
ocurrir con uno de los temas más sensibles

de la agenda bilateral, que es el narcotráfico.
Los argumentos que usaría la administración
Trump difícilmente podrían ser discutibles:
México no estaría cumpliendo con su com
promiso de combatir el tráfico de estupefa
cientes, por lo cual el número de sustancias
ilegales que llegan al mercado norteamerica
no iría en aumento.
De acuerdo a cifras de la Secretaría de la

Defensa Nacional, dadas a conocer por el
diario Milenio, durante el primer semestre
de este año, la incautación de drogas se redujo
de forma considerable. La confiscación de

heroína disminuyó 75%; de mariguana, 51%
y de cocaína, 24%.
En junio pasado, la Casa Blanca sostuvo

que más de 90% de la heroína que se consume
en aquella nación proviene de nuestra nación.
Todo indica que Trump prepara el terreno
para una nueva confrontación.
En la cancillería mexicana se alistan para

una nueva reprimenda. Si bien en esta oca
sión no estaría enjuego la imposición de aran
celes, el chantaje podría ser mayor. La admi
nistración Trump podría colocar a nuestro
país en un nuevo proceso de certificación, tal y

como ocurrió entre 1986y2002, con el cual el
vecino del Norte evaluaba la cooperación an
tidrogas y si ésta no cumplía con los criterios
impuestos, se imponían sanciones.
La respuesta de la Secretaría de Relaciones

Exteriores se centraría en el combate al cri

men organizado por la vía financiera y de las
drogas sintéticas. La Sedeña, en su reporte
del primer semestre de este año, indica que el
decomiso de dólares registró un aumento de
126% (2.1 millones) y de moneda nacional^
un incremento de 81.2%.
En el caso de las drogas sintéticas, México

se prepara para dar a conocer los resultados
de la incautación de fentanilo, considerado
más potente que la heroína. La cancillería ase
gura que nuestro país ha aumentado los de
comisos de este producto, y cree conveniente
armar nuevos esquemas de cooperación con

China y Estados Unidos.
Atendida de forma eficaz la crisis migrato

ria denunciada por Washington, lo que viene
podría ser más delicado. En el edificio Tlate
lolco se tiene conciencia de ello, por lo que ya
se preparan los escenarios para la respuesta a
la nueva ofensiva de Trump.
Segundo tercio. El 1.5 de agosto llega un

grupo de expertos de la Comisión Interame
ricana de Derechos Humanos para evaluar
las acciones de México en materia migratoria.
La cancillería aceptó de manera abierta la ela
boración del reporte, pero exigió, ayer lo hizo
saber al organismo, que el análisis se extienda
a Estados Unidos.
Tercer tercio. Dos es el número de denuncias

por supuestas violaciones a los derechos huma
nos en los operativos realizados por la Guardia
Nacional en su estrategia en materia migrato
ria. Un adelanto para los expertos déla CIDH.
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Supremacía Trump
Aun Presidente normalmente se le

acusa de incumplir su palabra, de
corrupto, inepto y más, pero ¿se le
puede acusar de traidor?

¿Un Presidente puede ser un traidor?
Hace unos días, Donald Trump, Presidente

de los Estados Unidos, ofreció condolencias
a México por las personas asesinadas en un
tiroteo en la ciudad de ElPaso, Texas.
Siendo el principal promotor del odio, con

denó el racismo y el supremacismo blanco, y
dijo: "Estas matanzas bárbaras son ataques

a nuestras comunidades, un ataque contra
una nación y un crimen contra toda la huma
nidad".

Por un momento se le olvidaron al presiden
te Trump los mensajes racistas, xenófobosy de
odio que atraparanla atención de nacionalistas
ligados a la supremacía blanca que siente re
pulsión por las otras comunidades, llámense
afroamericanas, latinoamericanas, árabes o
asiáticas que viven en suelo estadounidense.
A pesar de su cruzada antiinmigrante du

rante toda su campaña, el presidente Trump
agregó: "Nuestra nación debe condenar el
racismo, el fanatismo y la supremacía blanca.
Estas ideologías siniestras deben ser derrota
das. El odio no tiene lugar en Estados Unidos.
El odio deforma la mente, devasta el corazón
y devora el alma".
Ese mismo Presidente de los Estados Uni

dos que en la Casa Blanca llamó "animales"
a quienes ingresan a su país sin documentos
y acusó de estar provocando una "carnicería"
que no puede ser tolerada ahora se siente "in

dignadoy asqueado", y exige "pena de muerte
para los autores de tiroteos indiscriminados
sin retrasos".

No debe extrañarnos que en el país de las
Barras y las Estrellas los fanáticos exaltados
nacieran más que traidores.
¿Es el Presidente de los Estados Unidos un

traidor?

Estados Unidos y México viven una crisis
trágica, que afecta a los dos.
También de este lado de la frontera hay

políticos y un Presidente que no han cumplido
con sus obligaciones.
¿Dónde está aquel Andrés Manuel López

Obrador que enLosÁngeles, California, llamó
a Donald Trump irresponsable y le dijo el 29
de agosto de 2017: "El discurso racista y la ci
zaña en contra de los extranjeros le permitió a
los actuales gobernantes ganar laPresidencia,

ysuponíanqueibanamantenerseyreelegirse
en el Gobierno, alimentando el odio de unos
sectores contra otros. Esto es lo que me parece
más irresponsable del proceder del presiden
te Donald Trump: el usar el racismo y laxeno
fobia como propaganda. Se cumple el refrán,
según el cual 'el que siembra vientos, cosecha
tempestades'"?
¿Dónde el Presidente que le mandó decir

a Donald Trump: "Recuerde que no me falta
valor, que no soy cobarde ni timorato, sino que
actúo por principios"?
¿Habrá que ver cómo van a quedar en la

historia estos dos Presidentes?

Lo ocurrido en El Paso conspira contra la
unidad y la tolerancia.
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¿SERÁ? ]
Veracruzano ¿despistado?
Se comenta que el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac
García, realiza viajes frecuentes a la CDMX, y que hasta se le
ve muy alegre con algunos funcionarios morenistas depar
tiendo en comidas y cenas. Quienes han permanecido cerca
del mandatario estatal dicen que sus asuntos en la capital
no son siempre de alta prioridad... Tal vez por eso su estado
sigue en el vaivén de la inseguridad. ¿Será?

Divide Narro a Morena
Luego de que el presidente de la Comisión de Agricultura,
Ganadería, Pescay Desarrollo Rural en el Senado, José Na
rro Céspedes, acusara reiteradamente que el Gobierno no
está impulsando al campo, fueron sus propios compañeros
de la bancada morenista quienes le sugirieron, de entrada,
no apostar por la división y, de paso, darle una leída a los
programas prioritarios que ya puso en marcha la 4T. Dicen
que, en específico, lo invitaron a consultarlo referente a
la compra de productos mexicanos y precios de garantía,
pues, explican, laSader, de Víctor Villalobos, y Segalmex,
de Ignacio Ovalle, van ya muy avanzados en la entrega de
fertilizantes y apoyo directo a casi 10 mil pequeños y media
nos productores agrícolas. ¿Será?

Zoé, con el pulso del IMSS
El próximo domingo se realízalavisita número 3 8 de 80
a Hospitales Rurales IMSS Bienestar, que encabeza el
Presidente de la Repúblicajunto con el director del Instituto
Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo. Exitosos han

sido estos recorridos a ras de tierra, pues ambos personajes
han identificado carencias, pero sobre todo oportunidades
para potenciar dicho programa que atiende a mexicanos de
las partes más alejadas y con menores recursos del país. Se
asegura que este programa se extenderá para atender a un
mayor número de población sin seguridad social con mayo
res especialistas y mejor equipo médico que ya se identificó
es indispensable. ¿Será?

Autos chocolate

Hoy, el Comité de Seguridad Nacional tratará el tema de los
"autos chocolate". Un asunto que preocupa al Presidente
para apoyar a los que menos tienen y a los más indefensos,
claro, sin lesionar a la industria automotriz nacional; por
ejemplo, quienes viven con alguna discapacidad o con
autismo. Estas personas sufren cuando no tienen un auto
móvil de su propiedad, y las personas de escasos recursos
que necesitan transportarse de una forma segura y en un
vehículo propio. La realidad es que el permitir importar o
re gularizar las unidade s que ya se encuentran en territorio
nacional, para crear un padrón, da certezajurídica a los pro
pietarios y les permite circular en el territorio nacional, sin
que sean extorsionados. Ante esa falta de certeza, la gente
ha recurrido al Tribunal de Justicia Fiscal para promover
juicios denulidadymuchos de estos trámitesya tienen
sentencia firme. ¿Será?
Desde Durango la mañanera de hoy. Yluego una
reunión para la construcción de la paz.
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• Alberto Bazbaz, ¿en la mira?
Nos cuentan que un hennano
del ex titular del Cisen, de la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera y de la procuraduría mexi
quense, del grupo de los Betos,
junto con el ex procurador
Alberto Elias Beltrán y Hum
berto Castillejos, ex consejero
jurídico de Enrique Peña Nieto,
le han estado siguiendo sus
movimientos financieros desde
el gobierno federal, ¿cerrando
el círculo?
• Silvano Aureoles anda
perdido. El gobernador de
Michoacán nomás no ata ni des
ata en cuestión de seguridad
Las balaceras y matanzas en esa
entidad suceden todo el tiempo.
Los 19 colgados o descuartiza
dos en Uruapan nuevamente lo
ponen en predicamento.
• Lorenzo Córdova alertó de
dinero oscuro en los partidos
si se les reducen prerrogativas.
El consejero presidente del

INE advirtió ese riesgo, luego
de la discusión desatada por la
propuesta del presidente An
drés Manuel López Obrador de
que devuelvan una parte de la
bolsa millonaria que se prevén
recetar para el próximo año. La
mala noticia es que los partidos
siempre han recibido financia
miento poco claro.
• María Elena ÁlvarezBu
ylla Roces se agazapa. Se es
conde la directora del Conacyt,
quien tiene una trayectoria
respetable como investiga
dora, pero como funcionaría
simplemente no da una. La
influyente revista especializa
da Science difundió un artículo
este jueves donde alerta que
algunos científicos mexicanos
andan buscando quien fondee
sus investigaciones y algunas
instituciones hasta racionan
la energía eléctrica para aho
rrar algún dinero. ¿Seguirá
como el avestruz?
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